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- Сезон получился очень насыщенным и хо-

рошим . И для меня, как руководителя лиги, 

самое главное, что есть поступательное 

движение вперед, То есть, этот чемпионат 

получился самым лучшим в истории ВХЛ . 

мы с самого начала стремимся к тому, что-

бы каждый следующий сезон был интерес-

нее предыдущего . И с этим пока справля-

емся .

- Что вас особо порадовало?

- Уровень команд-участниц выровнялся, 

и это сразу же отразилось на таблице 

и упорности матчей . Все решали мил-

лиметры и одно-два очка . Даже победа 

«Тороса» в регулярном чемпионате была 

оформлена только в последнем туре . И он 

– единственный, кто разменял сто очков в 

регулярном чемпионате .

меня очень радует, что психология руково-

дителей клубов меняется . Они все больше 

думают не только о своей команде, и том, 

в каких условиях она живет, но и о лиге в 

совокупности, о болельщиках . Хоккей ВХЛ 

все больше становится настоящим и от-

личным проведением досуга целых семей . 

Клубы работают со зрителем, и он отвечает 

им любовью и посещаемостью .

В этом году состоялась вторая «Русская 

классика», на этот раз - в челябинске . 

И я очень благодарен главе города Ста-

ниславу мошарову за его инициативу . Хотя 

мероприятие было провести очень слож-

но, прежде всего, из-за погоды . на улице 

стояла плюсовая температура, а нам тре-

бовалось заливать площадку . но тут, как 

говорится, не было бы счастья… Одной из 

главных фишек уик-энда стали раскатки 

команд и проведение матча между коман-

дами главы челябинска и руководителей 

клубов лиги на университетской «коробке» 

в обычном дворе города . В самых настоя-

щих условиях «Русской классики»! 

- есть что-то плохое, что вы вынесли из се-

зона?

- мы в очередной раз убедились, что у 

наших клубов нет опыта международных 

встреч . Уже в который раз мы уступили в 

Континентальном кубке . а команда, сфор-

мированная на базе клубов ВХЛ, и воз-

главляемая Ильнуром Гизатуллиным, стала 

только третьей на Универсиаде . Конечно, 

если сравнивать со всеми остальными на-

шими сборными – это успех . но мы все же 

ставили перед собой максимальную зада-

чу – взять золото . И все было в наших руках .

- Понравился ли вам плей-офф?

-Когда трудно предугадать, кто победит – 

это интересно и классно . И даже если в 

некоторых сериях случался счет 4-0 – это 

не значило, что победитель прошел дальше 

с легкостью . Были овертаймы, борьба до 

последних минут . а финал стал той самой 

вишенкой на торте, украшением сезона . В 

нем встретились две достойные команды, 

которые были вправе рассчитывать на «Бра-

тину» . но уехала она все же в Караганду .

- Связан ли успешный плей-офф с тем, что 

лига впервые ввела серии до четырех по-

бед с первого же раунда?

- Считаю, что это было правильное реше-

ние . чем больше у болельщика есть воз-

можности насладиться самой сладкой, 

самой вкусной частью сезона, тем лучше . 

плюс, мы исключили влияние на результаты 

серий случайностей, каких-то неспортив-

ных моментов . И в дальнейшем сохраним 

такую схему .

- Какие клубы вы можете отметить в этом 

сезоне?

- Кроме финалистов, меня очень порадо-

вал «молот-прикамье» . Этот клуб сделал 

шаг вперед, и мог добиться большего . 

но подвели травмы внушительной группы 

игроков, многие из которых определяли 

игру пермяков . Того же магарилова, пре-

тендента на звание лучшего вратаря сезо-

на, вывел из строя приступ аппендицита . 

Отмечу и «Торос», который, несмотря на 

смену состава, снова оказался в медалях . 

причем многие ребята, которые могли по-

мочь нефтекамцам, защищали в это время 

цвета «Салавата Юлаева» в Кубке Гагари-

на . Это серебро Всероссийского сорев-

нования – нисколько не меньше, чем золо-

то . потому что команда в такой ситуации, 

считаю, прыгнула выше головы . И испыты-

вала трудности с вратарской позицией .

- а кого вы отметите в работе со зрителем?

- «Торос», «Южный Урал», «молот-

прикамье», «Сарыарка» . В Караганде бо-

лельщик за год вообще очень сильно изме-

нился - стал своим, живым, компетентным . 

но, отмечу, многие клубы ВХЛ стали пони-

мать, что надо работать со зрителем . Лига 

стала другой: команды перестали играть 

сами для себя, как было раньше .

- очень важный вопрос нынешнего сезо-

на. Пражский «Лев» играл в финале Кубка 

Гагарина, «Сарыарка» взяла «Братину». и 

многие сразу же обратили внимание на 

то, что у этих клубов, в отличие от россий-

ских, нет лимита на легионеров.

- мне не нравится, когда эти вопросы под-

нимаются по ходу действа . если вам что-то 

не нравится, говорите об этом до начала 

сезона, когда создаются правила . а лучше 

вообще сразу, когда в лиги принимаются 

иностранные клубы . а иначе, очень некор-

ректно получается . Регламент вроде бы 

принят, но как только у условной «Сарыар-

ки» начинают идти победы, все вдруг сразу 

вспоминают про спортивный принцип .

У меня, кстати, к этому моменту отношение 

совершенно противоположное . надо ду-

мать не о том, как ослабить иностранную 

команду . Это неправильное направление 

мысли . а о том, как улучшить свою работу, 

как улучшить качество игры, чтобы обыгры-

вать всех, в том числе и иностранный клуб . 

пусть даже в нем будет выступать 25 канад-

цев или американцев . наши ребята – да-

вайте не будем забывать, что лига является 

ступенью в КХЛ на пути игрока – должны по-

лучать опыт международных игр .

В спортивном плане у нас нет русских и 

иностранных клубов, чужих и своих . Для 

нас – все команды равны . И выиграть глав-

ный трофей может каждый . Даже если в 

финале сойдутся «Сарыарка» и «Казцинк-

Торпедо» из Усть-Каменогорска, надо от-

носится к этому нормально! но я понимаю, 

что российские болельщики в финале 

переживали за «Рубин», а весь Казахстан, 

в том числе и «Барыс» – за «Сарыарку» . И 

это – тоже нормально! Кстати, в нашем 

плей-офф был свой мозякин – это Констан-

тин макаров из Караганды . У него тоже 

совсем недавно была сложная ситуация, 

и он тоже набрал множество очков в битве 

за кубок . Хотя за мозякиным угнаться было 

очень сложно…

- еще один очень важный момент. руко-

водители клубов чуть ли не в один голос 

твердят о том, что им нужен финансовый 

рычаг, чтобы иметь возможность влиять на 

игрока. Вы их слышите?

- естественно! потому что это на данный 

момент это ключевой вопрос нашего хок-

кея . Из-за него, не побоюсь таких слов, 

мы даже олимпийские игры проигрываем . 

потому что гарантированность контрактов 

– это неправильно! Игрок должен зараба-

тывать деньги, а не получать их . его зарпла-

та должна зависеть от того, какое качество 

игры он показывает на льду . От тех 15-20 ми-

нут матча . а не тренировочного процесса . 

его работа заключается в том, какую поль-

зу он принес в конкретной игре, и именно 

за это он получает вознаграждение .

У  нас – у российского хоккея - есть пряник . 

Большой . И я говорю в том числе и о ВХЛ . но 

нет кнута . И когда игрок по каким-то причи-

нам не выполняет требований, на которые 

рассчитывал клуб, подписывая с ним кон-

тракт . С ним нельзя ничего сделать . Только 

разорвать контракт и выплатить человеку 

компенсацию . 

мы на пороге нового регламента . И у нас 

идут большие дебаты, споры о том, как из-

менить этот момент и улучшить . И, конечно, 

в такой ситуации крен делается в сторону 

защиты прав клубов, а не игроков .

- Какие три главные фишки, не считая «рус-

ской классики», вы отметите в сезоне?

- первая это – «желтое море» трибун в Ка-

раганде . атмосфера на финале была по-

трясающая, особенно в Казахстане . Вто-

рой момент, которым запомнится сезон 

– это учреждение лигой приза лучшему 

игроку регулярного чемпионата, который 

получил имя легендарного форварда, 

трехкратного олимпийского чемпиона 

анатолия Фирсова . Обладателя данного 

трофея определят сами игроки, а полное 

голосование – кто за кого - мы опубликуем 

на официальном сайте . а вот его имя мы 

узнаем во время третьей фишки – закрытия 

сезона, которое пройдет в Геленджике, на 

берегу черного моря . 

Управляющий директор ВХЛ Герман Скоропупов

Завершился четвертый сезон Высшей хоккейной лиги . его итоги подвел, 
а также поделился планами на будущее управляющий директор Герман 
Скоропупов .

МЫ СТаЛи дрУГиМи

ОФИЦИаЛЬнО
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еСТЬ ЧТо ВСПоМниТЬ!

УВеКоВеЧиЛи ФирСоВа

16-17 ноября в Краснодаре прошел Откры-

тый фестиваль хоккея «преодоление», про-

веденный ВХЛ совместно с анО «единый 

информационный центр» при поддержке 

администрации Краснодарского края в 

рамках реализации федеральной програм-

мы «мы за здоровое будущее» . мероприя-

тие началось с массового пробега «Давай 

займемся спортом», в котором приняли 

участие руководители лиги, клубов и члены 

хоккейной команды артистов «Комар», соз-

данной под патронатом ВХЛ . Затем прошел 

матч по флорболу между сборной руково-

дителей клубов лиги и командой артистов . 

Он стал одним из мероприятий в поддержку 

второй в истории ВХЛ «Русской классики», в 

рамках которой 19 января в челябинске на 

Центральном стадионе сыграли «челмет» и 

«Лада» .

Затем участники фестиваля в холле ледово-

го дворца сразились в настольный хоккей . 

на льду в это время проходил турнир с уча-

стием девяти команд Краснодарского края, 

составленных из мальчишек 2005 года рож-

дения . Кроме этого, состоялись турниры по 

флорболу, роликовому хоккею, киберхок-

кею, соревнования с использованием бро-

скового тренажера, в которых мог принять 

участие любой из посетителей арены . Для 

самых маленьких гостей фестиваля была 

открыта студия рисования . Там же подвели 

итоги конкурса детского рисунка «нарисуй 

ВХЛ» . победительницей в возрастной группе 

до 10 лет признали Дашу Фирсову из нижне-

го Тагила, а среди 13-летних - машу Стрель-

никову из Омска .

Кульминацией праздника стал хоккейный 

матч между сборной Краснодарского края, 

которую усилили известные в прошлом 

игроки максим Сушинский и евгений Хацей, 

и клубом «Комар» . Встреча завершилась 

вничью - 5:5 . У хозяев отличился Сушинский, 

ставший автором трех результативных пере-

дач, а у актеров выделялся один из лидеров 

группы «Uma2rman» Сергей Кристовский, 

который даже перещеголял звездного со-

перника, к результативной передаче доба-

вив два гола .

В рамках фестиваля прошла встреча ру-

ководителей клубов ВХЛ в формате «без 

галстуков», являющаяся одной из визитных 

карточек лиги . подобные мероприятия про-

водятся традиционно с первого года суще-

ствования ВХЛ . первая встреча состоялась 

в нефтекамске, вторая - в пензе, третья - в 

екатеринбурге . Формат таких встреч тра-

диционен - рабочее совещание, в ходе 

которого рассматриваются вопросы про-

ведения текущего чемпионата, судейства 

матчей, а также заслушиваются доклады 

руководителей ВХЛ о работе с партнерами 

и о новых проектах лиги . Затем руководители 

клубов обсудили актуальные проблемы . на 

совещании было принято решение учре-

дить специальный приз имени анатолия 

Фирсова, который по окончании сезона бу-

дет вручаться лучшему игроку чемпионата 

по версии хоккеистов клубов лиги .

ПришеСТВие МиХаЙЛоВа

В марте легендарный советский хоккеист и 

тренер, двукратный олимпийский чемпион 

Борис михайлов был назначен советником 

управляющего директора ВХЛ Германа 

Скоропупова . «привлечение Бориса петро-

вича – важный и ответственный шаг для нас, 

- заявил сразу после назначения Скоропу-

пов . – его знания и колоссальный опыт по-

могут Высшей хоккейной лиге в достижении 

тех целей, которые мы перед собой ставим» .

Отметим, что в прошедшем сезоне Борис 

петрович очень часто появлялся на меро-

приятиях, организованных ВХЛ . В частно-

сти, 8 сентября михайлов присутствовал на 

матче открытия сезона в нефтекамске, в ко-

тором встретились «Торос» и «Сарыарка, а 

также посетил челябинск, где 19 января про-

шла вторая в истории ВХЛ «Русская класси-

ка»– матч регулярного чемпионата лиги под 

открытым небом .

Легенда отечественного хоккея не скры-

вает, что ВХЛ стала для него не чужой . «Как 

только управляющий директор ВХЛ Герман 

Скоропупов сделал мне предложение стать 

его советником, я тут же с удовольствием 

согласился, - подчеркнул михайлов . - мы 

давно знакомы с Германом Викторовичем . 

Когда я тренировал ЦСКа, возглавлявший 

тогда «Динамо-Энергию» из екатеринбурга 

Скоропупов сватал мне пашу Дацюка . Увы, 

грянул дефолт, и у моего клуба не нашлось 

денег на операцию для Дацюка» .

по словам михайлова, он согласился на 

новую должность отнюдь не из меркантиль-

ных интересов . «мне не нравится сидеть на 

одном месте – люблю бывать в российской 

глубинке, просматривать таланты, - заявил 

михайлов . - Теперь буду это делать регуляр-

но . Да, от представительских функций не 

уйти, но я реально хочу сделать все от меня 

зависящее, чтобы на второй эшелон нашего 

хоккея не клеили ярлык «второй сорт» . Уро-

вень игры в ВХЛ очень приличный . Жаль, что 

телеканал КХЛ уделяет ВХЛ мало внимания . 

а ведь посмотреть есть на что» .

что же, добро пожаловать, Борис петрович! 

Открывайте нам новых Дацюков!

ВоЗВраЩение БоЛЬшоГо ХоККеЯ В ЛиПеЦК

минувший сезон ознаменовался возвраще-

нием в большой хоккей Липецка . напомним, 

что ХК «Липецк» должен был стать участни-

ком первого чемпионата ВХЛ, но по финан-

совым причинам вынужден был на три года 

покинуть лигу . И вот долгожданный дебют 

состоялся!

В своем первом сезоне «красно-желтые» 

если не поразили, то уж точно приятно уди-

вили старожилов ВХЛ . И пусть подопечные 

Валерия Олейника не попали в плей-офф, 

но играли сами и давали это делать сопер-

никам . И даже смазанная концовка чем-

пионата не сотрет из памяти яркие победы 

над серебряным призером чемпионата 

ВХЛ-2012/13 «Бураном» и двукратным обла-

дателем Братины «Торосом» .

на матчах ХК «Липецк» во дворце спорта 

«Звездный» побывало около пятидесяти 

тысяч зрителей . но поддержку липчане 

ощущали не только на домашнем льду . по 

ходу чемпионата появился организованный 

фан-сектор, горячо поддерживавший ко-

манду и на выездах . причем, фанаты не ме-

нее активно вели себя вне ледовой арены, 

принимая участие в жизни команды .

Теперь ХК «Липецк» – флагман, благодаря 

появлению которого в регионе началось 

строительство ледовых арен . В минувшем 

сезоне в области сданы в эксплуатацию 

два ледовых дворца – в Усмани и ельце . В 

первом из них уже состоялся финал Юниор-

ской хоккейной лиги, а во втором, получив-

шем имя легендарного анатолия Тарасова, 

вовсю проходят соревнования любитель-

ской лиги . на очереди – завершение стро-

ительства арены в Задонске, а в област-

ном центре перешло к очередному этапу 

возведение гигантского спорткомплекса 

«Катящиеся камни» . Таким образом, через 

несколько лет в Липецкой области появит-

ся уникальная многоуровневая система, 

построенная на взаимодействии любитель-

ского, детско-юношеского, молодежного и 

профессионального хоккея .

до ЧеТЫреХ ПоБед – на ВСеХ УроВнЯХ

В минувшем сезоне ВХЛ ввела новшество 

– впервые все серии с первого же раун-

да плей-офф игрались до четырех побед . 

практика показала, что игры стали прохо-

дить заметно интереснее, потому что шан-

сы появились у всех учасников борьбы за 

«Братину» . Для многих команд стратегиче-

ски важно было в регулярном чемпионате 

забраться как можно выше, чтобы первые 

игры плей-офф проводить на домашнем 

льду . И ход борьбы показал, что преимуще-

ство своего поля стало немаловажным фак-

тором – лишь одна серия в 1/8 и 1/4 финала 

завершилась победой команды с более 

низким посевом .

но это новшество выявило и один недоста-

ток новой системы – увеличение количества 

игр и длительные перелеты сказались фи-

зически на многих хоккеистах . но, как бы 

то ни было, преимуществ у новой системы 

розыгрыша явно больше . ну а команды-

неудачницы плей-офф-2014 наверняка в 

межсезонье проведут работу над ошибка-

ми и при подготовке к новому сезону учтут 

свой печальный опыт .

ЗВеЗднЫЙ деСанТ

Уже стало аксиомой утверждение о том, 

что ВХЛ – стремительно развивающаяся 

лига, клубы которой показывают весьма 

добротный хоккей, и попадание в нее уже 

перестало быть пугалом для хоккеистов . 

Лучше всего это иллюстрирует наплыв в 

ВХЛ в минувшем сезоне опытнейших и ти-

тулованных хоккеистов – в лиге поиграли 

серебряный призер чм-2002, двукратный 

чемпион России защитник александр Гусь-

ков, многократный призер чемпионатов 

КХЛ форвард Константин панов, лучший 

защитник-бомбардир чемпионата КХЛ-

2012/13 Ренат мамашев (все – «челмет»), 

двукратный чемпион России нападающий 

павел Воробьев (ХК «Рязань»), двукратный 

чемпион России форвард Руслан нуртди-

нов, финалист Кубка Гагарина-2010 напа-

дающий Руслан Зайнуллин (оба – «Кубань»), 

обладатель Кубка Гагарина-2011 форвард 

петр Счастливый (ХК «Саров»), бронзовый 

призер Олимпиады-2002 нападающий 

Олег Кваша («ермак»), сыгравший более 400 

матчей в финской SM-Лиге защитник марко 

анттила («ариада»), форвард сборной Сло-

вакии Штефан Ружичка («Торос»), канадский 

нападающий Кэл О’Райлли («Южный Урал») .

Да, большинство этих хоккеистов попали в 

ВХЛ не по своей воле – кто-то снизил требо-

вательность к себе, кто-то не выдержал кон-

куренции в клубах . но все пришельцы не от-

бывали в ВХЛ номер, а старались укрепить 

пошатнувшееся реноме и вернуться в выс-

ший хоккейный свет . Кому-то это удалось 

– в частности, панов, мамашев и Ружичка 

вернулись в КХЛ, анттила и О’Райлли нашли 

хорошие варианты продолжения карьеры в 

европе . Те же, кто остался в ВХЛ – например, 

Счастливый, Воробьев и Зайнуллин – стали 

ведущими игроками в своих клубах . Так что 

их пример – другим наука: надо не плакать-

ся о своей несчастной доле, а продолжать 

честно делать свое дело . И тогда все будет 

хорошо .

В четвертом сезоне Высшей хоккейной лиги было немало событий, 
о которых любители хоккея будут долго вспоминать – это и возобновление 
«Русской классики», и низвержение с трона двукратного обладателя 
«Братины» «Тороса», и бронзовые медали сформированной на базе 
клубов ВХЛ студенческой сборной России на Зимней Универсиаде, 
и участие того же «Тороса» в Континентальном Кубке . Об этих событиях 
подробно рассказано на страницах нашего ежегодника .
а что же еще запомнилось по итогам сезона-2013/14? мы выделили еще 
пять событий, которые, на наш взгляд, стали знаками отличия четвертого 
сезона ВХЛ .

ТОп-5 событий сезона



ИТОГИ чемпИОнаТа ВХЛ СеЗОн-2013/14

8 9

КТо ВВерХ, КТо ВниЗ

ВеХИ СеЗОна

ПроГреСС

реГреСС

«КУБанЬ»

Краснодарская команда совершила са-

мый внушительный скачок наверх . про-

шлый, дебютный для себя сезон в ВХЛ, 

«Кубань» завершила на подступах к зоне 

плей-офф . перед началом сезона нынеш-

него перед «грифонами» поставили за-

дачу просто стать участником розыгрыша 

«Братины», на деле же получилось гораздо 

лучше, чем планировалось . чемпионат «Ку-

бань», начала неплохо, а в ноябре даже 

лидировала в турнире . В декабре наступил 

ожидаемый спад, несколько игр «грифоны» 

проиграли, пропуская голы на последних 

секундах . Тем не менее, в концовке регу-

лярного чемпионата ситуацию удалось 

выправить, и «Кубань» финишировала на 

пятом месте . В первом раунде плей-офф 

«грифоны» достаточно уверенно обыгра-

ли одного из фаворитов сезона «Ладу», но 

эта победа досталась дорогой ценой – по 

ходу серии с тольяттинцами «Кубань» из-за 

травм потеряла четырех основных игроков . 

Столь серьезные потери не могли не ска-

заться в четвертьфинальном противостоя-

нии с двукратным финалистом розыгрыша 

«Братины» «Сарыаркой» - отсутствие глуби-

ны состава не позволило краснодарской 

команде прыгнуть выше головы . Тем не ме-

нее, итог кампании-2013/14 для «грифонов» 

можно считать положительным – на второй 

год существования «Кубань» вошла в пятер-

ку сильнейших клубов ВХЛ .

ТХК

приятной неожиданностью стало выступле-

ние в прошедшем чемпионате еще одного 

относительного новичка Высшей хоккейной 

лиги – ТХК . В регулярном чемпионате твер-

ская команда финишировала на восьмом 

месте . по сравнению с дебютным сезо-

ном прогресс на лицо: плюс 11 позиций! 

на протяжении  всего сезона ТХК выступал 

весьма стабильно, набирая в каждом ме-

сяце примерно одинаковое количество 

очков и избегая затяжных неудачных серий . 

по ходу регулярного турнира в основное 

время тверичи проиграли лишь 13 раз и 

одержали 21 чистую победу . В первом ра-

унде плей-офф же тверская команда сразу 

попала на одного из фаворитов турнира 

«Буран» и уступила ему в четырех матчах . 

Однако неудачей этот результат назвать 

нельзя – войдя в группу сильнейших команд 

лиги, ТХК даже перевыполнил план . Среди 

приятных моментов – уверенное вхождение 

в состав группы молодых хоккеистов, кото-

рые очень достойно сыграли не только в 

«гладком» чемпионате, но и в плей-офф . Да 

и вся команда поняла, что играть можно с 

любым соперником, что, безусловно, обя-

зательно поможет ТХК в новом сезоне .

«диЗеЛЬ»

Выступление пензенского клуба в прошед-

шем сезоне как нельзя лучше иллюстри-

рует поговорку «От добра добра не ищут» . 

За несколько дней до старта регулярного 

чемпионата главным тренером «Дизеля» 

был назначен андрей Сидоренко, сменив-

ший на этом посту Владислава Бульина . 

новый наставник потихоньку наладил игру, 

но уж слишком часто доводил дело до бул-

литов, что, впрочем, не помешало «Дизе-

лю» оккупировать место в зоне плей-офф . 

Однако спустя месяц со старта турнира в 

клубе вдруг решили поменять руководство, 

вследствие чего белорусский специалист 

покинул команду, а ее наставником вновь 

стал Бульин . а за семь туров до окончания 

регулярного чемпионата, когда кубковые 

перспективы «Дизеля» повисли в воздухе, 

Сидоренко вернулся . Старый-новый на-

ставник втянул-таки пензенскую команду 

в плей-офф, причем в играх на выбывание 

«Дизель» стартовал с очень хорошей по-

зиции . В 1/8 финала «дизелисты» выбили 

из борьбы располагавший приличным со-

ставом «Казцинк-Торпедо» . В четвертьфи-

нальной серии с «Рубином» же команду 

Сидоренко выкосили травмы и простудные 

заболевания . Это, а также отсутствие сил и 

эмоций после нервной концовки «регуляр-

ки» у оставшихся в строю игроков, помеша-

ло «Дизелю» пройти дальше . Однако и этот 

результат по сравнению с прошлогодним 

16-м местом – огромный успех . а если бы 

в пензе не устраивали революции по ходу 

сезона?

 «СоКоЛ»

еще одна команда, безусловно имеющая 

право занести минувший сезон в актив . К 

своему первому в истории выступлений в 

ВХЛ попаданию в плей-офф «Сокол» шел 

три года, и в сезоне-2013/14 сумел сделать 

внушительный скачок с 24-го на 16-е место . 

Безусловно, главными творцами этого ре-

зультата стал новый тренерский штаб ко-

манды во главе с андреем мартемьяновым 

и новый генеральный менеджер клуба мак-

сим Галанов . В свое время мартемьянов с 

Галановым пересекались в «Рубине», по-

этому без особых проблем нашли в Крас-

ноярске общий язык . Как известно, «Сокол» 

обладает весьма скромными финансовы-

ми возможностями, однако это не помеша-

ло Галанову сформировать очень хороший 

состав, основа которого, составленная из 

местных хоккеистов, с большой долей ве-

роятности останется в «Соколе» и на следу-

ющий сезон . пожалуй, единственное, чего 

не хватило «Соколу» образца прошлого се-

зона – дисциплины . Особо это проявилось 

в противостоянии с «Торосом» в 1/8 финала 

розыгрыша «Братины», когда хамские по-

ступки отдельных хоккеистов испортили в 

целом неплохое впечатление о игре крас-

ноярской команды . но будем считать это 

неизбежными издержками роста команды 

и надеяться на невозможность повторения 

таких поступков в дальнейшем .

«ТиТан»

Клинская команда вообще могла не при-

нять участия в прошедшем чемпионате . 

минувшим летом ушел из жизни бессмен-

ный руководитель клинского хоккея Вячес-

лав Белов, после чего встал вопрос о даль-

нейшем существовании команды . Белов 

строил большие планы на предстоящий 

сезон, вел активные переговоры, чтобы 

«Титан» развивался и показывал наилучшие 

результаты . И ему действительно удалось 

договориться о решении многих вопро-

сов . Тогда на место отца заступил сын Ва-

дим Белов, которому при большой помощи 

близкого друга Вячеслава Ивановича, ле-

гендарного хоккеиста и тренера Бориса 

михайлова удалось воплотить все догово-

ренности в жизнь . Сезон-2013/14 в «Титане» 

посвятили памяти Вячеслава Белова, и с 

честью завершили его . В регулярном чем-

пионате клинчане финишировали на 15-м 

месте, а в первом раунде плей-офф в четы-

рех матчах уступили «молоту-прикамью» . 

Однако сказать, что пермяки выиграли, что 

называется, «в одну калитку», нельзя – «Ти-

тан» оказала достойное сопротивление 

маститому сопернику . И лишь проблемы с 

составом и нехватка физических кондиций 

помешали клинской команде выступить 

более достойно .

«СПУТниК»
Безусловным антигероем минувшего чем-
пионата стал «Спутник» . Год назад тагильча-
не в четвертьфинале розыгрыша «Братины» 
в упорной борьбе в семи матчах уступили 
«Бурану», ныне же уральцы с первых туров 
регулярного чемпионата прочно осели в 
подвале турнирной таблицы, да так и не вы-
брались оттуда . В конце октября команду 
по собственному желанию покинул главный 
тренер алексей Фетисов, но и заменившему 
его александру челушкину не удалось вытя-
нуть «Спутник» из болота . В чем же причина 
столь кошмарного падения? Их несколько . 
первая: отсутствие концентрации на про-
тяжении всего матча – очень много поедин-
ков «Спутник» проиграл с разрывом в одну 
шайбу . Вторая и, пожалуй, главная: «звездная 
болезнь», подхваченная ведущими игроками 
после удачного прошлого сезона . Именно 
это привело к тому, что многие игроки оста-
новились в росте, а некоторые и вовсе стали 
деградировать . по ходу сезона руководство 
клуба пыталось хирургическими мерами вы-
править ситуацию, однако результата этого 
не дало – слишком многое было упущено на 
старте турнира .

«ариада»
наряду со «Спутником» клуб из Волжска так-
же стал одинм из главных разочарований се-
зона . после прошлогодней бронзы поклон-
ники «ариады» надеялись если не на финал 
розыгрыша «Братины», то уж как минимум на 
повторение высшего результата команды, 
однако на деле все вышло очень печально – 
14-е место в «регулярке» и вылет из плей-офф 

уже в первом раунде . что касается регуляр-
ного чемпионата, то, скорее всего, волжскую 
команду в какой-то мере подвело форси-
рование подготовки, связанное с участием 
многих игроков «ариады» в Зимней Универси-
аде . плотный график игр и усталость ведущих 
игроков не позволили «ариаде» стабильно 
играть на протяжении всего турнира, к тому 
же после нового года наступил ожидаемый 
спад . В серии с «Рубином» же к нестабиль-
ности в игре добавились ошибки в обороне . 
ну и, разумеется, сложно претендовать на 
итоговую победу в серии с одним из грандов 
ВХЛ, когда не выигрываешь ни одного матча 
дома . по окончании сезона для команды 
главный тренер «ариады» Ильнур Гизатуллин 
подал в отставку, которая, впрочем, не была 
принята, и заявил, что в команде сформиро-
валось болото, которое необходимо растря-
сать . Кто же в итоге будет осушать это болото?

«ВМФ-КареЛиЯ»
появление этой команды в списке регресса 
кому-то может показаться странным – год на-
зад «ВмФ-Карелия» так же до плей-офф не 
добралась . Однако минувшей весной «воен-
моры» финишировали на подступах к ТОп-16, 
сейчас же свалились на самое дно турнир-
ной таблицы, упав в итоге на семь позиций . 
что касается спортивной составляющей, 
то главной бедой «моряков» стала слабая 
реализация голевых моментов, что говорит 
о явной нехватке мастерства и уверенности 
в своих силах . Да и откуда им было взяться у 
одной из самых молодых команд лиги! еще 
одна проблема – постоянная ротация соста-
ва, что не позволяло наигрывать постоянные 

сочетания и спецбригады . Тем не менее, и 
провальным сезон для «ВмФ-Карелии» на-
звать нельзя . Как известно, главная задача 
клуба из Кондопоги – подготовка игроков 
для СКа . И с этой задачей «ВмФ-Карелия» 
справилась . через команду прошло много 
перспективных игроков, а защитники Денис 
александров, михаил Тихонов, Дмитрий 
Юдин, нападающий александр Барабанов 
привлекались к играм СКа . последний, к 
тому же, в составе юниорской сборной Рос-
сии выиграл бронзовую медаль чемпионата 
мира .

«ерМаК»
прошлогодний участник розыгрыша «Брати-
ны» на сей раз остановился в шаге от плей-
офф, заняв 17-е место . Безусловно, такой 
результат для ангарска, где на хоккей ходит 
каждый тридцатый житель, является неудо-
влетворительным . Однако иного результата, 
по большому счету, ждать не приходилось . 
не секрет, что финансовое состояние «ер-
мака» оставляет желать лучшего . Исходя из 
этого и строилась селекционная политика 
клуба – по подбору игроков «ермак» и близко 
не стоит с ведущими клубами лиги, у многих 
хоккеистов просто нет опыта выступления за 
взрослые команды . Руководство клуба пыта-
лось исправить ситуацию, и в январе вместо 
михаила Комарова на должность главного 
тренера «ермака» был возвращен Виктор Ла-
ухин . Три года назад этот специалист также 
в пожарном порядке был назначен главным 
и поднял «ермак» с последнего места в зону 
плей-офф . но на этот раз повторить фокус 
Лаухину не удалось .

прогресс - Регресс
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«БраТинУ» УВеЗЛи В КаЗаХСТан

раСКаТКа: «СарЫарКа» В роЛи ФаВориТа

перед началом серии многие отдавали 

преимущество «Сарыарке» . Во-первых, 

команда Душана Грегора в плей-офф вы-

глядела более мощно: проиграв стартовый 

матч 1/8 финала «Динамо», «желтосопоч-

ники» затем выдали беспрецедентную се-

рию из 12 побед подряд, буквально катком 

пройдясь по тем же балашихинцам, а так-

же по «Кубани» и двукратному обладателю 

«Братины» «Торосу» . Безусловным лидером 

всего плей-офф по всем показателям вы-

глядело первое звено «желтосопочников» 

Лебедев – Лучкин – макаров . ну а самым 

главным козырем «Сарыарки» называли 

блестящую бригаду голкиперов в лице на-

ходящихся в самом лучшем для вратарей 

возрасте 28-летнего Степана Горячевских 

и 26-летнего Владимира Ковача . За «Ру-

бин» была лишь более длинная скамейка 

запасных да впечатляющая кубковая го-

стевая победная серия – восемь викторий 

в восьми матчах! В то же время до финала 

тюменцы крайне неудачно играли дома, 

выиграв лишь четыре из восьми проведен-

ных встреч .

ПерВЫЙ Период: «рУБин» В СВоеМ 
реПерТУаре

Тюмень ждала этого финала с тех самых 

пор, как в сезоне-2012/13 подопечные мис-

хата Фахрутдинова в четвертьфинале розы-

грыша «Братины» уступили «ариаде» . Это 

событие стало трагедией для помешан-

ной на хоккее Тюмени . Тогда болелщики 

«Рубина» едва не организовали массовый 

митинг с требованием отправить в отставку 

тренерский штаб команды . Теперь-то руко-

водство тюменского клуба может себя хва-

лить за то, что не поддалось на требования 

общественности и оставило Фахрутдинова 

в команде – проведя работу над ошиб-

ками, опытнейший специалист вернул 

«Рубин» на привычную позицию лидера, 

выведя его в третий финал за четыре года 

существования ВХЛ .

ну а преданные болельщики в минувшем 

сезоне все делали для поддержки своих 

любимцев, создавая на тюменской арене 

яркую и агрессивную для гостей атмос-

феру . Большим подспорьем в этом вопро-

се стали широко применяемые на других 

аренах надувные хлопушки . Вроде бы ни-

чего особенного в этих фанатских приспо-

соблениях нет: звук особо сильный, в ла-

доши можно хлопнуть гораздо громче . но 

ладоши быстро отбиваются . а сложенные 

вместе тихие хлопки «надувнушек» в сумме 

образуют грохот, который человеческое 

ухо переносит с большим трудом . И еще 

неизвестно, переносит ли безболезненно . 

То ли в тюменском дворце такая акустика, 

то ли несущие стены имеют хороший от-

ражающий эффект, но когда болельщики 

дружно и синхронно начинали стучать 

своими колотушками, слуху требовалось 

какое-то время, чтобы восстановиться .

В нынешнем регулярном чемпионате «Ру-

бин» применял это «оружие массового по-

ражения» лишь в особо принципиальных 

матчах . В плей-офф же «хлопалки» стре-

ляли постоянно . Когда с четырех сторон 

несется такой грохот, командам не поза-

видуешь .

Словно подпитавшись от такой поддержки 

трибун, команды сходу едва не сошлись в 

рукопашной . ну а забили первыми хозяева 

– отличился недавно восстановившийся от 

травмы капитан тюменцев Лев Трифонов . 

на экваторе матча хозяев подвела дис-

циплина, когда «Рубин» два раза подряд 

остался втроем против пятерых соперни-

ков . Казахстанский клуб воспользовался 

щедрым подарком, и лучший снайпер 

плей-офф ВХЛ Константин макаров с удо-

вольствием сравнял счет .

В начале третьего периода «Сарыарка» 

вновь искала счастья в атаке, однако в ито-

ге пропустила сама – шикарный бросок 

андрея чибисова и отчаянные действия 

умудрившегося точно ткнуть шайбу в па-

дении максима Юшкова прервали по-

бедную серию «Сарыарки» . Кроме того, 

тюменский клуб в первые в этом плей-офф 

одержал победу в стартовом домашнем 

матче .

«победа в начале серии – это хорошо, од-

нако вся борьба еще впереди», - так для 

прессы прокомментировал этот резуль-

тат Фахрутдинов . но, думается, этот «мес-

седж» опытный специалист посылал и сво-

их хоккеистам . но, судя по всему, игроки 

«Рубина» своего наставника не услышали . 

Во всяком случае, во втором матче герой 

первого поединка голкипер «Рубина» Де-

нис Франскевич продолжил действовать 

по-пижонски . но если на старте серии 

карагандинская команда не смогла на-

казать бывшего голкипера «Сарыарки» за 

небрежность, то во втором поединке оты-

гралась сполна, что обернулось для «Руби-

на» катастрофой: 0:4 в матче и 1-1 в серии . 

Таким образом, тюменцы вновь не смогли 

выиграть оба домашних матча, продолжив 

сорить победами .

ВТороЙ Период: ЗаМенЫ ФаХрУТдиноВа

Из Тюмени в Караганду «Сарыарка» при-

летела ближе к четырем часам утра суб-

боты . И пока игроки проходили паспортный 

и таможенный контроли, где-то вдалеке 

раздавались взрывы радости и аплодис-

ментов . Оказалось, что команду встречали 

болельщики . Их было не так уж и много – как 

рассказали сами фанаты, в аэропорт при-

ехали не все, кто хотел . часть осталась де-

журить у касс, чтобы первыми взять билеты 

на третий и четвертый матчи серии, который 

должны были поступить в продажу только в 

понедельник! Разве могла команда подве-

сти таких болельщиков?

Однако и «Рубин» не дремал . Фахрутди-

нов основательно перетряхнул состав, и 

сделанные им замены возымели действие 

– получившие свой шанс Денис Сандер и 

максим Зюзякин отблагодарили своего на-

ставника заброшенными шайбами . Такая 

игра явно не устраивала Грегора, и уже 

на 10-й минуте матча – редчайший случай! 

– наставник вынужден был взять тайм-аут . 

почти сразу после этого «желтосопочни-

ки» получили возможность поиграть в боль-

шинстве, но сразу же появившееся на льду 

убойное первое звено «Сарыарки» во гла-

ве с лучшим бомбардиром плей-офф Кон-

стантином макаровым ушло со льда несо-

лоно хлебавши – заменивший Франскевича 

Сергей Хорошун уверенно контролировал 

ситуацию .

И все же хозяевам удалось переломить ход 

игры . еще во втором периоде первое звено 

«Сарыарки» счет сравняло, а в овертайме 

Олег Ломако при игре в большинстве от-

правил «Рубин» в нокаут – 3:2 . Таким обра-

зом, теперь уже команда Душана Грегора 

поставила точку на восьмиматчевой госте-

вой победной серии тюменцев .

первая половина четвертого матча се-

рия наверняка вызвала у переполнивших 

«Караганда-арену» болельщиков состоя-

ние дежавю – те же 0:2 к 25-й минуте, те же 

авторы голов (Сандер и Зюзякин), те же 2:2 

после двух периодов . ну а затем все по-

шло по другому сценарию . И вновь, как и 

во втором матче серии, в роли «плохиша» 

выступил вратарь, которым на этот раз 

стал карагандинский танцор Владимир 

Ковач, допустивший две результативные 

ошибки – 2:4 . Отметим, что победную шайбу 

забросил еще один «джокер» Фахрутди-

нова александр Громов . поразительное 

тренерское чутье!

ТреТиЙ Период: ГУЛЯЙ, КараГанда!

накануне пятого матча финал ВХЛ умудрил-

ся во второй раз попасть под снегопад . 

первый раз это случилось перед третьей 

игрой, когда пурга накрыла Караганду . ну 

а за сутки до решающего матча снежной 

бурей со штормовым северным ветром на-

крыло Тюмень – в городе выпала месячная 

норма осадков . И это в конце апреля! Су-

ществовало даже опасение, что из-за по-

годных катаклизмов «Сарыарка» не сможет 

вовремя прибыть в Тюмень . Однако худшего 

не случилось – карагандинцы прибыли без 

приключений .

многолетние статистические наблюдения 

показывают, что пятый поединок серий до 

четырех побед является ключевым: неодно-

кратно доказано, что каков бы ни был счет 

противостояния, команда, победившая в 

пятом матче, в 75 процентах случаев выи-

грывает и всю серию . поэтому участникам 

нашего финала особо важно было удачно 

Финал плей-офф

Финальная серия битвы за «Братину»-2014 навсегда войдет в историю 
Высшей хоккейной лиги . прежде всего, итоговым результатом – 
впервые в истории главный трофей лиги выиграла иностранная 
команда . но в памяти поклонников хоккея останется не только 
этот ставший историческим факт, но и кипевшие на льду страсти, 
и бушевавшее на трибунах тюменского Дворца спорта и «Караганда-
арены» фанатское море . Финал-2014 прошел по всем правилам 
хоккейного поединка: предстартовые расклады стали своеобразной 
раскаткой, два матча в Тюмени – первым периодом, карагандинские 
поединки – вторым, пятый и шестой матч – третьим . ну а у нашей 
истории есть еще и овертайм .

ВеХИ СеЗОна
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провести первый период пятого поединка, 

проходившего в Тюмени . Особенно – кара-

гандинцам, которые до этого не только не 

выиграли ни один стартовый отрезок, но и 

не забросили в них ни одной шайбы .

наверно именно поэтому Грегор решил 

пойти на изменения в составе . Словацкий 

специалист убрал из заявки набедокурив-

шего Ковача и кардинально перекроил все 

звенья, за исключением первого . что же, то, 

что дало результат у Фахрутдинова, полу-

чилось и у Грегора . Вернувшийся в ворота 

Степан Горячевских отыграл просто бле-

стяще, отразив 38 из 39 нанесенных в створ 

его ворот бросков, а нечасто попадавший 

до этого в состав нападающий Сергей ели-

заров стал автором первой шайбы своей 

команды в этом матче .

В начале второго периода произошел эпи-

зод, который стал предметом отдельного 

разбирательства . Форвард «Рубина» алек-

сандр незнамов бросил по воротам «Са-

рыарки», шайба остановилась на линии во-

рот, но александр Громов добил ее в сетку . 

но один из главных арбитром матча антон 

Лаврентьев решил не засчитывать взятие 

ворот, так как, по его мнению, чуть раньше 

Дмитрий Трусов не по правилам атаковал 

Горячевских . просмотреть же спорный 

момент Лаврентьев отказался . Как оказа-

лось, зря! Департамент проведения со-

ревнований ВХЛ рассмотрел этот эпизод 

и вынес вердикт, что Лаврентьев принял не-

верное решение, не засчитав взятие ворот . 

«Главный судья матча антон Лаврентьев в 

соответствии с рекомендациями отдела 

судейства ВХЛ был обязан прибегнуть к ви-

деопросмотру спорного момента, что им 

не было сделано, - заявил начальник отде-

ла судейства ВХЛ алексей Горский . - Видео 

подтвердило, что шайба пересекла линию 

ворот до нарушения правил игроком ХК 

«Рубин» Дмитрием Трусовым» .

ну а карагандицы своими шансами вос-

пользовались на сто процентов . Сначала 

великолепный макаров удвоил результат, 

а в третьем периоде жирную точку поста-

вил разыгравшийся в финале Ломако – 1:3 . 

Таким образом, карагандинцы получили 

возможность оформить первую для клуба 

большую победу в родных стенах . И «Сары-

арка» этим воспользовалась .

Словно предчувствуя триумф своих лю-

бимцев, карагандинские любители хоккея 

буквально за два часа смели из касс все 

билеты на шестой матч, после чего приня-

лись готовиться к «торжественной» встрече 

«Рубина» . Обеспечить ее были призваны 

заготовленные на всех болельщиков рас-

крашенные в клубные цвета трещотки . что 

же, эффект этого «оружия» оказался более 

действенным, чем от тюменских «стуча-

лок» - шумовой эффект на арене был по-

трясающим!

«Желотосопочники» довольно быстро под-

няли на уши и без того шумную арену: это 

елизаров повторил свой трюк двухдневной 

тюменской давности . но еще до перерыва 

гости отыгрались – незнамов из-за ворот 

набросил шайбу на пятачок, и после рико-

шета каучуковый диск залетел за шиворот 

Горячевских . Темп не спадал и во втором 

периоде . причем казалось, что «Рубин» 

хоть немного, но ближе к успеху . а забила 

«Сарыарка» . елизаров, Лебедев и Лучкин 

убежали в контратаку и четко разыграли 

трехходовку . И как ни пытался «Рубин», он 

так и не смог отыграть этот гол . Хотя за две 

минуты до конца матча получил шикарную 

возможность – две минуты большинства . 

Однако тюменцев вновь подвели их две 

болевые точки – неумение разыгрывать 

лишнего игрока и слабая реализация соз-

данного .
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КЛУБ и В Во ВБ ПБ По П ш о

1 Торос 50 28 1 6 1 1 13 121-87 100

2 Молот-Прикамье 50 28 2 2 5 1 12 135-94 98

3 рубин 50 25 2 7 5 0 11 132-89 98

4 Сарыарка 50 23 6 5 2 2 12 155-104 95

5 Кубань 50 24 2 3 3 2 16 142-126 87

6 дизель 50 20 3 6 7 2 12 117-98 87

7 Южный Урал 50 24 2 3 3 1 17 122-104 86

8 ТХК 50 21 0 7 6 3 13 143-119 86

9 Буран 50 24 1 2 4 2 17 152-144 84

10 нефтяник 50 22 4 2 6 0 16 134-123 84

11 Казцинк-Торпедо 50 20 2 6 4 2 16 140-146 82

12 Лада 50 19 2 7 1 6 15 130-113 82

13 динамо 50 21 1 3 3 3 19 138-130 77

14 ариада 50 21 2 2 3 1 21 133-130 75

15 Титан 50 19 4 3 2 2 20 110-118 75

16 Сокол 50 19 1 5 5 1 19 109-110 75

17 ермак 50 15 3 6 2 3 21 112-127 68

18 челмет 50 17 3 2 5 0 23 123-139 66

19 Ижсталь 50 13 1 5 6 8 17 122-137 65

20 ХК Саров 50 17 3 2 0 3 25 112-125 64

21 ХК Рязань 50 16 4 2 0 3 25 126-164 63

22 Кристалл 50 16 0 1 7 2 24 119-149 59

23 ХК Липецк 50 15 1 1 5 3 25 124-155 57

24 Спутник 50 12 1 4 6 0 27 108-141 52

25 ВмФ-Карелия 50 12 2 3 3 1 29 103-125 50

26 Зауралье 50 8 1 2 3 2 34 81-146 35

СТаТИСТИКа

пЛеЙ-ОФФ

1/8 ФинаЛа 

1/8 ФинаЛа 

1/4 ФинаЛа

1/4 ФинаЛа

1/2 ФинаЛа

1/2 ФинаЛа

РеГУЛяРныЙ чемпИОнаТ

иТоГоВое ПоЛожение КоМанд

КЛУБ СЧеТ

ТХК 0

БУран 4

1:3, 2:4, 0:4, 2:4

КЛУБ СЧеТ

ЮжнЫЙ УраЛ 4

неФТянИК 1

2:4, 2:1, 6:1, 2:1 ОТ, 3:0

КЛУБ СЧеТ

ДИЗеЛЬ 4

КаЗЦИнК-ТОРпеДО 2

3:1, 2:3, 2:5, 2:0, 2:1, 4:1

КЛУБ СЧеТ

КУБанЬ 4

ЛаДа 2

3:0, 3:1, 4:2, 3:5, 2:5, 3:1

КЛУБ СЧеТ

СарЫарКа 4

ДИнамО 1

5:6 ОТ, 4:1, 3:0, 3:0, 3:1 КЛУБ СЧеТ

СарЫарКа 4

КУБанЬ 0

5:3, 6:3, 3:2, 3:0

КЛУБ СЧеТ

рУБин 4

ДИЗеЛЬ 1

1:3, 3:0, 4:3 ОТ, 2:0, 4:1

КЛУБ СЧеТ

РУБИн 2

СарЫарКа 4

3:1, 0:4, 2:3ОТ, 4:2, 1:3, 1:2

КЛУБ СЧеТ

рУБин 4

аРИаДа 2

3:4 ОТ, 2:0, 3:2, 5:1, 3:5, 5:1

КЛУБ СЧеТ

МоЛоТ-ПриКаМЬе 4

ТИТан 0

2:0, 1:0 ОТ, 3:2 ОТ, 4:1 КЛУБ СЧеТ

МоЛоТ-ПриКаМЬе 4

ЮЖныЙ УРаЛ 2

1:4, 3:1, 2:3 ОТ, 5:2, 3:2, 5:2

КЛУБ СЧеТ

ТороС 4

БУРан 3

3:2 ОТ, 0:4, 1:2 ОТ, 2:5, 4:3 ОТ, 4:1, 2:1 ОТ

КЛУБ СЧеТ

мОЛОТ-пРИКамЬе 1

рУБин 4

1:5, 3:4 ОТ, 4:1, 2:3 ОТ, 1:2 ОТ

КЛУБ СЧеТ

ТОРОС 0

СарЫарКа 4

1:4, 2:3, 3:4 ОТ, 0:2

КЛУБ СЧеТ

ТороС 4

СОКОЛ 0

4:0, 3:2, 2:0, 4:1

Регулярный чемпионат, плей-офф
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СТаТиСТиКа иГроКоВ

СТаТИСТИКа

иГроК КЛУБ ш и

1 Константин макаров Сарыарка 33 67

2 Кирилл Лебедев Сарыарка 24 69

3 Владислав Ушенин молот-прикамье 23 65

4 Дмитрий Цыганов Титан 22 51

5 михал махо Сарыарка 22 69

6 Роман музычко Южный Урал 21 57

7 александр Щербина Буран 21 58

8 андрей Кузьмин Дизель 21 60

9 . . .10
Станислав Голованов Рубин 20 48

евгений Рымарев Казцинк-Торпедо 20 48

11 Руслан Башкиров ХК Рязань 19 48

12 андрей Демидов нефтяник 19 49

13 Вячеслав Ушенин молот-прикамье 19 65

14 александр Шин Казцинк-Торпедо 18 49

15 александр архипов ермак 18 50

иГроК КЛУБ о ш а и

1 Константин макаров Сарыарка 59 33 26 67

2 михал махо Сарыарка 51 22 29 69

3 Кирилл Лебедев Сарыарка 50 24 26 69

4 Руслан Башкиров ХК Рязань 46 19 27 48

5 андрей Кузьмин Дизель 43 21 22 60

6 александр Шибаев Динамо 43 16 27 51

7 Владислав Ушенин молот-прикамье 42 23 19 65

8 Вячеслав Ушенин молот-прикамье 42 19 23 65

9 Денис Кулик молот-прикамье 42 18 24 64

10 Владислав Лучкин Сарыарка 42 15 27 68

11 александр Щербина Буран 40 21 19 58

12 Илья малюшкин Кубань 40 18 22 53

13 антон Гловацкий Титан 40 10 30 54

14 Денис Коротеев ХК Рязань 39 16 23 50

15 александр Васильев Сарыарка 39 13 26 67

иГроК КЛУБ +/- и

1 Константин макаров Сарыарка 36 67

2 Кирилл Лебедев Сарыарка 35 69

3 Владислав Лучкин Сарыарка 34 68

4 Денис ячменев Рубин 23 63

5 нильс Бэкстрем Рубин 23 64

6 ян Гомер Сарыарка 22 59

7 михал махо Сарыарка 21 69

8 Сергей Севостьянов Рубин 20 69

9 ян Красовский Рубин 19 60

10 андрей чибисов Рубин 19 62

11 ален Гуле Сарыарка 18 63

12 Дмитрий Громов Сарыарка 17 55

13 Сабахудин Ковачевич Сарыарка 17 63

14 . . .15
Владислав Ушенин молот-прикаье 17 65

Вячеслав Ушенин молот-прикаье 17 65

иГроК КЛУБ а и

1 антон Гловацкий Титан 30 54

2 павел плотников Буран 29 58

3 михал махо Сарыарка 29 69

4 Руслан Башкиров ХК Рязань 27 48

5 александр Шибаев Динамо 27 51

6 Владислав Лучкин Сарыарка 27 68

7 . . .8
александр Васильев Сарыарка 26 67

Константин макаров Сарыарка 26 67

9 Кирилл Лебедев Сарыарка 26 69

10 александр незнамов Рубин 25 69

11 максим Коробов Кубань 24 51

12 Денис Кулик молот-прикамье 24 64

13 Денис Коротеев ХК Рязань 23 50

14 Константин майоров Буран 23 58

15 Виталий Каменев Торос 23 64

СнаЙпеРы 

БОмБаРДИРы пЛЮС/мИнУС

аССИСТенТы

иГроК КЛУБ шТ и

1 Денис макаров Буран 169 55

2 Станислав Тунхузин Буран 116 53

3 евгений Штайгер Буран, ХК Липецк 112 56

4 Сергей пайор Кубань 107 57

5 андрей поснов Буран 106 44

6 александр Щербина Буран 98 58

7 Сергей Дорофеев ТХК 95 53

8 николай Богомолов Титан 94 41

9 павел Корнилов нефтяник 91 53

10 нильс Бэкстрем Рубин 91 64

11 александр Фроленков ХК Липецк 90 39

12 Вячеслав Ушенин молот-прикамье 87 65

13 Сергей Карпов Рубин 87 70

14 максим Галкин ХК Рязань 86 45

15 Илья Серегин ТХК, Сокол 85 39

КЛУБ ГоЛЫ ПередаЧи оЧКи +/-

ариада артур Сарваров 14 Дмитрий михайлов 22 артур Сарваров 34 Константин Турукин 10

Буран александр Щербина 21 павел плотников 29 павел плотников 36 Контантин майоров 16

ВмФ-Карелия Валерий Хлебников 12 альберт Конозов 16 альберт Конозов 28 Денис александров 4

Дизель андрей Кузьмин 21 андрей Кузьмин 22 андрей Кузьмин 43 евгений чесалин 9

Динамо александр Шибаев 16 александр Шибаев 27 александр Шибаев 43 Роман Кобелев 8

ермак александр архипов 18 евгений Зубков 14 артем подшендялов 27 максим Рогов 7

Зауралье андрей Коркин 11 Дмитрий Беляков 12 Дмитрий Беляков 18 андрей Коркин 2

Ижсталь андрей Иванов 12 антон Кочуров 16 антон Кочуров 26 артем маслов 12

Казцинк-Торпедо евгений Рымарев 20 максим Беляев 21 евгений Рымарев 37 евгений Рымарев 13

Кристалл артем Гарифулин 14 Илья Карлин 13 артем Гарифулин 25 Роман Быков 2

Кубань Илья малюшкин 18 максим Коробов 24 Илья малюшкин 40 евгений Дубровин 12

Лада александр Шинкарь 17 евгений чемерилов 15 александр Шинкарь 29 александр Шинкарь 12

молот-прикамье Владислав Ушенин 23 Денис Кулик 24 Владислав Ушенин 42 Владислав Ушенин 17

нефтяник андрей Демидов 19 Руслан Хасаншин 18 андрей Демидов 31 Сергей парфирьев 12

Рубин Станислав Голованов 20 александр незнамов 25  александр незнамов 36 Денис ячменев 23

Сарыарка Константин макаров 33 михал махо 29 Константин макаров 59 Константин макаров 36

Сокол Даниил ердаков 14 Даниил ердаков 15 Даниил ердаков 29 александр Репьях 8

Спутник Валентин артамонов 13 егор Рожков 12 Валентин артамонов 21 александр Богданов 4

Титан Дмитрий Цыганов 22 антон Гловацкий 30 антон Гловацкий 40 антон Гловацкий 9

Торос антон Зимин 17 Виталий Каменев 23 Каспарс Саулиетис 37 павел Доронин 15

ТХК александр Швецов 18 никита Бондарев 22 александр Швецов 37 антонСоколов 15

ХК Липецк андрей Воронков 15 Кирилл Брикун 21 Кирилл Брикун 27 евгений Штайгер 8

ХК Рязань Руслан Башкиров 19 Руслан Башкиров 27 Руслан Башкиров 46 Дмитрий мухин 7

ХК Саров Дмитрий Клопов 12 Дмитрий Клопов 11 Дмитрий Клопов 23 михаил Дыньков 10

челмет Дмитрий Цыбин 16 никита панасенко 18 Дмитрий Цыбин 33 Виталий Кропачев 5

Южный Урал Роман музычко 21 евгений Соловьев 17 Роман музычко 33 алексей Бывальцев 10

ШТРаФ

ЛИДеРы КОманД

иГроК КЛУБ %оТБ Пш Бр и

1 Денис Франскевич Рубин 94 .14 73 1246 44

2 Тимур Билялов Южный Урал 94 .09 26 440 21

3 Юрий Ключников Дизель 93 .38 43 650 24

4 Сергей магарилов молот-прикамье 94 .11 82 1394 53

5 Сергей Хорошун Рубин 93 .81 58 937 34

6 Владимир Сохатский Торос 94 .29 52 911 36

7 Роман Смирягин ТХК 92 .93 60 849 28

8 Эдуард Рейзвих Кубань 92 .74 62 855 28

9 Виталий евдокимов Сокол 93 .24 70 1037 40

10 евгений аликин молот-прикамье 92 .41 33 435 20

11 Игорь Сапрыкин Титан 93 .39 31 469 17

12 Георгий Бояршинов Титан 93 .12 56 814 32

13 Данила алистратов Лада 92 .43 104 1374 48

14 андрей Литвинов ариада 92 .25 42 542 22

15 Степан Горячевских Сарыарка 92 .86 81 1136 44

% ОТРаЖенныХ БРОСКОВ 

Ш - Забитые голы, И - Количество проведенных игр, а - передачи, О - Очки, +/- - плюс/минус, ШТ - Штрафное время, %ОБ - процент отраженных 
бросков, пШ - Количество пропущенных шайб, БР - Броски

полеые игроки, вратари
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СреднЯЯ ПоСеЩаеМоСТЬ ЛаУреаТЫ

оБЩаЯ ЧеЛ.

Сарыарка 3 382

ермак 3 340

Южный Урал 3 330

Лада 2 898

молот-прикамье 2 746

Буран 2 519

Дизель 2 515

Казцинк-Торпедо 2 514

Рубин 2 419

Кубань 2 164

Кристалл 2 107

Торос 2 022

ТХК 2 008

ХК Липецк 1 988

нефтяник 1 983

Сокол 1 976

ХК Рязань 1 974

Спутник 1 862

челмет 1 790

Ижсталь 1 745

ХК Саров 1 720

ариада 1 588

Титан 1 582

Зауралье 1 446

ВмФ Карелия 1 408

Динамо 1 340

Период ВраТарЬ ЗаЩиТниК наПадаЮЩиЙ надежда

8-15 сентября олег шилин (ермак) Михаил дыньков  (ХК Саров) Павел Куражов (ХК Саров) Владислав Калетник (ермак)

16-22 сентября денис Черепанов  (Буран) Юрий Сергиенко  
(Казцинк-Торпедо)

альберт Конозов  
(ВмФ-Карелия)

Семен Кошелев  
(Казцинк-Торпедо)

23-29 сентября Сергей Хорошун  (Дизель) Владислав егин (ХК Рязань) александр Комаристый 
(Кристалл) никита Хлыстов (Кубань)

30 сентября - 6 октября Владимир Сохатский  (Торос) Сабахудин Ковачевич 
(Сарыарка) Павел Копытин (Буран) Семен Кошелев  

(Казцинк-Торпедо)

7-13 октября Михаил шукаев  (Рубин) евгений штайгер (ХК Липецк) евгений исаков (Сокол) алексей Маклюков (Динамо)

14-20 октября алексей Яхин  (ТХК) артем Безруков (Кубань) игорь Васильев (ХК Рязань) дмитрий Михайлов (ариада)

21-27 октября игорь Сапрыкин  (Титан) алексей Петушкин (Буран) Кирилл Лебедев (Сарыарка) динар Хамидуллин (нефтяник)

28 октября - 3 ноября алексей Трифонов  (ХК Рязань) илья антоновский (Спутник) Владимир Коротков (Динамо) артем Могила (Кристалл)

4-17 ноября Владимир Сохатский  (Торос) алексей ермолаев (нефтяник) дмитрий Михайлов (ариада) исаак Валицкий (челмет)

18-24 ноября Юрий Лаврецкий  (ариада) артем Безруков (Кубань) Константин Макаров 
(Сарыарка) игорь Левицкий (Буран)

25 ноября - 1 декабря Юрий Петров  (нефтяник) Богдан Гайдаш (Рубин) игорь Черкасов (челмет) никита Сетдиков (Торос)

2-9 декабря Сергей агеев  (Ижсталь) дмитрий Молодцов (ВмФ-
Карелия) денис Ячменев (Рубин) артем Могила (Кристалл)

10-15 декабря алексей Трифонов 
 (ХК Рязань)

александр Большаков 
(Кристалл)

Максим Ведькалов (Южный 
Урал) Владимир дьяченко (Динамо)

16-29 декабря александр Хомутов  (Спутник) Максим Сергеев (Титан) александр Щербина (Буран) Сергей Купцов (Ижсталь)

3-12 января рафаэль Хакимов  (Торос) нильс Бэкстрем (Рубин) евгений Чемерилов (Лада) андрей Чибисов (Рубин)

13-19 января Владимир Сохатский  (Торос) Павел Ворошнин (молот-
прикамье) денис давыдов (ВмФ-Карелия) алексей Филипов (челмет)

20-26 января Сергей Магарилов (молот-
прикамье) Тодд Перри (Буран) александр шин (Казцинк-

Торпедо) Вадим Перескоков (Кубань)

27 января - 9 февраля алексей Белов  (Лада) алексей ермолаев (нефтяник) дмитрий Цыганов (Титан) денис Перевозчиков (нефтяник)

10-16 февраля алексей Семенов  (Дизель) Валерий Васильев (Ижсталь) александр Головин (ТХК) динар Хамидуллин (нефтяник)

17-24 февраля Сергей агеев  (Ижсталь) Сергей дорофеев (ТХК) александр архипов (ермак) Богдан Гайдаш (Рубин)

1/8 финала Владимир Ковач  (Сарыарка) Павел доронин (Торос) Константин Макаров 
(Сарыарка) андрей Чибисов (Рубин)

1/4 финала денис Франскевич  (Рубин) Сергей Карпов (Рубин) Вячеслав Ушенин  
(молот-прикамье)

евгений Попитич (молот-
прикамье)

1/2 финала Степан Горячесвких   
(Сарыарка) нильс Бэкстрем (Рубин) александр Горшков (Рубин) никита Сетдиков (Торос)

финал Степан Горячесвких 
(Сарыарка) ален Гуле (Сарыарка) Кирилл Лебедев (Сарыарка) андрей Чибисов (Рубин)

Период ВраТарЬ ЗаЩиТниК наПадаЮЩиЙ надежда

сентябрь Сергей Хорошун (Дизель)
Юрий Сергиенко  
(Казцинк-Торпедо) Максим Картошкин (ХК Саров) артем Федоров (Динамо)

октябрь
Сергей Летуновский  
(Южный Урал) евгений штайгер (ХК Липецк)

евгений рымарев  
(Казцинк-Торпедо) дмитрий Михайлов (ариада)

ноябрь денис Франскевич (Рубин) Кристиан Скалин (Южный Урал)
Константин Макаров 
(Сарыарка)

игорь Левицкий (Буран)

декабрь роман Смирягин (ТХК) алексей Кожевников (Титан) Михал Махо (Сарыарка) Сергей Купцов (Ижсталь)

январь Тимур Билялов (Южный Урал) андрей Колесников (Рубин) руслан Башкиров (ХК Ряазнь) андрей Чибисов (Рубин)

февраль алексей Семенов (Дизель) алексей ермолаев (нефтяник) александр Головин (ТХК) дмитрий Михайлов (ариада)

март
Сергей Магарилов  
(молот-прикамье)

Павел доронин (Торос)
Константин Макаров 
(Сарыарка)

андрей Чибисов (Рубин)

апрель
Степан Горячевских  
(Сарыарка) Ян Гомер (Сарыарка) Кирилл Лебедев (Сарыарка) андрей Чибисов (Рубин)

оБЩаЯ ЧеЛ.

молот-прикамье 3 382

Южный Урал 3 340

Рубин 3 330

Сарыарка 2 898

нефтяник 2 746

Дизель 2 519

Казцинк-Торпедо 2 515

Титан 2 514

Кубань 2 419

Торос 2 164

Буран 2 107

Лада 2 022

ТХК 2 008

Сокол 1 988

Динамо 1 983

ариада 1 976

доМа ЧеЛ.

молот-прикамье 5 388

Южный Урал 4 509

Сарыарка 4 402

Дизель 3 980

Буран 3 040

Рубин 3 039

Лада 2 546

Казцинк-Торпедо 2 492

Сокол 2 400

Кубань 2 359

Торос 1 944

нефтяник 1 905

ТХК 1 905

Титан 1 212

ариада 767

Динамо 200

на ВЫеЗде ЧеЛ.

Титан 4 800

нефтяник 4 170

Южный Урал 4 042

Рубин 4 027

Казцинк-Торпедо 3 773

Торос 3 495

молот-прикамье 3 352

Кубань 3 239

Динамо 2 963

ТХК 2 900

ариада 2 818

Дизель 2 642

Лада 2 272

Сарыарка 2 159

Буран 1 952

Сокол 1 850

доМа ЧеЛ.

ермак 4 714

Сарыарка 4 713

Южный Урал 4 587

молот-прикамье 3 344

Лада 3 284

Дизель 2 867

Казцинк-Торпедо 2 837

Буран 2 812

Рубин 2 631

Кристалл 2 056

ХК Рязань 1 960

Кубань 1 941

Сокол 1 880

ТХК 1 869

Торос 1 816

Спутник 1 754

нефтяник 1 748

ХК Липецк 1 728

Ижсталь 1 476

челмет 1 378

ХК Саров 1 104

Титан 982

ариада 958

Зауралье 825

ВмФ Карелия 693

Динамо 408

на ВЫеЗде ЧеЛ.

Лада 2 512

Кубань 2 387

ХК Саров 2 337

Динамо 2 271

ХК Липецк 2 249

Торос 2 229

Буран 2 226

нефтяник 2 219

ариада 2 217

Рубин 2 207

челмет 2 202

Казцинк-Торпедо 2 190

Титан 2 181

Дизель 2 163

Кристалл 2 158

молот-прикамье 2 148

ТХК 2 148

ВмФ Карелия 2 123

Южный Урал 2 072

Сокол 2 072

Зауралье 2 066

Сарыарка 2 051

Ижсталь 2 013

ХК Рязань 1 987

Спутник 1 970

ермак 1 967

РеГУЛяРныЙ СеЗОн ЛаУРеаТы неДеЛИ

ЛаУРеаТы меСяЦа

пЛеЙ-ОФФ

Зрители Лучшие игроки в течении сезона



ИТОГИ чемпИОнаТа ВХЛ СеЗОн-2013/14

20 21

СТаТИСТИКа

ФаМиЛиЯ, иМЯ КЛУБ иГрЫ иГрЫ на «0» КоЛ-Во ПоБед Кн % ПоБед

Степан Горячевских Сарыарка 41 8 27 1 .87 65 .85

Сергей магарилов молот-прикамье 53 5 33 1 .74 62 .26

Владимир Сохатский Торос 36 7 23 1 .44 63 .88

Денис Франскевич Рубин 39 8 22 1 .59 56 .41

Денис черепанов Буран 49 7 26 2 .31 53 .06

ФаМиЛиЯ, иМЯ КЛУБ иГрЫ ГоЛЫ ПаСЫ оЧКи +/- и «+» и «-»

артем Безруков Кубань 55 10 17 27 6 18 16

нильс Бэкстрем Рубин 58 10 14 24 26 29 7

павел Доронин Торос 63 3 17 20 15 20 12

Сергей Карпов Рубин 64 8 20 28 16 23 12

Сабахудин Ковачевич Сарыарка 57 10 18 28 20 23 12

ФаМиЛиЯ, иМЯ КЛУБ

Душан Грегор Сарыарка

александр Гулявцев молот-прикамье

Руслан Сулейманов Торос

мисхат Фахрутдинов Рубин

ФаМиЛиЯ, иМЯ КЛУБ аМПЛУа даТа рождениЯ иГрЫ ГоЛЫ ПаСЫ оЧКи +/-

Сергей Купцов Ижсталь н 06 .10 .1994 34 12 8 20 1

Дмитрий михайлов ариада н 02 .05 .1993 50 10 22 32 2

андрей чибисов Рубин н 26 .02 .1993 56 10 12 22 17

иГрЫ на «0» КоЛ-Во ПоБед Кн %

Тимур Билялов Южный Урал В 28 .03 .1995 21 4 13 1 .53 61 .9

Денис перевозчиков нефтяник В 02 .02 .1993 33 3 13 2 .50 39 .39

ФаМиЛиЯ, иМЯ КЛУБ иГрЫ ГоЛЫ ПаСЫ оЧКи +/-

Руслан Башкиров ХК Рязань 48 19 27 46 2

Константин макаров Сарыарка 61 28 26 54 34

евгений Рымарев Казцинк-Торпедо 48 20 17 37 13

Вячеслав Ушенин молот-прикамье 65 19 23 42 17

александр Щербина Буран 58 21 19 40 13

ПриЗ «ЛУЧшеМУ ВраТарЮ» 

ПриЗ «ЛУЧшеМУ ноВиЧКУ»  

ПриЗ «ЛУЧшеМУ ЗаЩиТниКУ» 

ПриЗ «ЛУЧшеМУ ТренерУ» 

ПриЗ СаМоМУ ЦенноМУ иГроКУ ПЛеЙ-оФФ
Константин Макаров («Сарыарка» Караганда)

ПриЗ ЛУЧшеМУ БоМБардирУ
руслан Башкиров (ХК «Рязань» Рязань)

ПриЗ «ЛУЧшеМУ наПадаЮЩеМУ»  

пРеДыДУЩИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2012/13 Владимир («Сарыарка» Караганда)

Сезон-2011/12 Владимир Сохатский («Торос» нефтекамск)

Сезон-2010/11 александр Судницин («Рубин» Тюмень)

пРеДыДУЩИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2012/13 артем Гареев («Торос» нефтекамск)

Сезон-2011/12 Сергей емелин («Торос» нефтекамск)

Сезон-2010/11 максим Карпов («мечел» челябинск)

пРеДыДУЩИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2012/13 Сергей Карпов («Рубин» Тюмень)

Сезон-2011/12 Владимир малевич («Донбасс» Донецк)

Сезон-2010/11 Сергей Журиков («Рубин» Тюмень)

пРеДыДУЩИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2012/13 Сергей Карпов («Рубин» Тюмень)

Сезон-2011/12 Владимир малевич(«Донбасс» Донецк)

Сезон-2010/11 Сергей Журиков («Рубин» Тюмень)

пРеДыДУЩИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2012/13 Владимир Сохатский («Торос» нефтекамск)

Сезон-2011/12 Станислав Голованов («Торос» нефтекамск)

Сезон-2010/11 александр Судницин («Рубин» Тюмень)

пРеДыДУЩИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2012/13 александр Шибаев («Динамо» Балашиха)

Сезон-2011/12 алексей акифьев («Лада» Тольятти)

Сезон-2010/11 евгений Туник («Торос» нефтекамск)

пРеДыДУЩИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2012/13 павел Копытин («Буран» Воронеж)

Сезон-2011/12 ярослав альшевский («Дизель» пенза)

Сезон-2010/11 Рустем Шангараев («нефтяник» альметьевск)

ноМинанТЫ

Лучшие игроки и тренеры сезона
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местоочки

- Год назад я зашел в раздевалку «Тороса», 

поздравил и выпил шампанского из его кубка, 

- говорил аргын нигматулин в чемпионской 

раздевалке «Сарыарки», перед тем как 

глотнуть шампанское из «Братины» . – мне 

сказали, что это плохая примета . но я тогда 

ответил: «Вот увидите, через год кубок будет у 

нас!» Спасибо, что не подвели, мужики!

Тот визит аргына Зайруллаевича в раздевалку 

«Тороса» 30 апреля 2013 года, о котором 

он говорит, был насколько неожиданным 

для меня, настолько и приятным . потому 

что человек совершил нестандартный, 

необычный ход, не побоялся, что его 

воспримут в штыки . И если бы таких фишек в 

хоккее, в ВХЛ было больше, наш любимый вид 

спорта давно бы переплюнул пешеходный 

отечественный футбол по популярности . а 

президент «Сарыарки» тогда, уверен, еще 

больше заразил хоккеем всю Караганду, 

которая и так, в хорошем смысле этого 

слова, сходила от него с ума . Ведь она очень 

долго не видела хорошего хоккея…

И, упаси боже, я никогда не говорил и не 

скажу, что это была плохая примета для 

казахстанцев . Разве что только для «Тороса», 

который весной 2014-го уступил «Сарыарке» 

в четырех матчах полуфинальной серии и 

вряд ли теперь когда-нибудь подпустит кого-

то чужого к своему очередному трофею .

Так что победа «Сарыарки» в этом 

сезоне у меня теперь навсегда будет 

ассоциироваться с тремя вещами . 

поступком нигматулина за год до нее . 

Бушующим и бьющим в трещотки желтым 

морем трибун «Караганды-арены», вместе 

с которыми начинаешь пританцовывать с 

первой же минуты матча, потому что болеть 

в такой обстановке против хозяев становится 

выше человеческих сил . И личностью 

Душана Грегора, который оказался очень 

приятным человеком, а, главное, очередным 

достойным представителем чехословацкой 

тренерской школы . я бы уже сейчас смело 

поставил его в один ряд с Владимиром 

Вуйтеком, милошеж Ржигой, Иваном Глинкой, 

Юлиусом Шуплером . Уж как минимум потому, 

что он так же умеет расположить к себе 

людей, в том числе и журналистов .

но «Сарыарка» достигла вершины ВХЛ . И 

мне, честно говоря, очень интересно, в чем 

теперь клуб будет искать новую мотивацию?

- Хоккей, как и театр, существует для 

общества, в котором мы живем, - объясняет 

нигматулин . - И наша задача на будущее – 

не только завоевывать призовые места, но 

и играть в зрелищный, динамичный хоккей, 

чтобы зритель мог оценить красоту игры .

- нельзя говорить, что нам что-то не уда-

лось в этом сезоне . надо бога бояться… 

поэтому считаю, что чемпионат для «Са-

рыарки» получился очень удачным, и ре-

зультат – «Братина» - говорит сам за себя . 

единственное, мы снова плохо стартовали 

в «регулярке» . надо думать, почему это 

происходит . может, поздно заканчиваем 

нагружать команду во время летних сбо-

ров? В общем, нужно что-то менять в этом 

компоненте… но в целом я доволен сезо-

ном, пусть где-то нам и повезло . но везет, 

как известно, сильному .

что же касается итогов сезона, то очень 

жаль, что к следующему чемпионату у нас 

практически не сохранится чемпионский 

состав . То же самое было и год назад, ког-

да мы стали вторыми . И это, похоже, участь 

всех команд ВХЛ, и особенно тех, кто про-

вел хороший сезон, засветился, показал 

себя в плей-офф . Иногородние игроки 

приходят к нам и используют выступление 

в ВХЛ, как стартовую площадку для перехо-

да в КХЛ . Свои воспитанники так бы не по-

ступили, но у нас с ними пока напряженка .

- В начале сезона «Сарыарку» возглавлял 

евгений Зиновьев, но он довольны быстро 

был отправлен в отставку. не угадали с 

ним?

- не могу сказать, что мы с ним не угада-

ли . У Зиновьева есть хорошее видение 

игры, хоккеистов . евгений александрович 

– опытный тренер . И я ему признателен, 

что с нашей помощью он подобрал чемпи-

онский состав . а то, что не смог управлять 

этой командой… Так в чем выражается суть 

тренера? В том, что он может максимально 

раскрыть каждого игрока, суметь исполь-

зовать весь его потенциал . И этот момент у 

Зиновьева хромает . подбор игроков – это 

подбор, и сколько ты ни набирай в коман-

ду мастеровитых ребят, нужно, чтобы они 

еще вместе играли . поэтому мы выражаем 

признательность евгению александрови-

чу . но все смогли оценить, что Душан Гре-

гор подошел к тем же игрокам немного 

по-другому и раскрыл их потенциал . Это 

видно на примере Владислава Лучкина, 

Константина макарова, которые стали 

играть в первом звене и приносить ощути-

мую пользу команде .

- а как вы вообще обратили внимание на 

Грегора, ведь до этого в ВХЛ он не смог 

выйти в плей-офф с «Соколом», а больше в 

наших лигах нигде не работал, не был из-

вестен?

- помните наших «великих» в кавычках спе-

циалистов, которые год назад достигли с 

«Сарыаркой» определенных результатов? 

Так вот и их, и Душана я нашел одним и тем 

же способом – интуицией! на все же су-

ществует воля Всевышнего и доля везения . 

И мне – повезло . перед подписанием кон-

тракта я много разговаривал с Грегором 

по телефону . И позже он мне признался, 

что когда в первый раз меня услышал, то 

сразу понял, что с таким президентом клу-

ба стоит поработать . И я ему сказал то же 

самое: «Когда поговорил с тобой, понял, 

что ты амбициозный тренер и хочешь ра-

ботать» . Кроме того, Душан - представитель 

европейской школы, и нам тоже надо у нее 

учиться . поэтому он со своим подходом 

внес некую новизну в ВХЛ .

- насколько было важно, что Грегор гово-

рит по-русски, как и практически вся ко-

манда, включая словаков, словенца, нем-

ца? разве что североамериканцы у вас не 

владели «великим и могучим»…

- Это был несомненный плюс . Он понимал, 

о чем с ним говорим мы, доводил до игро-

ков все требования . У Душана вообще 

очень хорошо получается наладить контакт 

с игроками . что же касается англоговоря-

щих ребят, то Грегор в достаточной мере 

владеет и языком Шекспира и совершен-

ствует его . И мы тоже будем совершенство-

вать свой английский, потому что теперь 

это веление времени .

- для чего вы под конец сезона укрепили 

тренерский штаб алексеем Фетисовым?

- мы использовали его опыт работы в ВХЛ, 

знание команд-соперниц . причем знание 

не сверху, не со стороны сильного, а из глу-

бины таблицы . И тактически Фетисов очень 

сильно помог Грегору . Вообще, считаю, 

что в «Сарыарке» был создан очень силь-

ный тренерский штаб – Грегор-Фетисов-

Тортунов . получился настоящий тренер-

ский совет, в спорах которого рождалась 

истина . Это очень хорошая практика, ко-

торую надо развивать . И буду очень рад, 

если нам удастся сохранить этот штаб, 

контракты уже на руках у специалистов . 

но мы, конечно, не будем вставлять палки 

в колеса, если у ребят будет возможность 

пойти на повышение .

- Весь финал и в Караганде, и в Тюмени шел 

снег. Получается, это ваша погода?

- Странное совпадение, но когда идет снег, 

мы действительно хорошо играем, побеж-

даем . И для многих ребят снегопад – это 

хорошая примета .

СарЫарКа Караганда
Тоо «Хоккейный клуб «Сарыарка» акимата 
Карагандинской области, Управления туризма, 
физической культуры и спорта Карагандинской области

директор нигматулин аргын Зайруллаевич
Главный тренер Грегор Душан с 30 .10 .2013
Зиновьев евгений александрович до 15 .10 .2013

Директор «Сарыарки» аргын нигматулин

Голы: михал махо 17

Передачи: михал махо 20

очки: михал махо 37

штраф: александр Васильев 51

+/- Константин макаров +18

% отраженных бросков Степан Горячевских 92.7

В прошлом году «Сарыарка» установи-
ла вечный рекорд – 23 победы подряд в 
регулярном чемпионате . не обошлось 
без достижений и в этом сезоне . по-
сле поражения в первом матче плей-
офф от «Динамо» карагандицы выдали 
12-матчевую победную серию, сокру-
шив по ходу дела балашихинцев, «Ку-
бань» и «Торос» .

Форвард «Сарыарки» Константин 
макаров с 24 (16+8) очками стал без-
оговорочно лучшим бомбардиром 
плей-офф . Он обошел ближайшего 
преследователя на семь очков! Лю-
бопытно, что оказались главными кон-
курентами Константина партнеры по 
команде Владислав Лучкин (17 (5+12) 
очков) и Кирилл Лебедев (16 (7+9) оч-
ков) . неудивительно, кстати, что при та-
кой скорострельности макаров стал и 
лучшим снайпером плей-офф, и лиде-
ром по победным голам (4), а по итогам 
всех игр на вылет был признан и самым 
ценным игроком кубкового раунда .

Голкипер «Сарыарки» Владимир Ко-
вач разделил первое место по итогам 
плей-офф сразу в двух номинациях – 
количество «сухарей» (3) и коэффици-
ент надежности (1,64) . но в номинации 
«Любовь публики» у словака конкурен-
тов попросту нет . под его танцы под 
«Гангнам стайл» после побед стоит на 
ушах вся арена в Караганде .

ТоЛЬКо ФаКТЫ ПоЗВаЛ ГреГора БЛаГодарЯ инТУиЦии

Голы: Константин макаров 16

Передачи: Владислав Лучкин 12

очки: Константин макаров 24

штраф: Кристофер Бреннан 29

+/- Константин макаров +18

% отраженных бросков Владимир Ковач 93.7
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местоочки

Голы: Станислав Голованов 13

Передачи: александр незнамов 19

очки: александр незнамов 25

штраф: Сергей Карпов 77

+/- ян Красовский +14

% отраженных бросков Денис Франскевич 95.2

Голы: александр Горшков 6

Передачи: александр Горшков 9

очки: александр Горшков 15

штраф: Владимир Гусев 22

+/- Денис ячменев +11

% отраженных бросков Сергей Хорошун 93.5

рУБин Тюмень
Государственное автономное учреждение 
Тюменской области «Хоккейный клуб «рубин»

директор ефременко Игорь евгеньевич

Главный тренер Фахрутдинов мисхат Кашафутдинович

«Рубин» – единственная команда ВХЛ, 

которая за четыре года существования 

лиги, играла в ее финале три раза . 

Тюменцы брали «Братину» в 2011 году, 

ограничились серебром в 2012-м, теперь 

вот уступили в финале, но взяли золото . а 

ведь еще были две победы в «регулярке», 

и Кубок Открытия-2011… Все это результат 

плодотворной совместной работы Игоря 

ефременко и мисхата Фахрутдинова, 

которые трудятся бок о бок уже пятый год . 

Редкое явление для нынешнего спорта, где 

тренеров меняют как перчатки .

а в нынешнем сезоне ефременко пришлось 

выдержать пресс болельщиков, требовавших 

отставки Фахрутдинова . И вышел из ситуации 

он, вспомнив старую сказку .

- мы полностью доверяем тренерскому 

штабу, для его отставки элементарно нет 

даже формальных предпосылок, - заметил 

Игорь евгеньевич болельщикам в ответном 

письме . - назовите мне другого специалиста, 

достижения которого в ВХЛ столь же 

весомы? Кроме наставника «Тороса» 

Руслана Сулейманова, нет таких! но мне 

уже поступают звонки из других клубов . мол, 

надумаете с Фахрутдиновым расставаться, 

сообщите нам об этом первым . поэтому, 

прежде чем что-то делать, надо подумать, а 

что же будет потом . Вспоминается «Сказка 

о золотой рыбке» . Видно, некоторые 

болельщики ее не читали .

Добавлю от себя: они не прочитали эту 

сказку и даже после слов ефременко! 

потому что, побывав в Тюмени на финале, 

у меня осталось только одно чувство к 

местным болельщикам (не всем, но многим) – 

они зажрались! Коллега даже предположил, 

что излечит их недуг только пара сезонов 

без плей-офф . поделился своими мыслями с 

Игорем евгеньевичем .

- я соглашусь с этой оценкой, - не стал 

юлить директор «Рубина» . - В первый полный 

сезон работы мисхата Фахрутдинова мы 

завоевали все возможные награды лиги . И 

теперь – любой другой результат считается 

у болельщиков неудовлетворительным . 

помните, на второй год ВХЛ мы играли в 

финале, но не смогли взять «Братину»? Так вот 

по итогам чемпионата нам была выставлена 

оценка «Идет деградация команды» . причем 

написал это болельщик со стажем, и не 

анонимно, а указав адрес . ну, скажите, 

как можно назвать деградацией победу в 

регулярном чемпионате и выход в финал?! 

поэтому «Зажрались» - это очень верное 

слово .

Теперь о новом дворце и появлении «Рубина» 

в КХЛ . Был на месте будущей стройки – 

очень удачное место с точки зрения дорог, 

рядом развязка, которая поможет избежать 

пробок после матчей . Вот только даже 

первого камня в основание арены пока 

не заложено . а позиция КХЛ с 2011 года 

(тогда было озвучено, что Тюмень ждут в 

лиге, как только начнется строительство 

дворца) поменялась . Теперь «Рубин» пойдет 

в КХЛ только с готовой ареной . Так что еще 

несколько лет тюменская команда порадует 

нас своей игрой в ВХЛ .

- Скажу так: удовлетворение от сезона мы, 

конечно, получили . пусть и не на сто про-

центов, а только на восемьдесят . Золотые 

медали несколько компенсировали то, что 

не смогли завоевать «Братину» в финале . 

Сказалось и то, что в прошлом сезоне мы 

не играли даже в полуфинале, а теперь 

оказались выше и нефтекамска, и перми . 

И стали лучшим российским клубом лиги . 

Это приятно .

- По ходу сезона вам пришлось выдержать 
пресс со стороны болельщиков, которые 
требовали отставки наставника команды 
Мисхата Фахрутдинова…
- И я не исключаю, что эти требования еще 

появятся, что все повторится . но мне слож-

но объяснить все эти телодвижения, пото-

му что самый худший результат, который мы 

показывали по ходу регулярного чемпио-

ната – это шестое место . О таком многие 

клубы могут только мечтать! а у нас пошла 

лавина писем в адрес губернатора Тю-

менской области . С одним единственным 

смыслом – поменять главного тренера ко-

манды . У меня есть объяснение и понима-

ние, откуда все это идет . И считаю, что это 

несправедливое требование . но нам все 

равно было важно в тот момент выправить 

ситуацию . И показать какой-то серьезный 

результат .

- Вы сразу понимали в тот момент, что зай-
мете сторону главного тренера?
- по мисхату Кашафутдиновичу у меня со-

мнений никогда не было . я понимаю, если 

они возникают у руководителя клуба, когда 

команда сваливается на последнее место 

или перед ней стоит вопрос о попадании в 

плей-офф . а наше шестое место, куда мы 

упали на короткий промежуток времени, – 

не из той оперы . Ведь вокруг были «Кубань», 

«Буран», «Казцинк-Торпедо», которые по 

составу были точно не слабее нас . Да и 

претендовали на то, чтобы сыграть в фи-

нале в этом году реально команд восемь . 

Сами посмотрите, усть-каменогорцы так 

лихо лидировали в чемпионате, а в итоге 

не попали даже в восьмерку! Лига очень 

прибавила и сейчас она уже не та, чем 

была года три назад . В ней много сильных 

игроков, сильных тренеров . И шестое ме-

сто в такой ВХЛ не должно было вызвать па-

нику, просто определенные люди поймали 

момент и попытались надавить на клуб . Тем 

не менее мы сохранили в той ситуации ра-

бочую обстановку, и ничего страшного я в 

происходящем не видел . просто было не-

приятно… поддерживать победителей, ко-

нечно, намного приятнее, чем тех, кто ис-

пытывает некие трудности, а они в хоккее 

бывают у всех .

- Чего команде не хватило, чтобы обыграть 
«Сарыарку» в финале? насколько повлия-
ла на итог судейская ошибка в пятом мат-
че серии?
- я всегда стараюсь быть объективным, в 

отличие от многих руководителей клубов . 

поэтому не считаю, что конкретно эта за-

битая нами, но не засчитанная судьей в 

пятом матче шайба, перевернула все с 

ног на голову . Конечно, можно пофантази-

ровать, что было бы, если «Рубин» в тот мо-

мент сравнял счет . Да, мы могли выиграть 

этот матч . но давайте посмотрим на стати-

стику той встречи: у нас было шесть минут 

большинства, а у «Сарыарки» только две, 

но она их реализовала, а мы – нет . Игра в 

большинстве вообще стала проблемой 

всего сезона, не случайно в финале мы ни 

разу не забили, реализуя лишнего игро-

ка . поэтому говорить о том, что «Рубин» не 

выиграл финал из-за этой не засчитанной 

шайбы нельзя . пятый матч – да, возможно . 

но чтобы выиграть серию, нужны четыре 

победы .

Конечно, какую-то роль эта судейская 

ошибка сыграла . Осадок от нее остался . 

Где-то даже, может быть, появилось оправ-

дание в душе для нас самих . но надо за-

бивать… Ведь в том же шестом матче у нас 

было столько моментов, а забили мы толь-

ко один раз . Зато получили гол за 17 секунд 

до конца второго периода после нелепой 

ошибки . Концовки периодов, кстати, тоже 

стали нашей болезнью в этом сезоне . ни у 

одной команды лиги не наберется столько 

пропущенных шайб, сколько мы пропуска-

ли в конце второго и третьего периодов в 

этом сезоне .

- Как обстоят дела с новой ледовой аре-

ной, которую планируется построить в Тю-

мени?

- Областью был приобретен проект SAP-

арены в немецком мангейме, которая 

вмещает 13600 зрителей . его доработали, 

он прошел экспертизу, все документы го-

товы . наш дворец будет вмещать 13 тысяч 

зрителей на хоккее . И на тысячу больше 

– на других массовых мероприятиях типа 

концертов . Земля под него уже выделена . 

но строительных работ пока не начинали . 

на этом моя информация исчерпывается . 

планирую узнать у губернатора в межсе-

зонье, когда начнется непосредственно 

строительство .

Директор «Рубина» Игорь ефременко

Защитник «Рубина» артем Зубарев 

третий год подряд берет золотые 

медали ВХЛ . До этого он два сезона 

подряд выигрывал их в комплекте с 

«Братиной» в «Торосе», а теперь взял с 

тюменцами, но уже без приятного при-

ложения в виде кубка .

Защитники «Рубина» нильс Бэкстрем и 

Сергей Карпов стали самыми резуль-

тативными игроками обороны в плей-

офф . на счету каждого 22 игр и по 10 

(4+6) очков .

а вот форварды «Рубина» каждый в от-

дельности результативностью не ба-

ловали – лишь александр незнамов 

смог преодолеть в регулярном чем-

пионате рубеж в 20 очков, на его счету 

25 (6+19) очков . Зато очки в сезоне на-

брали сразу 22 нападающих! неуди-

вительно, что в различных номинациях 

форварды «Рубина» проскочили все-

го дважды в сезоне – Денис ячменев 

и Станислав Голованов с большой 

группой соперников заняли второе 

место по победным голам (на их сче-

ту по пять) в «регулярке», а александр 

Горшков вошел в пятерку лучших бом-

бардиров плей-офф (15 (6+9) очков в 

22 играх) .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
ошиБКа СУдЬи оСТаВиЛа оСадоК,  
но не ПоВЛиЯЛа на иСХод ФинаЛа
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местоочки

Голы: артем Кислый 12

Передачи: Виталий Каменев 16

очки: Каспарс Саулиетис 26

штраф: анатолий Степанов 65

+/- артурс мицкевичс +14

% отраженных бросков Владимир Сохатский 93.7

Голы: Кирилл полозов 4

Передачи: Виталий Каменев 7

очки: Кирилл полозов 10

штраф: Вячеслав Селуянов 36

+/- павел Доронин +6

% отраженных бросков Владимир Сохатский 97.7

ТороС нефтекамск
автономная некоммерческая организация 
 «Хоккейно-спортивный клуб «Торос»

Президент Усманов Рамиль Гафурович

директор нургутдинов Валерий Рафгатович

Главный тренер Сулейманов Руслан мухаметханафович

признаться, ожидал, что в нефтекамске 
сезон посчитают неудачным и чуть ли не 
провальным . Даже, несмотря на кубок 
за победу в регулярном чемпионате и 
серебряные медали . Уж слишком привыкли 
в этом небольшом башкирском городке к 
победам…
Три раза за предыдущие четыре года 
«Торос» играл в финале – в 2010-м уступил 
«Югре», а в 2012-м и 2013-м поднимал над 
головой «Братину» . Да и полуфинал 2011-го 
года в нефтекамске считается не более чем 
недоразумением системы с разделением 
на конференции «Восток» и «Запад» . «Торос» 
тогда стал единственным, кто дал серьезный 
бой будущему чемпиону – «Рубину» .
В общем, все шло к тому, что в нефтекамске 
начнут посыпать голову пеплом . но, к счастью, 
эту затею даже не рассматривали . потому 
что главную задачу (если прислушаться 
к словам Валерия нургутдинова) – 
беспрерывную поставку кадров в «Салават 
Юлаев» - в «Торосе» не только выполняют, но 
и перевыполняют .
перевыполняют, потому что в Уфе не 
хватает места на всех, кого дает «Торос» . 
перед сезоном даже пришлось отправить 

несколько человек набираться мастерства 
и опыта в другие города – как, например, 
артема Гареева и Сергея емелина в «Кузню» . 
ну а лучшие остаются в «Салавате» . И в 
этом году некогда «торосовский» молодняк 
проявил себя в КХЛ довольно ярко .
И все же осталось у меня чувство 
недосказанности от «Тороса» в этом сезоне . 
Ведь есть мнение, что играла команда со 
второго раунда плей-офф чуть ли вообще не 
без вратаря, намекая на уровень Хакимова . 
я, конечно, с этим не соглашусь, но так 
говорят, судачат, и от этого никуда не деться… 
И ведь действительно, было бы интересно 
посмотреть, как команда смотрелась бы 
с Сохатским в воротах . Как далеко она бы 
прошла, смогла бы дать бой «Сарыарке»?
насчет Владимира Сохатского у меня даже 
спор вышел с нашим отечественным мэтром 
Владимиром Юрзиновым-старшим . Он 
сказал, что фраза «выдернули в «Салават 
Юлаев» в отношении голкипера не совсем 
верная . потому что каждый игрок ВХЛ мечтает 
оказаться в КХЛ . я заметил, что если бы ему 
там давали играть – вопросов бы не было, 
но ведь парень просидел весь плей-офф за 
спиной андрея Василевского . В общем, так 
и не пришли к консенсусу, потому что в этом 
вопросе сколько людей, столько и мнений . 
но если Владимир в следующем году все же 
закрепится в основе Уфы (а Василевский, 
как мы знаем, собрался за океан), то это 
сидение уже будет не зря . Ведь парень 
прочувствовал в тот момент уровень КХЛ, 
проникся им . если же его опять отправят в 
нефтекамск…
Хотя давайте не будем о грустном . Будем 
верить в лучшее!

- Безусловно, наша команда всегда ставит 

перед собой максимальные задачи . но 

даже при этом для нас не является само-

целью обязательно, кровь из носа, выйти в 

финал, выиграть кубок… потому что у нас, 

помимо спортивных результатов, всегда 

присутствует вторая задача: обкатать мо-

лодежь для флагмана башкирского хоккея 

– «Салавата Юлаева» . И при этом надо по-

стараться занять максимально возможное 

место при максимальном количестве игр в 

плей-офф . И мы, и наше руководство счита-

ем, что все задачи в этом сезоне выполне-

ны: и в полуфинал «Торос» вышел, и целую 

россыпь молодых игроков «Салавату» дал . 

Так что сезон можно считать успешным .

- Кажется, именно помощь молодежью 

«Салавату Юлаеву» и подкосила «Торос» 

в плей-офф ВХЛ. особенно когда у вас за-

брали голкипера Владимира Сохатского.

- нет . мы заранее рассчитывали на два ва-

рианта развития событий – будет у нас Со-

хатский играть или нет, -  и имели план дей-

ствий на каждый из них . Рафаэль Хакимов 

пусть и молодой вратарь, и в регулярном 

чемпионате сыграл не так много матчей, в 

принципе, показал себя сильным голкипе-

ром . что ж, в плей-офф получилось, как по-

лучилось… но мы не считаем, что проигра-

ли «Сарыарке» только потому, что «Салават 

Юлаев» забрал у нас кого-то из ребят с 

двухсторонними контрактами . абсолютно 

нет! наши игроки, как и два года до этого, 

были настроены на максимальный резуль-

тат . просто где-то это получилось, как в той 

же серии с «Бураном», а где-то не срос-

лось, как с Карагандой .

а был бы у нас Сохатский, еще неизвестно, 

какой был бы результат . может быть, такой 

же, а может, и хуже… Сложно говорить в 

сослагательном наклонении . В любом слу-

чае, мы считаем, что при этом составе мы 

достигли достаточно высокого результата .

- Скажите, а в «Салавате Юлаеве» доволь-
ны, какие кадры вы поставляете в него?
- наверное, этот вопрос было бы правиль-

но задать кому-то в «Салавате Юлаеве» . но 

если смотреть с нашей точки зрения, так 

сказать, снизу вверх, то, конечно, нам хоте-

лось бы, чтобы мы растили для Уфы поболь-

ше ребят . но перед «Салаватом Юлаевым» 

ведь тоже стоят серьезные, максимальные 

задачи . поэтому берут тех, кто соответству-

ет уровню . И все-таки я считаю, что те игро-

ки, которых мы дали башкирскому клубу 

КХЛ, выглядели в сезоне очень неплохо .

- особенно, наверное, форвард егор ду-
бровский, который в прошлом году подни-
мал над головой «Братину», а в этом стал 
лучшим снайпером «Салавата» в плей-
офф?
- В том числе и он . Считаю, что парень рас-

крылся в этом году . что касается того же 

форварда александра панкова, то у него, 

то получалось, то нет . но, опять же, эти во-

просы все же ближе тренерскому штабу 

«Салавата Юлаева», потому что эти специ-

алисты находятся внутри процесса, знают 

задачи игроков и более грамотно смогли 

бы все рассказать . а нам со стороны ка-

жется, что все наши ребята уже готовы . Те 

же Дубровский, форвард андрей анкуди-

нов выглядят неплохо, стараются . а глав-

ное, у них есть огромное желание играть . 

И на фоне звезд они смотрятся очень до-

стойно .

- К Матчу открытия сезона вы ввели в экс-
плуатацию новый каток. Проблему со 
льдом с его помощью удалось решить, или 
времени для всех все равно не хватает?
- проблема полностью решена . И радует, 

что наш новый каток получился уникаль-

ным . Ведь в нем семь раздевалок, в каждой 

из которых базируется отдельный возраст 

школы, и созданы все условия для жизни 

ребят . В связи с этим, очень хочу отметить 

помощь нам со стороны благотворительно-

го фонда «Урал» и лично его руководителя 

муртазы Губайдулловича Рахимова . Он 

целенаправленно ставил задачу сделать в 

нефтекамске хоккейную мекку . И на сегод-

няшний день материальная база в нашем 

городе полностью готова к дальнейшей 

реализации спортивных процессов .

- отдельно хочу спросить о наставнике «То-
роса» руслане Сулейманове. он появился 
в вашей команде из детского хоккея, и за 
три года сделал себе очень хорошее имя. 
не приходится отбиваться от тех, кто хочет 
его увести? 
- надо спросить у Сулейманова, приходит-

ся ли ему отбиваться… мы же им довольны 

и надеемся, что он и дальше будет рабо-

тать с нами . а вообще, в «Торосе» трудятся 

единой командой и не делят заслуги между 

собой . Будь-то победы или ошибки . 

- В конце апреля ваша дружная команда 
понесла невосполнимую потерю – скон-
чался тренер альфред Юнусов…
- Это очень серьезная утрата для нас . И, 

думаю, больше такого второго тренера в 

истории «Тороса» не будет…

Директор «Тороса» Валерий нургутдинов

Второй год подряд «Торос» не смог 

преодолеть полуфинальный раунд Кон-

тинентального кубка . если год назад на 

его пути встал итальянский «Больцано», 

то теперь подножка прилетела от дру-

гого итальянского клуба «азиаго» (2:6) . 

а ведь начиналось все неплохо – с по-

беды над британским «ноттенгемом» 

(4:3) . но затем были злосчастный матч с 

«азиаго» и неожиданное поражение от 

казахстанского «Иртыша» - 2:4 . Все за-

кончилось последним местом в группе, 

а «казахстанский след» дошел с «Торо-

сом» и до плей-офф .

Уже пять лет «Торос» не заканчивает 

сезон без медалей Высшей хоккейной 

лиги . В 2010 году было серебро, в 2011 – 

бронза, в 2012 и 2013 – золото, и вот сно-

ва серебро . В полной мере эти успехи 

ощутили только два форварда – ана-

толий Степанов и Сергей Сальников, 

хотя второй первую половину сезона 

2011/12 провел в «Рубине» . И лишь один 

человек смог взять больше их двоих – 

защитник артем Зубарев . У него были 

все медали, начиная с 2010 года, а этот 

сезон он провел в «Рубине» и вновь взял 

золото – в третий раз подряд!

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
В ПЛеЙ-оФФ раССЧиТЫВаЛи на дВа ВарианТа 
раЗВиТиЯ СоБЫТиЙ – С СоХаТСКиМ иЛи БеЗ
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местоочки

Голы: Владислав Ушенин 15

Передачи: Денис Кулик 21

очки: Денис Кулик 34

штраф: Вячеслав Ушенин 73

+/- Владислав Ушенин +11

% отраженных бросков Сергей магарилов 94.1

Голы: Вячеслав Ушенин 8

Передачи: Вячеслав Ушенин 7

очки: Вячеслав Ушенин 15

штраф: Денис Кулик 42

+/- Вячеслав Ушенин +7

% отраженных бросков Сергей магарилов 94.3

МоЛоТ-ПриКаМЬе пермь
Пермская региональная общественная организация 
«Хоккейный клуб «Молот-Прикамье»

Президент Третьяков Герман Юрьевич

Главный тренер Гулявцев александр Вячеславович

В этом сезоне «молот-прикамье» подтвердил 

три важных фактора нашей любимой игры 

под названием «Хоккей» . И пусть они уже 

давно известны всем, и являются чуть ли не 

банальными . но это тот самый случай, когда 

повторение – мать учения .

Во-первых, пермяки вновь доказали, что 

тренеру для построения серьезной команды 

из середняка нужно три года работы . В наше 

время, когда руководителям клубов зачастую 

хочется всего и сразу – это очень длительный 

срок . И многие просто не в состоянии терпеть 

так долго, и сбрасывают, не справляющихся, 

по их мнению, наставников с поезда прямо 

во время движения . но если время все же 

выждать…

То тогда мы увидим работу александра 

Гулявцева в перми . Три года прошли 

совсем не безоблачно . Были проблемы, 

были моменты, за которые в другом месте 

специалист давно бы вылетел с работы . но 

руководители «молота-прикамья» терпели и 

дождались бронзовых медалей . Браво!

Второй фактор такой: в плей-офф мелочей 

не бывает . Ведь чем грозит по нынешним 

временам аппендицит? мелочной 

операцией, за короткое время которой 

его вырежут на раз-два . Да, потом 

спортсмену придется какое-то небольшое 

время обходиться без нагрузок . но разве 

кто-нибудь вспомнил бы об этом, если 

магарилову вырезали аппендицит во время 

регулярного чемпионата?! Конечно, нет! 

Внесли бы Сергея в список травмированных, 

а потом снова вернули в состав . но плей-

офф… Здесь такие мелочи могут привести к 

печальным последствиям . Так и получилось .

Фактор третий: успеха в плей-офф 

добиваются клубы с крепкими, опытными 

вратарями . аппендицит магарилова вынудил 

тренерский штаб «молота-прикамья» 

поставить в ворота 19-летнего евгения 

аликина, который в прошлом сезоне еще 

играл в мХЛ, а в нынешнем провел считанное 

число встреч в ВХЛ . альтернативы не было, 

ведь спину ему прикрывали два парня из 

молодежной лиги . И решающую битву 

с Орском аликин вытащил! Хотя вполне 

мог поплыть и четвертьфинальная серия у 

«молота» растянулась бы на большее время .

но против «Рубина» парня уже не хватило . 

Хотя и тут можно кивать на то, что в 

составе пермяков был травмирован не 

только магарилов, но и еще несколько 

ключевых игроков . но травмы – неизбежная 

составляющая плей-офф . И в Тюмени тоже 

не обошлось без них . а при прочих равных 

на первое место вышел именно вратарский 

вопрос .

- Сезон, безусловно, стал успешным для 

«молота-прикамье» . Ожидал ли такой пры-

ти от своей команды? понятно, что мы всег-

да ставим задачу быть в призерах, завое-

вать медали . но уверенности, тем более 

большой, что это произойдет в нынешнем 

году, у меня не было . Ведь начинали чемпи-

онат мы очень тяжело . Хотя до этого вроде 

бы хорошо прошли предсезонные сборы, 

неплохо отыграли летние турниры… но 

старт получился сложным .

- В чем вы видите причины тяжелого старта?

- Видно, с составом не очень угадали . но 

перестановки и изменения, которые мы 

сделали в первые два месяца чемпионата, 

дали результат .

- Специалисты отмечают, что большая за-

слуга этого успеха принадлежит главному 

тренеру александру Гулявцеву и руковод-

ству клуба, которое терпеливо давало ему 

работать три года. Согласны?

- С этим нельзя не согласиться . Хотя многие 

клубы, да чего уж греха таить, и мы тоже, 

страдали и страдают недугом нетерпения . 

Речь о быстром увольнении тренеров, кото-

рые не справляются с поставленной зада-

чей . но александру Гулявцеву, так как он – 

свой, местный воспитанник, мы дали время 

сделать команду . И, считаю, это пошло на 

пользу, результат достигнут – мы получили 

то, что хотели получить .

- Уверен, что все же хотели чуть больше-

го, аппетит же приходит во время еды. но 

подкосил аппендицит вратаря Сергея 

Магарилова, который пришлось вырезать 

очень не вовремя – перед полуфинальной 

серией…

- мы прекрасно понимаем, что плей-офф – 

это игра вратарей . И если у команды есть 

надежный, стабильный голкипер, то ей на-

много легче двигаться по дистанции и вы-

стоять в равной борьбе . Вот я, к примеру, 

считаю, что у той же Тюмени, с которой мы 

схлестнулись в полуфинале, тоже присут-

ствовали проблемы с вратарями – у нее не 

было надежного голкипера . И, в принципе, 

финал с «Сарыаркой» это доказал .

что же касается нашей серии, то и «Руби-

ну» пришлось тяжело, три игры закончились 

в овертайме . И если бы не аппендицит ма-

гарилова, то, думаю, серия могла закон-

читься по-другому . Во всяком случае, не в 

пятом матче, а, наверное, в седьмом…

- есть такая тенденция: те команды, кото-

рые доходят до финала имеют в составе 

минимум двух опытных вратарей. Как так 

получилось, что у вас сменщиком Магари-

лова оказался совсем молодой 19-летний 

евгений аликин?

- аликин хоть и молодой, но перспективный 

вратарь . наш воспитанник . поэтому мы на-

деемся на него в будущем . единственный 

момент – он маловато играл в регулярном 

чемпионате ВХЛ и к плей-офф подошел с 

уверенностью, что в главных матчах сезона 

в «рамке» будет магарилов . а тут так сложи-

лось… И парень оказался не совсем готов 

психологически занять пост номер один .

Тем не менее нельзя сказать, что «молот-

прикамье» не был готов к плей-офф и вошел 

в него только с одним сильным вратарем 

магариловым . мы были готовы! И в буду-

щем постараемся придерживаться такого 

же принципа: у нас будет один опытный 

вратарь, а вторым будет аликин, на которо-

го мы делаем ставку .

- Как считаете, повлияло ли как-то на вашу 

команду то «приключение» с самолетом 

в Казахстане после последней игры регу-

лярного чемпионата, а также то, что после 

этого она еще сутки добиралась домой 

через Москву?

- не думаю, что это как-то сказалось . 

К плей-офф наша команда уже подошла 

сплоченным, крепким коллективом . поэто-

му вряд ли неполадки с самолетом как-то 

повлияли на результаты наших игр .

- У вас в составе выделяются молодые 

форварды братья Ушенины. Приходится 

отбиваться от клубов КХЛ, желающих за-

получить их к себе?

- Это действительно перспективные ребя-

та . И понятно, что агент братьев Ушениных 

наверняка вел переговоры, в том числе и 

с клубами КХЛ . но они продлили соглаше-

ния с нами . И мы очень рады этому, потому 

что хотим, чтобы они оставались в перми 

и радовали нашу публику . но мы не будем 

ставить ребятам палки в колеса, ломать 

им карьеру, если они получат заманчивое 

предложение из КХЛ и захотят его принять . 

но тут есть очень важный момент – будет 

ли у них в этот момент контракт с нами . От 

этого зависит, какую компенсацию должен 

будет выплатить нам клуб КХЛ .

президент «молота-прикамье» Герман Третьяков

Голкипер «молота-прикамье» Сергей 
магарилов стал вторым в лиге вслед 
за Денисом Франскевичем по итогам 
регулярного чемпионата по проценту 
отраженных бросков (94,1 %) и третьим 
(вслед за тем же Франскевичем и Вла-
димиром Сохатским) по коэффициенту 
надежности – 1,64 . В то же время вто-
рой вратарь пермяков евгений аликин 
провел в регулярном чемпионате всего 
7 полных матчей . а магарилов, кстати, 
стал в итоге лучшим вратарем плей-
офф – по обоим самым важным показа-
телям голкиперов…

Защитник «молота-прикамье» павел 
Ворошнин стал лучшим ассистентом 
регулярного чемпионата среди защит-
ников . на его счету 19 передач в 50 мат-
чах . Всего же с 22 очками павел стал 
пятым бомбардиром среди игроков 
обороны .

Форварды «молота-прикамье» бра-
тья Ушенины стали одними из лучших в 
плей-офф . Вячеслав с 15 (8+7) очками в 
15 играх стал пятым среди бомбарди-
ров и вторым, уступив только Констан-
тину макарову, среди снайперов . В 
этом же списке четвертым с 7 голами 
оказался и Владислав . Более того, три 
из этих голов стали победными и по-
могли Владиславу оказаться третьим в 
списке самых удачливых игроков плей-
офф, которые приносили своим коман-
дам выигрыши .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
еСЛи БЫ не аППендиЦиТ МаГариЛоВа,  
СериЯ С ТЮМенЬЮ дЛиЛаСЬ БЫ доЛЬше
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От «Кубани» ждали прорыва еще в первый 
год существования . но, откровенно, не 
стоило, наверное, этого делать . потому что 
большие дела не делаются с кондачка . И 
второй сезон – лишнее тому доказательство . 
пятое место в регулярном чемпионате, пятое 
– по итогам всего чемпионата . Краснодарцы 
заслужили этот успех и теперь, наверное, 
будут примериваться к куда более значимым 
победам – «Братине», медалям .
Отдельно скажу пару слов о Владимире 
Колпакове . Это – просто прорыв! Ведь в его 
прошлом нет больших клубов, а в большинстве 
своем - «Золотая шайба»! И тут такой успех 
в ВХЛ . В лиге, конечно, уже был подобный 
пример – Руслан Сулейманов . Он вообще 
взял «Братину» в первый же сезон работы . но 
все-таки наставник «Тороса» и сам в прошлом 
играл на высоком уровне да и тренировал в 
школе «Салавата Юлаева» .
И все-таки в свете последних событий, главное 
для «Кубани» сейчас - это будущее . я попросил 
рассказать Виктора Бабенко о нем .
- Сказать, что я ничего не знаю, будет не верно, 
потому что покривлю душой . но и сказать, 

что нахожусь в полном курсе событий, 
тоже окажется враньем, - признается 
Бабенко . - поэтому буду аккуратен в словах . 
Сочинская команда будет создана на базе 
ХК «Кубань», как одно юридическое лицо . но 
советоваться с нами в подборе тренеров, 
игроков, я думаю, не будут . нам поставлена 
задача, заниматься своим блоком: ВХЛ, мХЛ 
и детскими командами . нам же теперь надо 
будет выставлять пять групп детей для участия 
в чемпионате страны .
Конечно, мы будем выстраивать отношения 
с сочинцами, хотелось бы, чтобы было 
взаимодействие . Ведь мы будем единой 
клубной системой . И, конечно, мы будем 
не против того, чтобы задействовать у себя 
ребят, которые по тем или иным причинам, 
оказались временно не востребованы 
сочинской командой в КХЛ . Хотелось 
бы, чтобы хорошее взаимопонимание 
наладилось у тренеров и менеджеров, как 
это и должно быть . чтобы иметь возможность 
отправлять игроков команды ВХЛ в КХЛ . пусть 
и на какие-то небольшие отрезки времени . У 
ребят должен быть стимул . 

- Конечно же, это очень удачный год для 

хоккея, который только зарождается на 

Кубани . Стал ли он за два сезона родным 

для нашего региона? его всегда любили в 

Краснодарском крае . Были периоды, ког-

да популяризация становилась массовой, 

а телеканалы показывали матчи чемпиона-

та СССР . но потом Союз развалился, да и 

экономика была не на том уровне, чтобы 

обращать внимание на хоккей . что же ка-

сается сегодняшнего дня… Конечно, нам 

хотелось бы больше внимания со стороны 

краснодарской общественности . но сей-

час в регионе профессионально развито 

очень много видов спорта, и с этим надо 

считаться . Особенно с футболом . есть еще 

волейбол, баскетбол . Так что нам остается 

завоевывать болельщика только качествен-

ной игрой .

- Говоря о качественной игре, «Кубань» 

уступила «Сарыарке» в четвертьфиналь-

ной серии 0-4. ожидали такую пощечину?

- Конечно, мы такого не ожидали, и нам 

очень хотелось бы пусть и уступить, но не 

с таким разгромным счетом . я не главный 

тренер и не могу озвучить более тонких 

причин этого поражения . но не секрет, что 

у нас было много травмированных, игра в 

защите, со слов тренера, не всегда лади-

лась, да и вратарская позиция весь сезон 

оставляла желать лучшего . не было в ней 

стабильности . Думаю, что это тоже по-

влияло . Хотя карагандинцы и в следующем 

раунде выиграли так же уверенно . ну а мы 

сделали выводы из этого поражения и те-

перь будем менять состав – особенно в за-

щите и вратарской бригаде .

- отбросим в сторону поражение от «Са-

рыарки» и увидим пятое место в регуляр-

ном чемпионате. а ведь Владимир Колпа-

ков, который руководит командой, еще 

два года назад работал с детишками в 

турнире «Золотая шайба»…  

- поймите, мы делаем акцент не только на 

ВХЛ . К примеру, «Беркуты Кубани» в этом 

году стали чемпионами в мХЛ-Б . Да и шко-

ла начала давать результаты . Теперь будем 

ее доукомплектовывать с учетом появле-

ния команды Краснодарского края в КХЛ . 

поэтому о Колпакове могу сказать так: он 

очень добросовестный к хоккею тренер . 

может, у него и нет каких-то больших за-

слуг, но ведь и чемпионы не всегда ста-

новятся хорошими специалистами . В КХЛ 

таких примеров полно, когда заслуженных 

людей увольняют, отстраняют, потом снова 

назначают… Сколько общаюсь с Колпако-

вым, все больше утверждаюсь в мысли, что 

он предан хоккею, работает не за славу, а 

за дело . Таких людей, которые трудятся из 

чувства патриотизма к своему виду спорта, 

как мне кажется, в последнее время оста-

лось немного . У большинства же во главе 

угла стоит финансовый вопрос . но это мое 

личное мнение . может быть, я и не прав .

- В свете появления команды в КХЛ, не 

трудно догадаться, что теперь в Красно-

дарском крае будет создана хоккейная 

система КХЛ-ВХЛ-МХЛ. но в этом году в 

КХЛ вы взаимодействовали с ЦСКа. оста-

лись довольны сотрудничеством?

- я считаю, что мы очень плодотворно пора-

ботали . Спасибо ЦСКа, что с пониманием 

относился к нашим проблемам, они шли 

нам навстречу, принимали наши пожела-

ния . Хотя и у самого столичного клуба про-

блем хватало . И доля «армейцев» в нашем 

успехе, в пятом месте в «регулярке», конеч-

но же, есть . москвичи присылали очень не-

плохих игроков, которые достойно смотре-

лись в ключевых матчах, вытягивали игры . 

Это было очень заметно .

что же касается будущего, думаю, сочин-

ской команде пора бы нам что-то и озву-

чить . потому что на дворе начало мая, но 

мы не знаем ни игроков, которых там под-

бирают, ни тренера . переговоры ведутся . 

нам сказали, что поставят в известность, 

когда уже будет что-то ясно . надеюсь, это 

произойдет все-таки в мае . И начнем ра-

ботать . Все, что зависит от нас, как юриди-

ческого лица, мы сделали . Будем трудиться 

над развитием хоккея в регионе . У нас пока 

все только начинается, больших традиций 

нет . У нас же получилось, что сначала об-

разовалась команда ВХЛ, а потом уже все 

разрослось до системы . Будем предпри-

нимать меры, чтобы все вошло в колею, что-

бы не навредить тому, что уже сделано за 

два года . Большего я пока не скажу .

КУБанЬ Краснодар
автономная некоммерческая организация 
 «Хоккейный клуб «Кубань»

Генеральный директор Бабенко Виктор алексеевич

Главный тренер Колпаков Владимир  Ильич

Генеральный директор «Кубани» Виктор Бабенко

Голы: Илья малюшкин 14

Передачи: максим Коробов 20

очки: Илья малюшкин 32

штраф: Сергей пайор 101

+/- Сергей пайор +11

% отраженных бросков Эдуард Рейзвих 93.8

Защитник «Кубани» артем Безруков стал 
вторым бомбардиром лиги среди за-
щитников в регулярном чемпионате . на 
его счету 25 (10+15) очков в 45 матчах . 
У некоторых команд лучшие бомбарди-
ры среди форвардов набрали меньше 
очков . Любопытно, что Безруков лишь 
по количеству голов уступил лучшему 
защитнику-бомбардиру «регулярки» 
Виталию меньшикову из «Казцинк-
Торпедо», тот набрал 25 (12+13) очков . 
Кстати, Безруков стал вторым и среди 
защитников-снайперов, уступив только 
тому же меньшикову . а среди ассистен-
тов стал третьим .

по ходу сезона в «Кубань» из «ермака» 
перебрался вратарь Эдуард Рейзвих . 
И сыграл в «регулярке» всего 14 мат-
чей . Этого, впрочем, хватило ему (при 
условии приплюсования пяти матчей за 
ангарск), чтобы оказаться среди луч-
ших вратарей гладкого чемпионата по 
проценту отраженных бросков – на его 
счету 93,6% . не удивительно, что в плей-
офф Рейзвих сыграл в 9 из 10 матчей «Ку-
бани» .

В ноябре 2013 года Краснодар принял 
выездное общее собрание руководите-
лей клубов ВХЛ . В его рамках на арене 
«Кубани» прошел товарищеский матч 
между сборной Краснодарского края 
и командой артистов «Комар» . Игра за-
кончилась со счетом 5:5, и лучшим бом-
бардиров кубанцев в ней стал… зна-
менитый форвард максим Сушинский, 
набравший 3 (0+3) очка .

ТоЛЬКо ФаКТЫ КоЛПаКоВ раБоТаеТ не За СЛаВУ, а За деЛо

Голы: Илья малюшкин 4

Передачи: андрей Субботин 5

очки: Илья малюшкин 8

штраф: андрей Шепеленко 33

+/- Руслан нуртдинов +4

% отраженных бросков Эдуард Рейзвих 90.7
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Да уж, удивил в этом году «Дизель» . Сначала 
мне спешно пришлось набирать номер 
Дмитрия Корягина за три до старта сезона, 
когда команда неожиданно поменяла 
главного тренера . пришел Сидоренко, 
старт удался, и, казалось, «Дизель» всерьез 
намерен побороться в этом году за самые 
высокие места .
но через некоторое время звонить мне было 
уже некому . Корягина сместили . похоже, 
началась борьба за власть в клубе, и 
некие люди решили убрать со своего пути 
принципиального руководителя, который 
от и до разбирается в хоккее, но не идет на 
компромиссы со своей совестью и этими 
самыми людьми .
К счастью, здравый смысл у руководителей 
пензенской области возобладал, и Дмитрия 
николаевича вернули на свое законное 
место . Хотел, было, снова ему позвонить, 
но в «Дизеле» сыграли на опережении 
и растолковали прессе все нюансы 
случившегося, ответили на все острые 
вопросы . а главное, во второй раз за сезон 
представили публике андрея Сидоренко в 
качестве главного тренера .

В принципе, в этой ситуации от команды в 
плане результатов можно было ожидать чего 
угодно . но на то Сидоренко и считается 
классным специалистом, что смог быстро 
собрать коллектив в свои ежовые рукавицы 
и так ударно провести концовку «регулярки», 
что еще бы десяток матчей - и «Дизель» 
вполне мог претендовать на попадание даже 
в четверку лидеров . а если брать более 
реальные цифры, например, пару матчей, то, 
думается, точно обошел бы «Кубань» .
Именно поэтому было интересно посмотреть, 
на что команда сподобится в плей-офф . 
И, если честно, она не разочаровала . 
прошла крепкий «Казцинк-Торпедо» и до 
последнего патрона боролась с «Рубином» . 
что ж, случившиеся революции не могли не 
пройти не замеченными, и именно они стали 
причиной раннего вылета команды .
И теперь чертовски интересно, на что же 
замахнется «Дизель», когда Сидоренко 
подготовит его от и до - от предсезонки и до 
последнего матча плей-офф . если никто ему 
не помешает, то мы вновь можем увидеть 
пензенцев на пьедестале . Как и два года 
назад .

- Когда мы резво стартовали в сезоне, 

однозначно знали и чувствовали, что бу-

дем бороться за медали . но при этом все 

надеялись, что удастся побороться и за 

«Братину» . Ставились максимальные за-

дачи . но случилось непредвиденное: меня 

отстранили от работы, убрали Сидоренко 

и на его место вернули Бульина . Именно 

поэтому я удовлетворен тем результатом, 

который мы в итоге получили . потому что с 

такими передрягами и попасть в восьмер-

ку – это достойно .

- К слову, о непредвиденном. Честно гово-
ря, вы в этом сезоне удивили всю россию. 
дважды команду тренировал Владислав 
Бульин, дважды, в том числе за три дня до 
старта сезона, его менял андрей Сидо-
ренко… Что это было?
- Согласен с вашей формулировкой . но 

удивили мы, наверное, не только Россию . 

что рассказать об этой ситуации… я сде-

лал такой вывод: люди, которые возглавля-

ют спорт в пензенской области, не владея 

ситуацией, доносили руководству области 

неправдивую информацию . мы неплохо 

подготовились к сезону, неплохо стартану-

ли с Сидоренко, и тут эта «засада»… Безу-

словно, все это сказалось на команде, на 

ее результатах . 

- Как все разрешилось?

- Руководство области проанализировало 

ситуацию . Увидело, что та информация, 

которую ему озвучили, не подтвердилась . 

И приняло решение вернуть все назад, 

чтобы не страдал ни хоккей в области, ни 

команда . по ней вся эта ситуация вообще 

очень здорово ударила, игроки прошли 

непростое испытание . не дай бог никому 

такого . И я очень благодарен ребятам, что 

они несмотря ни на что делали свою рабо-

ту, выжимали максимум из данной ситуа-

ции . Выигрывали много матчей, пока у них 

хватало сил, пока работала налаженная 

Сидоренко система . но все это постепен-

но уходило и в итоге вообще дошло до во-

проса о попадании команды в плей-офф . 

но, к счастью, больному вовремя дали ле-

карство . Команда выздоровела и на эмо-

циях отлично завершила регулярный чем-

пионат, выжав из себя максимум .

- По поводу двух назначений андрея Сидо-

ренко хотелось бы поговорить поподроб-

нее. Первое случилось за три до старта 

сезона…

- У нас с Бульиным изначально был договор, 

что он возглавляет команду, но я веду пере-

говоры с другим специалистом . Думали о 

петре Ильиче Воробьеве либо андрее Си-

доренко . Со вторым у нас была договорен-

ность: если у него не срастается с КХЛ, то 

он становится главным тренером «Дизеля» . 

Бульин работал с командой практически 

до самого старта сезона, но Сидоренко в 

итоге решился на работу у нас . Бульин все 

воспринял спокойно, и никаких отрица-

тельных эмоций у него не возникло . наобо-

рот, он очень хотел поработать помощни-

ком у такого сильного специалиста, чтобы 

набраться опыта .

- Как происходило второе назначение Си-
доренко? Тяжело ли было уговорить его за 
один сезон войти в одну реку во второй 
раз?
- Тут ведь даже со мной все получилось 

спонтанно . находился в москве, поступил 

звонок от губернатора области . Сказа-

ли, чтобы я прибыл к нему . честно говоря, 

я даже не догадывался о сути вопроса . а 

речь пошла о моем возвращении . я сра-

зу же сказал губернатору, что нам нужен 

сильный тренер, чтобы поднять команду 

с колен . И он предложил попробовать 

поговорить с Сидоренко, может быть, он 

вернется . но уговорить андрея михайло-

вича было очень сложно . полтора суток я 

пытался его убедить вернуться . И, навер-

ное, помогло то, что команда поддержала 

и меня, и его в трудную минуту . Да и губер-

натор лично был заинтересован в его воз-

вращении . Он позвонил утром, сказал, что 

приезжает и будет работать . а там уж, как 

получится .

- Получилось пройти один раунд…
- не хватило вожаков, которые могли пове-

сти команду за собой . Лидеры у нас, ко-

нечно, были, но не в том количестве, чтобы 

пройти «Рубин» . еще бы парочку-троечку…

- Тем не менее ваш спурт на финише сезо-
на получился отличным.
- Когда мы вернулись, оказались в ситуа-

ции, что для спокойного прохождения в 

плей-офф и выхода с хорошего места, что-

бы получить преимущество своего льда, 

нам надо было выигрывать чуть ли не все 

матчи подряд . под это и был построен тре-

нировочный процесс . Эту задачу мы вы-

полнили . но на это было затрачено много 

сил . Думаю, нам было бы проще в первом 

раунде, если бы попали, к примеру, на 

«Ладу» . «Казцинк-Торпедо» же был самым 

неблагоприятным соперником в этой си-

туации . В том числе и из-за перелетов и 

дополнительной финансовой нагрузки . но 

вышли не него…

диЗеЛЬ пенза
некоммерческое партнерство 
 «Профессиональный хоккейный клуб «дизель»

исполнительный директор  Корягин Дмитрий николаевич

Главный тренер Сидоренко андрей михайлович
Бульин Владислав александрович с 21 .10 .2013 по 09 .02 .2014

Исполнительный директор «Дизеля» Дмитрий Корягин

Голы: андрей Кузьмин 14

Передачи: андрей Кузьмин 19

очки: андрей Кузьмин 33

штраф: андрей Кузьмин 51

+/- алексей Иванов +9

% отраженных бросков Сергей Хорошун 94.4

В «Дизеле» сложилась уникальная ситу-
ация, которая вряд ли когда-либо и где-
либо повторится . В течение сезона ко-
манду тренировали два специалиста, 
причем каждый из них взошел на капи-
танский мостик по два раза . Владислав 
Бульин работал с командой все межсе-
зонье и был переведен на должность 
старшего тренера за три дня до старта 
чемпионата, когда пришел андрей Си-
доренко . по ходу сезона Сидоренко 
уволили, и новым наставником вновь 
стал Бульин . но в начале 2014 года ан-
дрей михайлович вернулся в «Дизель» . 
И возглавил его во второй раз за сезон .

по ходу чемпионата «Дизель» задей-
ствовал сразу пять вратарей – Сергея 
Хорошуна, Юрия Ключникова, алексея 
Семенова, максима Глызина и алек-
сандра Галайшу . Интересно, что луч-
ший процент отраженных бросков про-
демонстрировал Хорошун (94,4) . Также 
на его счету отличный коэффициент 
надежности – 1,52, голевая передача 
и пять «сухарей» . но в ходе чемпионата 
он перебрался в «Рубин» .

Даже при таких революциях, которые 
сотрясали «Дизель» в этом сезоне ко-
манда выступила на порядок сильнее, 
чем год назад, когда стала только шест-
надцатой в регулярном чемпионате . 
Впрочем, можно смело утверждать, что 
пензенцы заняли свое законное место 
в лиге, если учитывать результаты по-
следней шестилетки .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
ХоТеЛи БороТЬСЯ За «БраТинУ»,  
но СЛУЧиЛоСЬ неПредВиденное

Голы: андрей Кузьмин 5

Передачи: Сергей Кузнецов 4

очки: андрей Кузьмин 8

штраф: Денис Бельский 36

+/- андрей Кузьмин +3

% отраженных бросков Юрий Ключников 92.3
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не зря говорят, что вода камень точит . Вот 
и «Южный Урал» выточил свою небольшую 
победу – прохождение первого раунда 
плей-офф . Теперь можно замахиваться на 
большее .
но ведь ни у кого нет сомнений в том, что 
орчане своей работой давно заслужили этот 
праздник . И болельщики, которые каждый 
раз битком наполняют трибуны местной 
арены . И сам «Южный Урал», который 
работает со зрителем на зависть многим 
клубам . причем не только ВХЛ, но и КХЛ . И в 
этом многим командам Высшей хоккейной 
лиги надо брать с Орска пример, тогда и 
лига сможет выйти на новый уровень .
Олег пивунов заметил, что в этом году 
клуб поставил на карту все, ради этого 
небольшого, но все же успеха . но не 
покидает ощущение, что сначала «Южный 
Урал» шел по старому пути – назначил 
чистякова, которому, при обычной ситуации, 
нужно было время, чтобы раскрыть команду . 
Этот путь уже был проделан с Зиновьевым . 
И испит до дна . И в этой ситуации в 
Орске не побоялись резать по живому . 
И, безусловно, попали на сто процентов 
в точку с Кирдяшовым . нынешний андрей 

павлович уже не тот, что был во время своего 
прежнего нахождения в «Южном Урале» . Он 
узнал, что такое финал ВХЛ, почувствовал его 
на своей, уж простите, шкуре . И набрался 
очень серьезного опыта . поэтому, когда он 
возглавил орчан, сенсацией стало бы уже 
не прохождение клубом первого раунда, а, 
наоборот, фиаско там . Интересно, до каких 
высот доберется Кирдяшов в следующем 
сезоне?
Во всех этих движениях настораживает 
только одно . Уж слишком много игроков 
прошло  через «Южный Урал» в этом сезоне . 
ни о какой сыгранности в такой ситуации 
и речи идти не может . Хотя тут тоже - игрок 
игроку рознь . К примеру, сразу было понятно, 
что форвард Кэл О’Райлли, спущенный из 
«магнитки» через драфт отказов, надолго 
в Орске не задержится . Да и остальные 
ребята из магнитогорска приезжали для 
того, чтобы проявить себя и постараться 
выбить себе место в составе «металлурга» . 
но ведь бывали и казусы . Тот же датский 
защитник матс Бедкер . на него очень 
рассчитывали, а он после возвращения 
из сборной резко захотел на Родину . 
Дескать, соскучился по родным пенатам . 
а оказалось, ему предложили контракт 
в Германии . И он так некрасиво свинтил, 
другого слова не подберешь, из Орска .
Отдельно добавлю про взаимоотношения 
с «магниткой» . С каждым годом они, как 
кажется со стороны, становятся все 
более целостными и взаимовыгодными . Те 
же форварды евгений Соловьев и антон 
Шенфельд очень помогли «Южному Уралу» в 
нынешнем сезоне добиться своей маленькой 
победы .

- прежде всего этот сезон запомнится тем, 

что «Южный Урал» наконец преодолел тот 

барьер, который долгое время был для 

него недоступен . прошел первый раунд 

плей-офф . пять лет мы шли к этому . Как го-

ворится, назрело и наболело . Из года в год 

хорошо проводим регулярный чемпионат, 

находимся в первой пятерке . максимум, 

десятке лидеров . но постоянно сразу вы-

летали .

- С чем связываете этот прорыв?

- Большую заслугу в этом успехе я отдаю 

тренерскому составу, который пришел к 

нам в декабре . Во главе с андреем Кирдя-

шовым . Он сумел за короткий срок зажечь 

мальчишкам глаза . И перед ним была по-

ставлена четкая задача – пройти первый 

круг плей-офф . Ведь в «регулярке» мы могли 

оказаться и выше - попасть в пятерку, побо-

роться за четверку, но это было не главное 

в нынешнем сезоне . В итоге заняли вроде 

бы скромное седьмое место, но главную 

задачу решили . потому что тренером все 

было подведено к этому, подготовлено .

- Почему то, что сделал Кирдяшов, ранее 

не удавалось евгению Зиновьеву?

- Да, три года у него было… получается, 

что причина в том, что он – не плей-оффный 

тренер . мы все прекрасно понимаем, что 

плей-офф – это особое соревнование, 

игра . И видно, ему этого нюанса никак не 

хватало, не мог в самый нужный момент за-

жечь ребят . я понял это так .

- андрей Кирдяшов пришел к вам только 

по ходу сезона. Получается, не угадали с 

назначением анатолия Чистякова перед 

чемпионатом?

- не сказал бы, что не угадали . У меня к чи-

стякову никаких вопросов нет . Он ведь пер-

вый год в ВХЛ работал . И я бы сказал, что 

ему не хватило некоего опыта . но как тре-

нер он  мне очень импонирует . И, думаю, в 

дальнейшем он еще раскроется и покажет 

результат . а нам результат был нужен здесь 

и сейчас, и мы не могли дать ему столько 

времени, сколько дали в свое время Зино-

вьеву . можно было дать чистякову порабо-

тать год, два… но у нас не было на это вре-

мени, потому пришлось его менять .

- То есть он стал заложником задачи - 

кровь из носа пройти первый раунд?

- Да . потому что это назрело . И болельщи-

ки, и вся область очень сильно этого хотели . 

Ведь у нас все хорошо: полный стадион на 

каждом матче, великолепная атмосфера 

на трибунах . а результата нет . И болельщик 

соскучился по такой маленькой победе, по 

шагу вперед . И мы не имели права риско-

вать . потому что все было поставлено на 

карту ради этой победы в первом раунде .

- Как удалось заманить в клуб Кирдяшова, 

который в прошлом году играл в финале с 

«Сарыаркой» и наверняка нацеливался на 

КХЛ?

- андрей павлович работал у нас раньше, 

и все эти годы после его ухода мы под-

держивали с ним теплые отношения, об-

щались . Когда он оказался свободным от 

обязательств перед кем-либо, ждал пред-

ложения из КХЛ . после успешного сезона 

в Караганде было резонно на него рас-

считывать . но ничего не последовало . а 

до этого он прямо говорил мне, что, если с 

КХЛ не срастется, в первую очередь рас-

смотрит предложение из Орска . потому 

что ему здесь все очень понравилось за те 

два года, что он у нас провел . Да и отноше-

ние болельщиков к нему в Орске хорошее, 

его очень уважают . поэтому в декабре он 

с удовольствием пришел в «Южный Урал» .

- Почему не смогли преодолеть второй ра-

унд?

- В принципе, мы и не рассчитывали, что 

сможем преодолеть второй раунд . по-

тому что подобрать игроков, чей уровень 

мог позволить пройти и второй раунд, было 

очень трудно . Вот нам и не хватило длинной 

скамейки запасных . Да еще и травмы по-

сыпались, помимо нескольких основных 

игроков, выпал еще и лучший бомбардир 

команды Олег марзоев . на второй круг все 

же надо идти с длинной скамейкой и с на-

чала сезона . Вот мы уже сейчас и ставим 

задачу на следующий год – пройти второй 

круг плей-офф .

- С Кирдяшовым во главе?

- Да . У него действующий контракт, и он уже 

формирует состав на следующий сезон . 

Так, чтобы взять второй круг, у нас все есть .

- Ваша посещаемость домашних матчей 

продолжает радовать…

- Так и есть . С этим у нас все хорошо . Бо-

лельщики очень любят команду, хоккей и 

поэтому с удовольствием приходят в ледо-

вый дворец .

- Тем не менее, по непонятным причинам, 

ииХФ в этом году не включила вас в сотню 

самых посещаемых клубов европы…

- а чего нам обижаться на это? пусть публи-

кую, что хотят . нас это мало волнует . Глав-

ное, что мы знаем свою посещаемость, и 

гордимся тем, что у нас такой болельщик!

ЮжнЫЙ УраЛ Орск
автономная некоммерческая организация 
«Спортивный клуб «Южный Урал»

Президент Франц Борис абрамович

Генеральный директор пивунов Олег Игорьевич

Главный тренер Кирдяшов андрей павлович с 29 .11 .2013
чистяков анатолий николаевич до 28 .11 .2013

Генеральный директор «Южного Урала» Олег пивунов

Голы: Роман музычко 14

Передачи: Олег марзоев 16

очки: Олег марзоев 24

штраф: Дмитрий позин 38

+/- евгений Соловьев +10

% отраженных бросков Тимур Билялов 95.0

За сезон «Южный Урал» использовал 
девятнадцать защитников . Этого хва-
тило бы на то, чтобы укомплектовать 
три команды, играющих по схеме с 
шестью игроками обороны . Интерес-
но, что никто из защитников орской 
команды не провел за сезон более 44 
матчей, и не набрал даже десяти оч-
ков за результативность . Лучшим в этом 
плане стал Кристиан Скалин с 7 (2+5) 
в 29 играх .

Вратарь «Южного Урала» Тимур Биля-
лов в регулярном чемпионате показал 
отличные результаты . его коэффици-
ент надежности составил 1,09 гола за 
матч . а процент отраженных бросков 
вышел и вовсе гроссмейстерским – 
95,0 % . Вот только провести он успел 
всего 11 матчей, семь из которых, 
впрочем, выиграл . В плей-офф Билялов 
сыграл десять раз и выиграл шесть 
матчей . а его показатели несколько 
снизились . если процент отраженных 
бросков несильно – до 93,3 %, то ко-
эффициент надежности – на целый гол 
(2,04) .

В этом году «Южный Урал» должен был 
занять свое законное место в первой 
сотне клубов европы по посещаемо-
сти . И обойти с десяток клубов КХЛ . Вот 
только ИИХФ по непонятным причинам 
команды ВХЛ в этот список на этот раз 
включать не стала .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
ради ПроХождениЯ ПерВоГо КрУГа  
на КарТУ ПоСТаВиЛи ВСе

Голы: Роман музычко 7

Передачи: никита Ремезов 6

очки: Данил макаров 4

штраф: Роман музычко 10

+/- Роман музычко +4

% отраженных бросков Тимур Билялов 93.3
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Снимаю шляпу перед максимализмом 

руководителей и тренерского штаба 

«Бурана»! потому что их задачи основаны 

не на ура-патриотизме, а на реальной 

работе . Ведь три года подряд воронежцы 

финишировали в медалях тех чемпионатов, где 

участвовали . Дважды брали золото первой 

лиги, с первого же захода добрались до 

серебра (пусть и при условии, что не играли в 

финале) Высшей хоккейной лиги . получается, 

что этот год – первый за последнее время, 

когда команда не стала призером . есть от 

чего назвать сезон неудачным…

но если заглянуть с другой стороны . Хоть 

кто-нибудь (ну, естественно, кроме самого 

«Бурана») ждал от этой команды в прошлом 

сезоне каких-то свершений? Уверен, что 

ответ будет одинаковый у всех: «нет» . И 

ведь команда со старта не рвала в гонке 

регулярного чемпионата, тихо и скромно 

обосновалась на седьмом месте . Затаилась 

там перед плей-офф . а в кубковом раунде 

порвала в клочья всех пессимистов, 

скептиков и пару соперников в придачу .

И как же сразу поменялись приоритеты! В 

нынешнем сезоне уже никто не смотрел на то, 

что «Буран» окопался «всего лишь» в десятке . 

Все понимали, что в плей-офф это будет 

совсем другая команда . что опытнейший 

волк Виктор Семыкин стопроцентно выжмет 

из нее максимум возможного . И не случайно, 

что в первом раунде именно воронежцев все 

называли фаворитами в битве с ТХК . Хотя они 

финишировали ниже тверской команды .

И ведь «Буран» не подвел! У ТХК даже 

шанса не было, чтобы зацепиться . И лучших 

комплимент воронежцам прозвучал из уст 

наставника тверичей алексея Ждахина .

- «Буран» - очень сильна, сдержанная, 

дисциплинированная команда . наверное, 

эти качества они приобрели в прошлогоднем 

плей-офф . То, как воронежцы выглядели в 

регулярном чемпионате и плей-офф, - две 

большие разницы . Одни и те же хоккеисты, 

а две разные команды . чувствуется опытная 

рука их рулевого .

В итоге расстояние для «Бурана» от удачного 

до неудачного сезона составила всего одна 

победа . Которая так и не была одержана 

над действовавшим тогда еще чемпионом 

«Торосом» . Воронежцы вели в серии 3-1, все 

было в их руках . но этот один-единственный 

шаг так и не был сделан .

но кто-нибудь сомневается в том, что в 

следующем году «Буран» снова пошумит 

в плей-офф? Лично я – нет . Хотя интересно 

посмотреть, как команда будет работать под 

руководством нового специалиста .

- Задача, которая была поставлена тре-

нерскому штабу на нынешний сезон, не 

выполнена . Ведь нашей целью было не 

просто войти в плей-офф, но и всерьез по-

бороться там за «Братину» .

- Такой максимализм появился у вас по-

сле предыдущего удачного сезона, когда 

команда взяла серебряные медали чем-

пионата?

- У нас всегда максимализм! что у меня, 

что у Виктора Семыкина, дай бог ему здо-

ровья . мы не собираемся останавливать-

ся на том, чего достигли . мы хотим омо-

лаживать команду, и задача для нее не 

снимается с повестки дня .

- Такой максимализм не мог не сказаться 

на интересе болельщиков. Судя по всему, 

сейчас Воронеж переживает хоккейный 

бум, люди просто «поперли» на матчи 

«Бурана».

- «поперли» - не то слово! У нас люди - и в 

прошлом году, и в нынешнем - занимали 

очередь за билетами заранее, что диву 

даешься! пример . Выхожу с работы вече-

ром – стоят . Здравствуйте – здравствуйте . 

Кто-то меня знает, кто-то нет . Интересуюсь, 

чего стоят . Говорят, что за билетами . я гово-

рю: «Так их только завтра с 17 часов начнут 

продавать!» а в ответ: «мы сейчас зани-

маем место, чтобы завтра у касс встать 

первыми» . поэтому ночуют в машинах, пи-

шут списки . что в этом году, что в прошлом . 

Лишь бы только попасть на плей-офф .

- Это, наверное, говорит только о том, что 

вы идете в правильном направлении.

- мне хочется в это верить . И стоит учесть, 

что большую поддержку в этом движении 

нам оказывает губернатор Воронежской 

области алексей Васильевич Гордеев . 

Он и сам играет в хоккей! Да и два вице-

губернатора тоже . В такой ситуации у нас, 

естественно, есть и понимание, и под-

держка руководства области . С этим у 

нас все нормально .

- Удивило, что еще до окончания фина-

ла ВХЛ главный тренер Виктор Семыкин, 

с чьим именем связаны все последние 

успехи команды, был переведен на но-

вую должность спортивного директора 

клуба, а новым наставником стал Виктор 

Богатырев. Это рокировка связана только 

с возрастом?

- Да . Когда Виктор Иванович пришел к нам 

четыре года назад, у нас состоялся раз-

говор, приведший к договору . Как только 

он скажет, что устал, будем искать ему за-

мену . 

Сами ведь, наверное, понимаете, все эти 

перелеты, переезды отнимают уйму сил . 

но в любом случае он для нас – самый 

лучший хоккейный человек в области . И вот 

когда закончился нынешний сезон, Виктор 

Иванович сказал: «я устал!» . а устал он не 

только из-за перелетов и переездов, но и 

еще одной любопытной вещи . мы не мо-

жем повлиять на зарплату хоккеиста . если 

он пришел и заявил, что хочет получать 150 

тысяч рублей в месяц и мы с ним согласи-

лись, то по ходу сезона снизить зарплату 

мы ему уже никак не можем . То есть он 

контракт получил, ноги свесил, валяет ду-

рака, но при этом требует свои 150 тысяч .

И в этом вопросе должна быть какая-то 

другая система . я по этому поводу раз-

говаривал с генеральным менеджером 

«атланта» алексеем Жамновым . пришли 

к такому варианту: если бы мы могли с 

интервалом в десять дней снимать с него 

20% зарплаты, это может как-то сказаться 

на его игре . Объясню . если человек не 

хочет играть, то мы можем выставить его 

на драфт отказов на 48 часов . И если его 

никто не перекупил, то мы автоматически 

снижаем ему зарплату на 20% . прохо-

дит еще десять дней, и мы можем снова 

проделать тот же фокус . Вот тогда игрок 

должен просто подумать: либо он будет 

биться и играть, либо будет сидеть на лав-

ке, свесив ножки, и получать свою умень-

шенную заработную плату . я считаю, что 

«получать» и «зарабатывать» - это разные 

вещи . И могу сказать, что все остальные 26 

руководителей клубов ВХЛ придержива-

ются той же позиции, что и я . Все они гото-

вы сказать: «Дайте нам рычаг, которым мы 

бы могли воздействовать на заработную 

плату» .

Будет рычаг – будет немного другая игра, 

будет другая самоотдача . Так что я считаю, 

если управляющий директор лиги Герман 

Скоропупов примет такое решение, мы 

пойдем в правильном направлении .

БУран Воронеж
некоммерческое партнерство 
 «Хоккейный клуб «Буран»

директор Ткачев Сергей николаевич

Главный тренер Семыкин Виктор Иванович

Директор «Бурана» Сергей Ткачев

Голы: александр Щербина 16

Передачи: павел плотников 23

очки: александр Щербина 33

штраф: Денис макаров 133

+/- Константин майоров +13

% отраженных бросков Денис черепанов 92.3

Этот год стал первым для «Бурана» за 
последние четыре сезона, в котором 
он не взял медали чемпионата, в ко-
тором участвовал . До этого были два 
золота первой лиги, а в прошлом году 
– серебро ВХЛ . причем, что любопыт-
но, команда лишь однажды смогла вы-
играть регулярный чемпионат – в 2012 
году . а в остальное время занимала 
третье, седьмое, девятое места . Все 
эти четыре сезона «Бураном» руково-
дил Виктор Семыкин .

В этом году трем игрокам «Бурана» 
принадлежит сомнительное дости-
жение . Денис макаров, Станислав 
Тунхузин и евгений Штайгер оккупи-
ровали первые три места в лиге по 
штрафным минутам в регулярном чем-
пионате . У Тунхузина и Штайгера их по 
104, а макаров – явный лидер с 133 
минутами . Да и в плей-офф два игрока 
«Бурана» оказались среди «лучших» в 
этой номинации – это андрей поснов 
(49) и все тот же макаров (36) .

Штайгер успел отметиться в ВХЛ не 
только негативно . Он вошел в семер-
ку лучших бомбардиров-защитников 
с 21 (6+15) очком и в четверку лучших 
ассистентов игроков обороны . Также 
в лидерах в некоторых номинациях 
оказались: Виктор Довгань (8) – по 
голам среди защитников, и форвард 
павел плотников (23) – по передачам 
во всей лиге .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
ПоСЛе СеЗона ВиКТор СеМЫКин  
СКаЗаЛ: «Я УСТаЛ...»

Голы: александр Щербина 5

Передачи: Руслан Берников 9

очки: павел плотников 10

штраф: андрей поснов 49

+/- Денис макаров +8

% отраженных бросков Денис черепанов 93.7
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Со мной можно не согласиться, но я считаю, 

что именно ТХК – главный претендент на 

звание «Открытие сезона» . потому что в плей-

офф ярких прорывов не случилось, зато был 

один в регулярном чемпионате . И сделали 

его как раз тверичи . 

Скажите, разве мог кто-то предположить, 

что после девятнадцатого места в 

гладком чемпионате 2012/13 ТХК сможет 

финишировать так высоко через год? многие, 

наверное, скажут, что да, предполагали 

такое развитие событий . потому что у 

тверской команды увеличился бюджет . но 

разве мало было в истории случаев, когда 

в клуб вбухивали кучу денег, а на выходе 

получался пшик? Так что эти деньги тверичам 

еще надо было грамотно вложить – пригласить 

игроков, способных решать большие задачи . 

И с этим клуб в целом справился неплохо . 

Да, не хватило силенок в плей-офф . но тут 

больше сыграло роль то, на кого ТХК вышел . 

Скажем прямо: попал под паровоз под 

названием «Буран» . если уж действующий 

чемпион «Торос» с огромным багажом 

опыта двух последних победных сезонов в 

следующем раунде только чудом избежал 

вылета от воронежцев, что уж говорить о ТХК, 

для которого такой успех – восьмое место в 

«регулярке» - стал первым в истории .

Был, кстати, у противостояния Твери и 

Воронежа и еще один подтекст . И о нем 

мало кто знает . Они встречались в финале 

первой лиги в 2012 году . «Буран» тогда 

выиграл и обе команды ушли в ВХЛ . а 

следующий сезон у них получился уже 

диаметрально противоположный . И пусть 

сейчас у ТХК был другой тренер алексей 

Ждахин, Виктор Семыкин из «Бурана», да и 

руководители клубов, наверняка не забыли 

о том противостоянии . И точили зубы друг на 

друга . но и на этот раз в нем вновь сильнее 

оказались воронежцы . Как бы теперь у ТХК не 

появился комплекс перед этой командой…

пару слов о работе Ждахина . Для него это 

восьмое место в регулярном чемпионате 

уже, наверное, как бельмо на глазу . И с 

«ермаком» он там останавливался, теперь 

вот с ТХК . И неизменно уступал тому, кто был 

ниже . потому что место это очень хитрое . 

Вроде бы ты владеешь преимуществом своей 

площадки, но в соперниках-то у тебя равный 

по силам . В качестве шутки, может быть, 

алексею Геннадьевичу в будущем делать все, 

чтобы не останавливаться на этом месте? 

8 – вообще-то у многих людей считается 

счастливой цифрой, но видно не у Ждахина…

- Считаю, что в гладком чемпионате мы сы-

грали неплохо, заняли восьмое место . а 

вот плей-офф, увы, провалили . Другого сло-

ва не подобрать .

- давайте все-таки разделим два этих 

раунда. В прошлом сезоне вы стали де-

вятнадцатыми в «регулярке» и даже не 

мечтали о плей-офф. а теперь уверенно 

закончили чемпионат в первой восьмерке. 

ТХК – главное открытие сезона?

- если судить по регулярному чемпионату, 

то, возможно, вы правы . но вообще я бы не 

стал так говорить . Ведь к такому прыжку 

есть основания . Во-первых, у нас серьезно 

улучшились финансовые условия . а значит, 

у нас появилась возможность приобре-

сти более сильных игроков . Во-вторых, мы 

поменяли тренерский состав . Взяли глав-

ным тренером алексея Ждахина, который 

уже выводил команды в плей-офф ВХЛ . Так 

что гладкий чемпионат мы действительно 

прошли удачно . но я считаю, что в силу на-

шей команды . Выше мы, конечно, прыгнуть 

уже не могли .

- Тренерский штаб ждахина остается на 

следующий сезон? довольны ли вы его ра-

ботой?

- Да, Ждахин остается . В целом его рабо-

той мы довольны . Бывали, конечно, всякие 

рабочие моменты . но серьезных нарека-

ний к нему нет . Так что он уже работает над 

комплектованием команды . потому что, к 

сожалению, наверное, и не только у нас, 

после окончания сезона минимум трид-

цать процентов игроков начинают искать 

новые места работы . Кто-то пробует силы в 

КХЛ, кто-то просто чем-то недоволен .

- Вернемся к плей-офф. У вас нет ощуще-

ния, что в первом раунде вы стали залож-

никами опыта «Бурана», приобретенного в 

прошлом году?

- есть! У «Бурана» команда явно поопытнее . 

ей было чем добавить, особенно в пла-

не мастерства . а мы играли на пределе . 

И больше ничего не могли предложить в 

плей-офф, нечем было усиливать игру . а у 

воронежцев был запас прочности . Такие 

опытные команды, как правило, и выстре-

ливают в плей-офф . Считаю, что «Буран» и 

«Торосу»-то случайно уступил в серии . Ведь 

3-1 вели! Травмы что ли пошли…

- Теперь и вы набрались опыта борьбы в 

плей-офф.

- Согласен . мы вообще каждый год приоб-

ретаем бесценный опыт . по всем вопро-

сам . В том числе и по комплектованию . Луч-

ше узнаем лигу, игроков .

- Скажите, финансовые возможности 

на следующий сезон останутся в том же 

объеме?

- Обещают, что да . но о повышении речи, 

конечно, не идет . наш бюджет же в основ-

ном пополняется из бюджета Тверской об-

ласти . И скажу так: те деньги, что нам вы-

делили в этом сезоне, позволяет создать 

боеспособную команду . И выходить с ней 

в плей-офф с хороших мест . Конечно, нам 

сложно бороться с теми же «Рубином», «Ку-

банью», «Бураном», с их финансовыми воз-

можностями . Они гораздо серьезнее на-

ших . потому и игроки там посильнее .

- но от той же «Кубани» вы отстали всего на 

одно очко в «регулярке»…

- но зато потом она без проблем прошла 

первый круг плей-офф .

- назовете фамилии игроков, кем особо 

довольны?

- я выскажу свое мнение . Хорошо проявил 

себя центрфорвард александр Торченюк, 

который играл в тройке с александром 

Головиным и александром Швецовым . 

Вратарь Роман Смирягин сыграл неплохо, 

если брать в расчет весь сезон .

- Почему не называете защитника Сергея 

дорофеева, ставшего одним из лучших 

бомбардиров лиги среди защитников?

- Дело в том, что Сергей конец сезона, по-

следние его игры, провел ниже своего 

уровня . потому и не буду его выделять . но 

львиную долю чемпионата он действитель-

но был ведущим нашим защитником .

ТХК Тверь
некоммерческое партнерство 
 «Профессиональный хоккейный клуб»

Президент Буевич Константин Игоревич

Генеральный директор Рычков Юрий Леонтьевич

Главный тренер Ждахин алексей Геннадьевич

Генеральный директор ТХК Юрий Рычков

Голы: александр Швецов 15

Передачи: никита Бондарев 21

очки: александр Швецов 34

штраф: Сергей Дорофеев 89

+/- антон Соколов +19

% отраженных бросков Роман Смирягин 93.7

Игрок обороны ТХК Сергей Дорофеев 
стал третьим среди бомбардиров-
защитников лиги . на его счету 23 (9+14) 
очка в 50 матчах гладкого чемпионата . 
а вот в трех матчах плей-офф 27-летний 
защитник смог набрать всего 1 (0+1) 
очко . Кстати, Дорофеев вошел и в чис-
ло лидеров лиги в «регулярке» по штра-
фам – на его счету 89 минут штрафа .

Вратарь ТХК Роман Смирягин вошел 
в четверку лучших голкиперов лиги по 
«сухим» матчам . на его счету пять «су-
харей» в 25 играх . То есть он заканчи-
вал без пропущенных голов каждый 
пятый матч . Интересно, что Роман на 
один «сухарь» перекрыл свой преды-
дущий рекорд, установленный в сезо-
не 2012/13 в «Титане» .

Форвард ТХК александр Швецов во-
шел в число лучших игроков регулярно-
го чемпионата по показателю полезно-
сти «плюс-минус» - на его счету «+15» . 
Вообще же звено Швецова с Торченю-
ком и Головиным стало одним из лучших 
в лиге по набранным очкам – на их сум-
марном счету 34 гола и 52 передачи .

Форвард ТХК никита Бондарев стал 
одним из лучших распасовщиков ВХЛ 
в регулярном чемпионате . на его счету 
21 передача . Более того, Бондарев во-
шел в число лучших счастливчиком лиги 
– игроков, приносивших победу своей 
команде . Из 21 выигрыша 5 на совести 
никиты .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
Те СредСТВа, КоТорЫе наМ ВЫдеЛЯЮТ,  
ПоЗВоЛЯЮТ СоБраТЬ БоеСПоСоБнУЮ КоМандУ

Голы: александр Швецов 15

Передачи: никита Бондарев 21

очки: александр Швецов 34

штраф: Сергей Дорофеев 89

+/- антон Соколов +19

% отраженных бросков Роман Смирягин 93.7
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после того как в 2011 году «нефтяник» 

добрался до серебряных медалей ВХЛ, 

казалось, что он вошел в элиту лиги всерьез и 

надолго . Ведь проблемы с финансированием 

в Татарстане представить трудно . Их и нет . Да 

и приток талантливой молодежи в республике 

уже поставлен на поток . причем всех в «ак 

Барс» не возьмешь, а значит, альметьевску 

при любом раскладе достанется жирный 

кусок общего пирога .

И ведь не скажешь, что наступил какой-то 

провал . Благо наставник команды Ришат 

Гимаев работал в клубе больше десятилетия 

и как облупленных знал всех местных 

воспитанников . Команда у него из года в год 

выходила боевая, задорная . И если даже не 

блистала (хотя для многих место в десятке 

уже является достижением), занимая места 

ниже пятого, все равно представляла 

собой грозную силу, способную пошуметь 

в плей-офф .

но с 2012 года - как отрезало . Сначала вылет 

в четвертьфинале . потом два года подряд 

в 1/8 финала . при этом все понимали, что 

до своего потолка «нефтяник» не дотянулся 

очень сильно . но разве кому-то от этого 

легче?

Возможно, Гимаев сделал правильный шаг, 

что ушел . передохнет немного, подзарядит 

батареи . И, уверен, будет востребован . 

потому что если мы станем разбрасываться 

такими сильными специалистами, то далеко 

не уедем . а «нефтяник» теперь начинает 

новую эпоху, назовем ее «после Гимаева» . 

посмотрим, что из этого выйдет .

еще одним немаловажным фактором в 

неуспехе, назовем его так, нынешнего 

сезона, на мой взгляд, стало отсутствие 

яркого лидера у команды в атаке . можно, 

конечно, говорить, что ими были Демидов 

или Хасаншин . но до того, что показывал 

несколько лет назад форвард Рустем 

Шангараев, они все же не дотянулись . а ведь 

он был вожаком той серебряной команды . 

Увы, но нападающий в последнее время не 

блещет результативностью . Хотя ему всего 33 

года…

- У него еще с прошлого сезона 

немного застопорилось, - рассказывает 

насретдинов . – пошла череда травм . что 

ж с ней поделаешь? Вроде к этому сезону 

хорошо подготовился, но снова то же самое . 

может быть, возраст уже сказывается, берет 

свое .

Будем надеяться, что Рустем переборет эти 

проблемы и вновь станет вожаком команды .

- Конечно, у нас нет удовлетворения от 

такого сезона . Однозначно, мы ожидали 

большего . пусть начало чемпионата у нас 

и получилось не очень удачным, «регуляр-

ку» мы закончили очень неплохо . потому 

была надежда, что в плей-офф выступим 

удачно . Тем более в соперниках по перво-

му раунду был «Южный Урал», который не-

сколько лет подряд не мог его преодолеть . 

настрой был такой, но…

- В прошлом году у «нефтяника» была ко-

ротковатая скамейка для больших свер-

шений. а сейчас?

- Сейчас в этом плане все было в порядке . 

Вот только удача отвернулась . а, может, 

другие причины помешали . не знаю . но мы 

всерьез рассчитывали идти минимум до 

полуфинала . И это было вполне реально . 

И по составу, и по нашей работе . но спорт 

есть спорт…

- Когда вы переживали не самые лучшие 

времена в начале сезона, разговаривал с 

одним из ваших коллег, который до этого 

общался с вами. он заметил, что никаких 

проблем с финансированием и составом 

в альметьевске нет. но нет и результата.

- не шло хоть тресни? Так и было . У нас дей-

ствительно не было никаких проблем: ни с 

деньгами, ни с игроками . Да, были какие-

то нюансы типа травм, но они вряд ли были 

ключевыми .

- За счет чего вам все-таки удалось вер-

нуться в гонку за плей-офф, ведь старт 

чемпионата вышел крайне неудачным?

- Работали . В начале сезона не очень хо-

рошо себя проявили наши вратари Юрий 

петров и Денис перевозчиков . а голкиперы 

- это полкоманды! но, к счастью, они все 

же вовремя включились, стали проявлять 

себя . И результаты пошли в гору, команда 

заиграла в хорошем тонусе . плюс тренеры 

внесли некоторые корректировки в состав .

- Вы упомянули вратарей, но при этом в 

сезоне только они вдвоем у вас и играли. 

обычно в таких ситуациях начинают ис-

кать новых.

- мы до конца на них надеялись . потому 

что петров – очень трудолюбивый голкипер, 

талантливый . Да и перевозчиков тоже, хоть 

еще и достаточно молодой . мы ждали от 

них хорошей игры . И в целом дождались . 

но в плей-офф… я не могу никого винить, 

но там ключевым оказался другой вопрос . 

Какой? Видно, наши игроки так до конца и 

не поверили в то, что могут пройти «Южный 

Урал» . не проявили характера .

- отставка главного тренера ришата Ги-

маева после завершения сезона это его 

инициатива или вы намекнули?

- Он проработал у нас больше 11 лет . И де-

лал это очень достойно . Все эти годы . У нас 

перед командой всегда стоит две задачи: 

удачно выступить в плей-офф и воспитать 

молодежь, чтобы в «нефтянике» было по-

больше альметьевских и казанских игро-

ков . не каждый клуб ставит такие задачи . 

И с обеими задачами Гимаев справлялся 

всегда и отлично . поэтому особых претен-

зий к нему не было . Это его личная инициа-

тива . может быть, действительно, пока от-

дыхает, что-то переосмыслит, обдумает… 

мы ему ни о чем не намекали .

- Как он объяснил свое решение: устал 

или глаз замылился за время работы?

- Сказал, что он, возможно, что-то упускает . 

не скажу, что глаз замылился . Это не со-

всем верно . В этом году у нас были все воз-

можности выступить удачно . И у него это 

не совсем получилось . Он трезво оценил 

ситуацию и подал в отставку . Считаю, что 

сделал правильно . 11 лет – это серьезный 

срок для тренера, тем более в хоккее .

- довольны ли вы тем, каких игроков полу-

чаете от «ак Барса»?

- мы стараемся брать тех игроков, которые 

способны проявить себя в ВХЛ . Конечно, 

всегда хочется лучшего . но, как правило, 

лучшие от нас быстро уходят обратно – в 

«ак Барс» . Такие как Владимир Ткачев, Ки-

рилл петров, альберт яруллин и другие . 

Они неплохо проявили себя уже и в главной 

команде республики . а те, кто не совсем в 

порядке, остаются у нас . но хотелось бы, 

чтобы они выступали ярче и лучше .

- «Барс» в этом сезоне стал третьим в МХЛ. 

Уже присмотрели себе ребят на следую-

щий сезон?

- Тут ведь вот какое дело . чтобы добраться 

до бронзы, в «Барс» были стянуты все силы 

из «ак Барса» и «нефтяника», кто подходил 

по возрасту . Ведь и казанцы, и мы рано 

вылетели из плей-офф . Так что мы больше 

присматривали не новичков, а тех, кого от-

дали . наблюдали, как они себя проявят . 

но если кто-то из остальных ребят себя 

проявил, думаю, тренеры нам об этом еще 

скажут .

неФТЯниК альметьевск
Учреждение «альметьевский хоккейный клуб 
«нефтяник»

Генеральный директор  насретдинов Джамиль мисбахович

Главный тренер Гимаев Ришат Гамирович

Генеральный директор «нефтяника» Джамиль насретдинов

Голы: андрей Демидов 19

Передачи: Умед Гильманов 18

очки: андрей Демидов 31

штраф: алексей ермолаев 77

+/- андрей Демидов +13

% отраженных бросков Денис перевозчиков 92.5

В нынешнем сезоне «нефтяник» заи-
грал 12 игроков с настоящими татар-
скими фамилиями – Хамидуллина, Ха-
саншина, насыбуллина, Гильманова, 
Шайхулова, Шангараева, Файзуллина, 
Байкеева, мансурова, Загидуллина, 
Калимуллина и Шигапова . причем они 
не все они воспитанники местной или 
казанской школы . а среди русских 
ребят, наоборот, достаточно своих . но 
татарин для татарстанской команды – 
дело святое .

Два года подряд «нефтяник» не может 
преодолеть первый раунд плей-офф . В 
прошлом году его со счетом 3-1 оста-
новил «молот-прикамье» . а теперь в 
пяти матчах «Южный Урал» .

В «нефтянике» очень быстро произвели 
разбор полетов после вылета из плей-
офф . И семь игроков уже через неделю 
после него искали себе новое место 
работы . Это евгений Крутов, Сергей 
Серебряков, Константин Костюхин, 
александр ерофеев, Сергей Бело-
конь, Юрий петров и азат Калимуллин . 
Заметим, что 36-летний Крутов провел 
в «нефтянике» 11 сезонов и даже был 
капитаном команды .

нападающий «нефтяника» андрей Де-
мидов с девятнадцатью голами стал 
третьим снайпером регулярного чем-
пионата . И уступил только Дмитрию Цы-
ганову (22) из «Титана» и евгению Рыма-
реву (20) из «Казцинк-Торпедо» .

ТоЛЬКо ФаКТЫ ВСерЬеЗ раССЧиТЫВаЛи доЙТи до ПоЛУФинаЛа

Голы: Даниэль насыбуллин 2

Передачи: Данил макаров 3

очки: Данил макаров 4

штраф: Умед Гильманов 39

+/- алексей ермолаев +2

% отраженных бросков Юрий петров 92.9
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Ох, как же лихо стартовало «Казцинк-
Торпедо» во главе с Владимиром плющевым 
в нынешнем сезоне! Долго лидировало 
в таблице и, казалось, что фаворит на 
предстоящий плей-офф ясен . но потом 
что-то сломалось в усть-каменогорском 
механизме . пошли поражения и штрафы 
тренеру, который любит удивить прессу 
крепкими выражениями, за критику 
судейства .
по инерции, правда, плющев и студенческая 
сборная Казахстана, собранная на базе 
«Казцинк-Торпедо» славно пошумели на 
Универсиаде в Италии . И даже стали там 
вторыми, уступив только канадцам в финале 
(не без помощи судей, как показалось), и, 
обойдя сборную России, составленную из 
игроков ВХЛ .
а потом тренер, который брал золото 
молодежного чемпионата мира-2002, 
руководил «ак Барсом» и национальной 
сборной России, неожиданно покинул 
«Казцинк-Торпедо» . причем стороны 
старательно обходили формулировку 
«отставка» и настаивали на «расставании 

по обоюдному согласию сторон» . почему 

произошло это «расставание», кстати, во 

время сезона так и осталось тайной за семью 

печатями . Стороны ушли от ответа . но причин 

спортивного характера к тому моменту для 

этого не было: команда уверенно двигалась 

к плей-офф, находясь в первой восьмерке, а 

во второй половине января уступила всего 

один раз в семи встречах .

но, к счастью, для «Итогов сезона» Виктор 

Быстрянцев все-таки рассказал, почему пути 

клуба и тренера разошлись .

- Дело не в каком-то конфликте Владимира 

плющева и руководства клуба, а в здоровье 

Владимира анатольевича, - объясняет 

Быстрянцев . – еще в Италии у него начались 

с ним проблемы, какое-то воспаление . а 

после возвращения он выходил на игры с 

температурой под 40 . Как против той же 

«Сарыарки» в казахстанском дерби . В 

этой ситуации лучше было расстаться по 

обоюдному согласию сторон . а плющев, я 

убедился, это классный специалист, и мы 

очень плодотворно поработали вместе, 

показали хороший результат . Думаю, если бы 

Владимир анатольевич все-таки выздоровел 

и остался, то мы вполне могли пройти первый 

раунд плей-офф .

но плющев не остался, а команду доверили 

андрею псареву . В итоге «Казцинк-Торпедо» 

рухнуло на 11-е место . а потом и вылетело 

из плей-офф в первом раунде . а весной его 

возглавил не чужой для Усть-Каменогорска 

николай мышагин . но это уже совсем другая 

история…

- мы нормально шли по сезону, уверен-
но, но в конце регулярного чемпионата 
произошел сбой . я проанализировал 
чемпионат и пришел к выводу, что нас под-
косили сборные: многие ребята уезжали 
в национальную и молодежную команды 
Казахстана . но особенно ударила Уни-
версиада, на которую отправились сразу 
десять человек основного состава . В итоге 
они остались без паузы, без передышки и 
попросту выдохлись . а ведь в концовке 
разрывы в таблице были минимальными, и 
на место в пятерке мы вполне могли рас-
считывать .
- В этом году вообще получился очень на-
пряженный чемпионат . если год назад 
группа лидеров была определена, то те-
перь все перемешалось . Отрывы мини-
мальны, все дышат друг другу в спину .
- и как же вы могли повлиять на сборные 
и, тем более, Универсиаду, чтобы избе-
жать провала в конце регулярки?
- В этом как раз и есть мое упущение: 
когда верстался календарь регулярного 
чемпионата, я должен был учесть эти фак-
торы, и сделать соответствующие пере-

носы . Обеспечить хоть небольшой отдых 
игрокам . Кстати, «ариада», на базе кото-
рой была собрана сборная России, все 
это сделала . но я не предполагал, что от 
«Казцинк-Торпедо» на Универсиаду будет 
привлечено такое большое количество 
народа, да еще и главный тренер Вла-
димир плющев . а дальше все пошло как 
снежный ком: ведущие игроки устали, на-
получали травм, и в плей-офф получился 
смазанным . но я все равно доволен се-
зоном, мы провели его нормально . Дома 
вообще набрали больше всех очков в ВХЛ, 
только две встречи уступили в основное 
время, да три в овертайме и по буллитам . 
Для болельщиков, своих трибун это очень 
серьезный плюс .
- Да и весь чемпионат, считаю, получил-
ся интересным, включил в себя «Русскую 
классику», ту же Универсиаду . И мы были 
на том празднике жизни, участвовали…
- Участвовали?! да вы же серебро в ита-
лии взяли и оставили позади сборную 
россии!
- что есть, то есть . У нас в Казахстане 
сборным вообще уделяется серьезное 
внимание, в том числе и Универсиаде . И, 
считаю, выступили мы действительно до-
стойно, только, жаль, канадцам проиграл 
в финале .
- Вернусь к календарю. но ведь «Казцинк-
Торпедо», как и «ариада» тоже не играло, 
пока шла Универсиада.
- Там дело немного в другом . получилось 
наслоение, которого можно было бы из-
бежать, если бы переносы я сделал сра-
зу . Во-первых, после тройного выезда по 
маршруту пермь – нефтекамск - Ижевск 
нам пришлось еще ехать в Рязань . Все мат-
чи шли через день . И привезли мы из этой 
серии «баранку» . а потом еще предстоя-
ло три домашних матча через день…И по-
лучилось, что за 12 дней мы сыграли 7 игр, 
да еще и с переездами .
- а, во-вторых, нам пришлось внедрять в 
календарь еще два гостевых матча – с 
ХК «Саров» и «Дизелем» . И они тоже по-

лучились скомканными . Ведь отдельная 
командировка привела к дополнительным 
затратам клуба . Да еще и проведение 
матча в пензе было под вопросом из-за 
концерта группы «Scorpions», ведь мест-
ный дворец принадлежит не клубу, а му-
ниципалитету . пришлось подключать лигу, 
которая вышла чуть ли не на губернатора 
пензенской области с этим вопросом . но 
все эти проблемы понятны, ведь так как 
переносы делали мы, то нас и принимали 
тогда, когда могли .
- Вы сказали, что на домашнем льду стали 
лучшими в лиге. но по гостевым матчам 
оказались только 22-ми…
- С этим моментом надо разобраться, по-
смотреть, почему так получилось . не хочу 
предъявлять никому претензии, просто 
нужно проанализировать этот момент . 
принять меры, чтобы подобное не повто-
рялось в дальнейшем .
- не успело начаться межсезонье, а ва-
шего 18-летнего защитника Юрия Серги-
енко уже подписывает ЦСКа. Уровень!
- Так ведь парень показал очень прилич-
ный уровень . Сыграл во всех матчах се-
зона . причем для своих лет сделал это 
очень солидно и стабильно . плющев во-
обще пригласил в основу много молодых 
игроков из второй команды . Дал ребятам 
шанс, и многие им воспользовались, по-
казали себя очень неплохо . Те же аркадий 
Шестаков и Кирилл Савицкий .
- Вы говорите, что довольны сезоном. но, 
когда шли на первом месте в таблице, на-
верняка, думали о большем?
- чтобы быть лидером надо иметь опреде-
ленную выдержку и запас прочности . если 
забрался на верхушку, упасть с нее легко, 
а вот удержаться… Так что мы понимали, 
что остаться на первой позиции будет 
сложно, ведь на лидера все и всегда на-
страиваются по особому . Эх, зацепиться 
бы нам все-таки за пятерку, тогда, уверен, 
все было бы лучше . но мое упущение с ка-
лендарем подвело .

КаЗЦинК-ТорПедо Усть-Каменогорск
Товарищество с ограниченной ответственностью 
«Казаницк-Торпедо»

Президент Зильберберг Геннадий яковлевич

Вице-президент петухов Юрий Владимирович

Главный тренер псарев андрей Геннадьевич с 01 .02 .2014
плющев Владимир анатольевич до 01 .02 .2014

Генеральный менеджер «Казцинк-Торпедо» Виктор Быстрянцев

Голы: евгений Рымарев 20

Передачи: максим Беляев 20

очки: евгений Рымарев 36

штраф: Владимир Корсунов 54

+/- евгений Рымарев +15

% отраженных бросков андрей янков 92.7

Форвард «Казцинк-Торпедо» евгений 
Рымарев вошел в числе лучших бом-
бардиров регулярного чемпионата . на 
его счету 36 (20+16) очков в 45 матчах . 
Среди снайперов Рымарев стал вто-
рым, уступив только Дмитрию Цыгано-
ву из «Титана» . а в мае Рымарев и еще 
один нападающий усть-каменогорцев 
максим Беляев сыграли за сборную 
Казахстана на чемпионате мира в Бе-
лоруссии .

Защитник «Казцинк-Торпедо» Игорь 
меньшиков стал лучшим бомбарди-
ром и лучшим снайпером регулярного 
чемпионата среди игроков обороны . 
на счету Игоря 25 (12+13) очков в 50 
матчах .

«Казцинк-Торпедо» долгое время лиди-
ровал в регулярном чемпионате, при-
чем его отрыв от второго места в опре-
деленные моменты становился очень 
солидным . но по итогам плей-офф усть-
каменогорцы с 2010 года (в 2009-м они 
вылетели вообще на стадии 1/16) не 
могут преодолеть стадию 1/8 финала .

Сборная Казахстана, собранная на 
базе «Казцинк-Торпедо» и возглавляе-
мая Владимиром плющевым, стала 
второй на Универсиаде-2013 в итальян-
ском Трентино . Остановить казахстан-
цев смогла в финале только сборная 
Канады .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
наС ПодКоСиЛи УниВерСиада  
и Мое УПУЩение С КаЛендареМ

Голы: александр Казначеев 5

Передачи: Константин Савенков 3

очки: александр Казначеев 5

штраф: Дмитрий Устюжанин 14

+/- александр Казначеев +4

% отраженных бросков Иван полошков 91.9
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напоследок «Лада» провела в ВХЛ 

запоминающийся сезон и весь год не 

сходила со страниц газет . Сначала все 

следили за вводом в эксплуатацию нового 

ледового дворца в Тольятти . Вся страна 

с нетерпением ждала, когда клуб уйдет 

из своего «кинотеатра» и будет играть на 

современной арене . Дождались! а то, что 

происходило это со скрипом, – мелочи 

жизни .

потом пришла пора «Русской классики» . И 

ход ВХЛ с привлечением к этому матчу именно 

«Лады» в качестве гостя себя полностью 

оправдал . Во-первых, с размахом отметили 

20-летие первого чемпионства тольяттинцев . 

а, во-вторых, сыграли на опережение и дали 

возможность волжанам спеть лебединую 

песню перед возвращением в элиту .

Все это время ситуацию технично, на опыте, 

подогревал генеральный менеджер «Лады» 

Сергей михалев . И недели не проходило, 

чтобы где-нибудь не всплывали его слова 

о перспективах вхождения команды в КХЛ . 

Вот только Сергей михайлович вряд ли 

подозревал, какую собаку подложат под 

клуб власти региона…

Да, «Лада» уходит в КХЛ . Это факт . но это 

будет уже совсем другая команда, другой 

клуб . И для чего надо рушить все то, что 

было наработано за последние годы – не 

понятно . И не факт, что у новых руководителей 

получится все сделать лучше, чем у 

прежних . Даже скорее, наоборот, они будут 

обжигаться на тех же ошибках . а рассказать 

о том, как их обойти, будет некому…

что же касается сезона . То он мог сложиться 

для «Лады» более успешно . Достаточно 

было всего лишь выиграть последний матч 

регулярного чемпионата…

- единственной грубой ошибкой нашего 

тренерского штаба я считаю то, что в 

последней игре регулярки с «ермаком» 

он доверил вратарский пост не Даниле 

алистратову, а алексею Белову, - 

высказывается по этому поводу Галайда . - а 

тот пропустил две шайбы на ровном месте . 

И мы уступили (2:4) . а ведь если бы выиграли, 

стали бы девятыми в таблице и вышли в плей-

офф на ТХК . при этом раскладе у нас могло 

получиться выступить гораздо лучше, чем 

получилось против «Кубани»…

Вот, где на сто процентов сыграло 

выравнивание команд ВХЛ! Вот, где все 

это реально, а не абстрактно! 9-е и 12-е 

места в таблице разделили всего лишь два 

очка . И счастливчиком, взявшим джек-пот 

в этой ситуации, стал «Буран» . Именно ему 

достался ТХК, не нюхавший раньше пороха 

плей-офф ВХЛ . а дальше вы уже знаете…

- Да уж, насыщенный сезон у нас получил-
ся . начнем с того, что в Тольятти, наконец-
то, сдали в эксплуатацию новый ледовый 
дворец – «Лада-арену» . Очень долго мы 
его ждали, и, слава богу, дождались . по-
нятно, что в первое время было сложно, 
со скрипом вживались в него . новый объ-
ект, который по российской традиции, не 
был доведен строителями до ума . Была 
куча недоделок . но пережили это: не мы 
первые, не мы последние . Со временем 
все притирается… Главное, что болель-
щикам новая арена пришлась по нутру . В 
среднем на матчах стало собираться по 
4,5-5 тысяч человек . после «Волгаря», спо-
собного вместить 2000 зрителей, это небо 
и земля .
- Фрвзы про «тольяттинский кинотеатр» 
теперь в прошлом…
- а что «кинотеатр»? «Волгарь» - очень уют-
ный домашний стадиончик . я бы срав-
нил его со стадионом имени Эдуарда 
Стрельцова в москве, который сейчас 
собираются реконструировать . мне 
«Волгарь» очень нравился . Там есть свои 

плюсы . Та же аура чемпионская . но время 
идет, сколько же можно им пользоваться? 
Должно же что-то улучшаться?
- Второе важное событие, которое прои-
зошло в жизни клуба в этом сезоне – это 
«русская классика». не пожалели, что со-
гласились в ней участвовать?
- Конечно же, нет! мне очень понравился 
этот матч . Как же классно там болелось на 
свежем воздухе! плюс нам очень радост-
но, что мы выиграли эту встречу . И я очень 
понимаю расстройство челябинска, кото-
рый уступил . 
- Можете отметить какие-то фишки, кото-
рыми вам запомнится «русская класси-
ка»-2014? например, шапочку на шлеме 
данилы алистратова?
- Это было действительно здорово . я ж 
сам из того поколения, которое играло на 
открытых катках . Так что воспоминания в 
челябинске на меня нахлынули . Теплые, из 
детства… Когда народ стоит на трибунах, 
подпрыгивает, чтобы не замерзнуть . про-
сто здорово! Солнышко светит, свежий 
воздух . по-настоящему семейное меро-
приятие получилось, потому что народ 
пришел с детьми, с женами . И на трибунах 
получилась особая аура .
- Понравилось ли вам видео из разде-
валки «Лады», которое снимало КХЛ-ТВ 
перед «русской классикой»?
- У меня есть принцип: я никогда не захо-
жу в раздевалку . Это территория главного 
тренера . поэтому интересно было по-
смотреть за тем, как разговаривает с ко-
мандой наставник Игорь Жилинский . Хотя 
догадывался, что он не гладит игроков по 
головке . ну, что ж, хоккей – вид спорта для 
настоящих мужиков, и у нас в составе не 
было девиц из Смольного…
- Благодаря победе «Лады» появилась 
традиция – «русскую классику» выигры-
вают только волжане. Ведь до этого «Ло-
комотив» победил «Сокол» в Краснояр-
ске…

- а мы только «за»! нам такая традиция 
нравится .
- Кто следующий из волжан выиграет «рус-
скую классику» - «ариада», «Кристалл»?..
- а почему бы это не сделать, например, 
ЦСК ВВС из Самары? Ведь по логике, если 
«Лада» уходит в КХЛ, то кто-то и региона 
должен занять ее место в ВХЛ .
- Вы сами подвели разговор к КХЛ. Судя 
по всему, там будет уже совсем другая 
«Лада»?
- Да, наш клуб ликвидируется . И в счастье 
под названием «КХЛ» мы не попадаем . Во 
всяком случае, я – точно . Будет создано 
новое юридическое лицо . Возможно, туда 
пригласят кого-то из нашей команды: ад-
министратора, пресс-службу, медиков, 
игроков, но не думаю, что их будет много . 
Остальные будут уволены .
- Какие мысли остались у вас от этого – 
последнего – сезона во главе «Лады»?
- У нас был очень хороший состав . И я не 
понимаю, почему мы так кувыркались . не 
сыграли так, как должны были . что-то не 
сработало . проснулись только под конец . 
В конце регулярки семь матчей хоккеисты 
провели на полную . но, видно, думая уже 
только с точки зрения своей капитализа-
ции . Хотели показать, что чего-то стоят . 
чтобы их потом приглашали другие клубы . 
но они играли не за «Ладу», а за себя . а 
это не есть правильно .
И еще немаловажный момент . С 2010 года 
вокруг «Лады» постоянно шли разговоры 
о КХЛ . И это выработало психологию вре-
менщиков . И хорошо, если человек пони-
мает, что временщик, но хочет добиться 
максимума . Как я, как генеральный ме-
неджер клуба Сергей михалев, как Игорь 
Жилинский . но в команде многие думают 
не так . Особенно после того, как губер-
натор области подтвердил переход в КХЛ . 
Ребята поняли, что туда не попадут . И на 
психологию с лучшей стороны это, конеч-
но, не повлияло . 

Лада Тольятти
некоммерческое партнерство  
 «Хоккейный клуб «Лада»

Генеральный директор Галайда андрей Геннадьевич 
Главный тренер Жилинский Игорь Валентинович 

Генеральный директор «Лады» андрей Галайда 

Голы: александр Шинкарь 14

Передачи: евгений чемерилов 15

очки: александр Шинкарь 24

штраф: павел Турбин 43

+/- александр Шинкарь +13

% отраженных бросков Данила алистратов 92.9

Летом 2013 года в Тольятти была за-
пущена новая ледовая арена . Вроде 
бы еще недавно игроки «Лады» при-
нимали участие в ее строительстве, а 
теперь уже играют на ее площадке . 
Вместимость дворца составила 6000 
зрителей .

«Лада» стала участником второго мат-
ча регулярного чемпионата ВХЛ под от-
крытым небом – «Русской классики» . Он 
состоялся 19 января в челябинске на 
футбольном стадионе «Центральный» . 
Более того, тольяттинцы поддержали 
задел «Локомотива» в Красноярске в 
2012 году и стали вторым волжским клу-
бом, выигравшим в этом матче . 

несмотря на приличное итоговое ме-
сто в таблице регулярного чемпио-
ната, «Лада» стала одной из худших в 
лиге как по игре в большинстве, так и 
меньшинстве . Генеральный менеджер 
«Лады» Сергей михалев остался очень 
недоволен этим фактом и раскритико-
вал команду .

поразительно, но сезон для «Лады» мог 
сложиться совершенно по-иному все-
го лишь из-за одной победы . И теперь, 
похоже, поражение от «ермака» в по-
следнем матче регулярного чемпио-
ната еще долго будет сниться руковод-
ству клуба и икаться наставнику Игорю 
Жилинскому

ТоЛЬКо ФаКТЫ «рУССКаЯ КЛаССиКа» ПоЛУЧиЛаСЬ СеМеЙноЙ

Голы: евгений Гасников 3

Передачи: евгений Королев 4

очки: евгений Королев 5

штраф: евгений Королев 8

+/- Иван Глазков +4

% отраженных бросков Данила алистратов 86.7
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пусть алексей панфилов и назвал 
среди лучших клубных систем России и 
«Локомотив», и челябинск с Казанью, и даже 
ЦСКа . позволю с ним не согласиться . Лучшая 
система на сегодня создана в Уфе . а вторая 
по силе – в «Динамо» . причем уступает 
московская, пожалуй, только тем, что ее клуб 
ВХЛ пока не имеет серьезных успехов . Ведь и 
ХК мВД, и московское «Динамо» уже брали 
медали своих чемпионатов в последние годы . 
а вот в Балашихе о них пока только мечтают .
позволю себе привести любопытное 
интервью панфилова, которое он дал мне в 
начале сезона .
- Когда создается система, она не может 
работать сразу, и то, к чему мы сейчас 
подходим, было запущено еще года три 
назад . а нас тогда начали критиковать . 
Зачем, дескать, нам сдалась команда в ВХЛ . 
но время показывает, что мы были правы . 
К примеру, из-за снижения возрастного 
ценза в мХЛ 500 игроков 1992 года рождения 
потеряли место работы и теперь не знают, 
как и где себя применить . У нас же эти ребята 
теперь играют в ВХЛ .

поймите, советская золотая жила кончилась, 

и теперь к каждому более или менее 

одаренному парню нужно бережное 

отношение . но зачастую им промывают 

мозги агенты, и даже при таких условиях 

для развития, которые сейчас созданы в 

России, многие пытаются уехать в америку . 

а через год понимают, что сделали ошибку . а 

реанимировать талант очень сложно…

Возвращаясь к нам, скажу, что такая 

система в «Динамо» была всегда . ее еще в 

восьмидесятых годах создавал Владимир 

Юрзинов . помните, тогда первую команду 

пачками покидали игроки и уезжали за 

океан? а им на смену приходили другие . Как 

на конвейере . И теперь мы пришли к тому же . 

пополнение команды идет из собственной 

школы . а эти ребята воспитаны динамовским 

духом . И знают историю своего клуба .

Вот и получается, что сейчас мы считаем 

новым хорошее, но забытое старое . И 

отлично, что в «Динамо» тогда не послушали 

скептиков и сделали по-своему . Время 

показало, что в клубе были абсолютно правы .

- Да уж, не динамовский сезон получился . 

на всех фронтах уступили… 

- Тем не менее система, которая выстрое-
на в «динамо», остается одной из лучших в 
стране. С этим спорить не будете?
- нет . но есть еще «Локомотив», ЦСКа, 

Казань, Уфа, челябинск . Хоккей в нашей 

стране жив . а отрицательный результат – 

это тоже результат . Опыт приходит и через 

такое . если взять первую команду, то ей не 

хватило силенок в последних играх с «Ло-

комотивом» . что касается ВХЛ, то мы выле-

тели в тяжелейшей борьбе от «Сарыарки», 

которая потом прошла катком по всем со-

перникам до самого финала . мы – един-

ственные из всех, кроме «Рубина», кто смог 

ее обыграть . С другими командами, при 

другом раскладе, возможно, и битва была 

бы другая, и дальше бы «Динамо» прошло . 

а ребята из ХК мВД явно переволновались 

в первом раунде Кубка Харламова, когда 

играли с «молодой Гвардией» . поездка в 

Донецк не прошла незамеченной и ска-

залась во втором раунде с «алмазом» . но 

наши три возраста из школы зато в этом 

году играли в финалах чемпионатов Рос-

сии и взяли два третьих места . Теперь ждем 

этих ребят у себя .

- Сконцентрируемся на ВХЛ. результат по-
лучился скромненьким, но вы исправно 
продолжаете поставлять кадры в первую 
команду, и перебоев с этим нет.
- И все равно хотелось бы, чтобы движение 

ребят происходило побыстрее . но год на 

год не приходится . В этом сезоне Олег Зна-

рок попробовал у себя Дмитрия Бойчука . 

но, видно, придется ему еще потерпеть-

подождать . Зато до ВХЛ из «молодежки» 

доросли форвард артем Федоров, защит-

ник алексей маклюков, который неплохо 

зарекомендовал себя в ВХЛ . Да, ребята 

есть . Тот же игрок обороны Глеб Корягин . 

но он проскочил ВХЛ – попал сразу из мХЛ 

в КХЛ . Был на сборе и резко там прибавил .

не забывайте, что в КХЛ со следующего се-

зона в состав на матч надо будет дополни-

тельно включать одного игрока 1994 года 

рождения и одного – 1995 года . И эти два 

игрока вряд ли будут играть в ВХЛ . я уже до-

гадываюсь, кто это будет . но им, конечно, 

чтобы окрепнуть, лучше бы выступать в сле-

дующем сезоне в ВХЛ . 

- Вы почему-то забыли упомянуть защит-
ника дениса Баранцева, который пере-
шел к Знароку как раз через ВХЛ.
- Да, так и есть . Говорю же, талантливые 

ребята у нас есть . надо только работать и 

ждать . И для роста у нас есть все возмож-

ности . Вот, к примеру, на следующий год из 

ХК мВД переведем в балашихинское «Ди-

намо» сразу шесть ребят 1993 года рож-

дения . И пусть ребята там играют и растут 

дальше .

- То есть на следующий год «динамо» еще 
более омолодится?
- Да . потому что наши выпускники, которые 

отыграли три года в мХЛ, больше за «моло-

дежку» играть не могут . И такая же ситуа-

ция во всех клубах КХЛ . И куда им деваться 

в такой ситуации?! Для того в системе «Ди-

намо» и нужна команда ВХЛ . Ведь понятно, 

что всех сразу в КХЛ не возьмут .

- немного поменяем вектор. По ходу чем-

пионата в Балашихе сыграло несколько 

опытных игроков – Григорий шафигулин, 

александр рязанцев, Константин Касян-

чук, алексей Сопин. Как они себя прояви-

ли?

- В основном они приходили к нам после 

травм . Им надо было восстанавливаться . 

но представляете, какая это школа для 

молодых ребят?! Они действительно ра-

ботали на команду и не валяли дурака . И 

своим профессиональным отношением 

показывали хороший пример молодежи . 

есть, правда, кое к кому из них претензии, 

но это, скорее, исключение из правил .

- В ВХЛ до сих пор вспоминают вашу су-

пертройку Сопин – шибаев – Фахрутди-

нов, которая блистала год назад. Сопин 

заиграл в первой команде «динамо». но 

остальные двое до сих пор у вас. У них 

будет шанс стать своим в команде Вито-

линьша?

- на этот вопрос любой руководитель клу-

ба сможет ответить не раньше 15 августа, 

после прохождения предсезонной подго-

товки . пинск, два турнира… Извините, но 

на данный момент шанс попасть в состав 

первой команды имеет любой игрок на-

шей системы . Даже ребята 1996 года рож-

дения . Всех подтянут, посмотрят . Для того и 

нужен этот сбор .

- Вы как-то говорили, что олег Знарок – 

частый гость на матчах команды ВХЛ. а 

Витолиньш, который теперь возглавил «ди-

намо»?

- Тоже . К тому же, в наше время не обяза-

тельно приходить на матчи . Достаточно 

попросить диск и просмотреть нужного 

игрока . а контакт у тренерского штаба 

первой команды с наставниками ВХЛ на-

лажен хорошо – и с анатолием антиповым, 

и с Сергеем петренко .

динаМо Балашиха
автономная некоммерческая организация  
 «объединенный хоккейный клуб «динамо»

Генеральный директор Сафронов андрей николаевич

Технический директор панфилов алексей евгеньевич

Главный тренер антипов анатолий александрович с 04 .10 .2013
Савченков александр александрович с до 04 .10 .2013

Технический директор «Динамо» алексей панфилов

Голы: александр Шибаев 16

Передачи: александр Шибаев 23

очки: александр Шибаев 39

штраф: Иван Иванов 68

+/- Роман Кобелев +8

% отраженных бросков александр Шарыченков 92.3

Форвард александр Шибаев стал вто-
рым в гонке бомбардиров регулярного 
чемпионата . на его счету 39 (16+23) 
очков в 46 матчах сезона . Более того, 
Шибаев стал третьим среди лучших ас-
систентов «регулярки», уступив только 
антону Гловацкому из «Титана» и Русла-
ну Башкирову из ХК «Рязань» .

помимо Шибаева, еще два игрока 
«Динамо» отметились среди лучших 
по итогам сезона . Речь о защитнике-
снайпере алексее Швелеве (8 голов), 
и форварде никите Лукине, который за-
бил пять победных голов .

В составе «Динамо» в регулярном чем-
пионате на лед выходили сразу шесть 
обладателей Кубка Гагарина в составе 
московского «Динамо» . Это вратарь 
александр Шарыченков, защитник 
Денис Баранцев, александр Бойков, 
форварды Григорий Шафигулин, Кон-
стантин Касянчук и алексей Сопин .

«Динамо» стало единственной коман-
дой, которая смогла обыграть «Са-
рыарку» во время плей-офф, если не 
считать «Рубина», столкнувшегося с 
карагандинцами в финале . Это случи-
лось в первом же матче серии, когда 
бело-голубые смогли вырвать победу в 
сумасшедшем триллере только в овер-
тайме (6:5 от) . после этого «Сарыарка» 
двенадцать матчей подряд не знала 
поражений .

ТоЛЬКо ФаКТЫ ЭТо не динаМоВСКиЙ СеЗон

Голы: марат Фахрутдинов 2

Передачи: александр Шибаев 4

очки: александр Шибаев 4

штраф: максим Томкин 6

+/- александр Шибаев +1

% отраженных бросков александр Заливин 90.3
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«ариаде» есть чем гордиться! Во-первых, 

тем, что это один из немногих спортивных 

клубов в стране, содержащихся на частные 

деньги . В последнее время бюджетное 

финансирование миллионеров-футболистов 

настолько набило оскомину народу, что 

доставаться стало всем, кто использует 

деньги регионов . К «ариаде» тут вопросов 

быть не может .

Во-вторых, в Волжске настолько высоко 

задрали планку результатов в сезоне 2012/13, 

что теперь даже просто выход в плей-офф 

считается провалом . Да вы что, уважаемые 

руководители «ариады», об этом же многие 

клубы лиги мечтают из года в год, но так и не 

видят . а у вас уже есть бронза-2013 . И новые 

успехи при таком подходе обязательно 

придут, надо только не посыпать голову 

пеплом после небольших конфузов .

Очень рад, что президент «ариады» Виктор 

Васильев не стал менять коней на переправе 

и оставил в клубе Ильнура Гизатуллина, 

несмотря на его просьбу об отставке . 

Выждал момент, все остыли и дальше в путь 

снова пошли вместе . потому что такого 

самобытного тренера найти не так просто . а 

Гизатуллину, уверен, уже на следующий день 

после удовлетворения отставки посыпались 

бы пачками предложения от других клубов . 

потому что все видят, какую колоссальную 

работу он проделал в Волжске за эти годы .

а уж этот его финт с микрофоном на лацкане 

пиджака в прошлом сезоне вообще стал 

фишкой для журналистов!

- Он тогда посоветовался со мной, - 

рассказывает Луньков . – я сказал, что это 

надо сделать . надо менять стереотипы, что 

в раздевалку вход закрыт, что тренера на 

лавке слушать нельзя . Для популяризации 

хоккея это очень нужно! нечего стесняться и 

боятся .

Лучше в такой ситуации и не скажешь .

можно гордиться «ариаде» и Универсиадой . 

Выбор ВХЛ в пользу волжского клуба, во-

первых, был совершенно правильным, а, 

во-вторых, полностью сработал . И пусть там 

добыта «всего лишь» бронза, это опять от 

максимализма и высоко поднятой планки . 

Да, можно было выступить лучше, сыграть в 

финале, а там, чем черт не шутит, и канадцев 

обыграть . но организаторы турнира сделали 

все, чтобы этого не произошло . Устроив 

из плей-офф цирк и сделав из регламента 

бумажку, с которой можно сходить только 

в одно место . И пусть это останется на их 

совести .

- Почему вы и главный тренер «ариады» 
ильнур Гизатуллин подали заявления об 
увольнении после не самого вроде бы пло-
хого сезона?
- мы очень плохо отыграли концовку чемпи-
оната, последние семь-восемь игр . на что 
последовало такое решение . причем я го-
ворю не о плей-офф, а именно о регулярке .
- насколько понимаю, учредитель клуба, 
его президент Виктор Васильев с холодной 
головой подошел к этому вопросу и отстав-
ки не удовлетворил.
- Так и есть . Считаю, что это мудрое реше-
ние оставить тренерский штаб на своем 
месте . я тоже остаюсь в системе клуба, но 
переведен на развитие детского хоккея . У 
нас там тоже есть небольшие проблемы .
- а как оцените сезон в целом, если абстра-
гироваться от этих семи-восьми последних 
матчей регулярного чемпионата?
- на «хорошо» . К сожалению, наша вра-
тарская линия оказалась слабой . перед 
сезоном взяли Сергея Огурешникова, на-
деялись на него, но, увы… Остальные же ре-
бята были чистыми сменщиками, но никак 

не первыми номерами . В такой ситуации 
верили, что поможет новокузнецк – «метал-
лург» . но и тут вариантов не оказалось . Из-
за этого немного скомкали сезон, не выжа-
ли максимум из состава .
- Сложилось ощущение, что бронза про-
шлого сезона резко подняла планку для 
клуба?
- Так и есть . И игроки, и тренерский штаб 
прониклись этим успехом . И теперь желали 
даже большего . но, увы, немного не получи-
лось…
- Виной тому «рубин», с которым столкну-
лись в первом же раунде плей-офф. а ведь 
у него имелся зуб на «ариаду» за прошлый 
сезон…
- а вот мы больше всего хотели столкнуться 
как раз с «Рубином» . Верили, что снова смо-
жем его пройти . но груз ответственности 
казался слишком тяжелым . Как в поговорке: 
«Хотели как лучше, а получилось…» .
- а довольны ли вы тем, как помогал ново-
кузнецк полевыми игроками?
- В этом году нет . Дело в том, что ребята, ко-
торых нам присылали, оказались бледной 
тенью самих себя прошлогодних . Тогда они 
были на порядок сильнее . К примеру, Туру-
кин и назаров . не знаю, с чем это связано . 
Ведь по идее с каждым сезоном ребята в 
таком возрасте должны прибавлять . В про-
шлом году они доказали тренерскому шта-
бу «Кузни», что нужны команде, подписали 
контракты . но начало сезона у них не сло-
жилось, их отправили к нам . а дальше вы 
уже знаете .
- Зато в этом году у вас на полную катушку 
заиграл форвард дмитрий Михайлов, как 
говорят, восходящая звезда нашего хоккея.
- Он очень хорош в нападении . но слаб в за-
щите . И это беда многих ребят . 
- Важным событием в жизни «ариады» в 
этом сезоне стала Универсиада в италии. 
Команда, собранная на базе волжской 
команды, и с вашими тренерами во главе, 
взяла бронзу.

- За нее я поставлю «четыре с плюсом» . при-
чем на большее нашей сборной не дали 
претендовать не свои недочеты, а позиция 
Федерации хоккея России . помните, там 
случился конфуз с регламентом, когда пары 
плей-офф стали менять в угоду хозяевам . 
Во-первых, мы готовились совсем к другому 
сопернику . а, во-вторых, все было поверну-
то так, что мы столкнулись со сборной Кана-
ды уже в полуфинале, хотя не должны были 
раньше финала . Здесь бы занять более 
жесткую позицию нашей федерации, но… 
И все равно удовлетворение есть . Восемь 
игроков из нашего клуба плюс тренерский 
штаб стали бронзовыми призерами этого 
турнира . есть чем гордиться .
- Как считаете, для ильнура Гизатуллина та-
кой опыт был полезен?
- Очень! международные встречи всегда 
влияют на взгляды тренеров . Так что, уверен, 
Гизатуллин приобрел неоценимый опыт . Он 
вообще один из самых растущих тренеров 
ВХЛ . И у него большое будущее . Он очень 
трезво оценивает все: и свои достоинства, 
и недостатки . Видит их . Учится на ошибках . 
поэтому я очень рад, что у нас работает та-
кой специалист . И вдвойне рад, что Виктор 
Васильев решил его оставить по окончании 
сезона .
- Почему перед сезоном из названия ко-
манды пропало слово «акпарс»?
- мы надеялись, что республика марий-Эл 
повернется к нам лицом, будет помогать . 
Шли даже разговоры о переезде в столи-
цу региона Йошкар-Олу . ну, или хотя бы 
об открытии там школы клуба . потому что 
Волжск – город небольшой, и необходимого 
количества детей в школу мы набрать тут не 
можем . но все это осталось только идеями . 
Да и в денежном эквиваленте с помощью не 
срослось . Все финансовые вопросы клуба 
по-прежнему лежат только на одном чело-
веке – Викторе Васильеве . потому в клубе и 
приняли решение отказаться от слова «ак-
парс», которое ассоциировалось с респу-
бликой .

ариада Волжск
автономная некоммерческая организация  
 «Хоккейный клуб «ариада-акпарс»

директор Луньков алексей Васильевич

Главный тренер Гизатуллин Ильнур альфридович 

Директор «ариады» алексей Луньков

Голы: артур Сарваров 13

Передачи: Дмитрий михайлов 20

очки: артур Сарваров 31

штраф: Константин Фаст 56

+/- Константин Турукин +8

% отраженных бросков анадрей Литвинов 92.8

на базе «ариады» в этом году была 
сформирована студенческая сборная 
России для участия в Универсиаде в 
Италии . Возглавил ее наставник волж-
ской команды Ильнур Гизатуллин . В ито-
ге команда взяла третье место, уступив 
в полуфинале сборной Канады 1:2 . Это 
поражение стало единственным для 
россиян на турнире .

Все три вратаря «ариады» показали 
неплохие результаты по проценту отра-
женных бросков: Юрий Лаврецкий - 92,3 
%, андрей Литвинов - 92,8 %, Сергей Огу-
решников – 92,3 % . но при этом у всех из 
них коэффициент надежности гораздо 
выше двух: Лаврецкий – 2,45, Литвинов – 
2,48, Огурешников – 2,62 . Это значит, что 
оборона «ариады» допускала большое 
количество бросков, с большей частью 
которых вратари справлялись, но при 
этом и влетало в ворота достаточно 
большое количество голов .

За весь сезон голкиперы «ариады» за-
сушили всего два «сухаря» .

В этом сезоне у «ариады» был занят 
номер Гретцки - 99-й . его использовал 
20-летний форвард Дмитрий михайлов, 
который считается одним из самых та-
лантливых молодых форвардов страны . 
В Волжске Дмитрий подтвердил свой 
уровень, став вторым бомбардиром 
команды с 30 (10+20) очками в 45 играх .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
на УниВерСиаде ПоМешаЛи  
ВЫСТУПиТЬ ЛУЧше ХиТроСТи ХоЗЯеВ

Голы: Сергей Кочетков 2

Передачи: Сергей Кочетков 2

очки: Сергей Кочетков 4

штраф: Константин Фаст 8

+/- Константин Турукин +2

% отраженных бросков Юрий Лаврецкий 93.1
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- перед нашей командой была поставлена 

конкретная задача на регулярный чемпио-

нат: зайти в плей-офф не с шестнадцатого 

места . И мы выполнили ее на сто процентов! 

не секрет, что этот сезон был для нас слож-

ным из-за смерти в мае 2013 года прези-

дента клуба, моего отца Вячеслава Ивано-

вича… потеря близких всегда тяжела, хоть 

и неизбежна . Именно поэтому мы сразу 

огласили, что этот сезон будет в память об 

отце . а так как многие ребята были у нас и 

в прошлом сезоне и лично знали Вячеслава 

Ивановича, знали его натуру, характер, они 

этим прониклись . Ведь у всех есть отцы…

- а что скажете о выступлении команды в 

плей-офф?

- плей-офф – это соревнование иного уров-

ня . Туда не так-то просто попасть, а играть 

еще сложнее . при нашей ситуации, ребята 

показали хороший результат в «регулярке» . 

а вот в плей-офф могли побороться, но не-

много не повезло – состав был ослаблен . 

Элементарно не хватало игроков на четы-

ре пятерки – было много травмированных, 

плюс «Витязь» забрал несколько человек . 

при такой картине хорошо сыграть тяжело .

- Любопытный факт: «Титан» стал только 

15-м в регулярке, но при этом делегировал 

в пятерку лучших бомбардиров лиги сразу 

двух игроков – дмитрий Цыганов вообще 

стал лучшим снайпером, а антон Гловац-

кий – лучшим ассистентом. да и среди 

лучших защитников есть ваш дмитрий Фи-

латов, а вратарей – Георгий Бояршинов. По-

лучается, что в каждой линии «Титана» были 

ярко выраженные лидеры?

- Так и есть . Другие ребята меня тоже пора-

довали – тот же защитник максим Сергеев . 

а Бояршинов вообще, считаю, стал открыти-

ем сезона, потому что до этого играл в мХЛ . 

ну а Цыганов с Гловацким проявили себя 

очень хорошо, с этим не поспоришь .

- они остаются в команде?

- если не заключат контракты в КХЛ, то, ду-

маю, мы найдем с ними общий язык при 

подписании соглашений . но сейчас об 

этом говорить рано, они как раз пробуют 

свои силы в элитной лиге .

- остались ли вы довольны взаимоотноше-

ниями с «Витязем»?

- Да . Взаимосвязь была очень хорошей . нам 

давали качественных хоккеистов, которые 

действительно помогали . Да и от нас об-

ратно в «Витязь» игроки уходили в хорошем 

состоянии, в хороших кондициях . Выходили 

там, сразу забивали . 

- В прошлом году ваш отец, подводя итоги 

сезона, сказал вот такую фразу: «обидно, 

когда партнеры клуба перед чемпионатом 

обещают золотые горы, но на деле ничего 

не делают». Как с этим было в нынешнем 

сезоне?

- Эти слова уже не актуальны . мы больше не 

работаем с теми людьми . Так что в этом году 

у нас с финансами все нормально, без при-

ключений, без срывов . Генеральных  спон-

соров нет, но есть помощь главы города .

- В «Титане» существует интересная ситуа-

ция: андрей никишов одновременно и ге-

неральный менеджер клуба, и его главный 

тренер. Получается у него справляться с 

этими обязанностями?

- если результат есть, значит, получается . 

почему вообще так распределены роли? 

В какой-то степени никишов идет нам на-

встречу, относится с пониманием, и мы 

экономим бюджет . Ведь это две ставки, а 

он получает зарплату практически за одну . 

но не думайте, у него хорошие финансовые 

условия как у главного тренера . поэтому 

все и всех устраивает .

В этом чемпионате «Титан» приятно удивил . 

память о Вячеславе Ивановиче Белове 

обязывала игроков, возможно, даже 

прыгнуть где-то выше головы . но не только 

результатами порадовала команда . Она 

стала более узнаваемой для болельщиков 

из других городов, а также для нас, 

журналистов . И очень большая заслуга 

в этом принадлежит одному из самых 

колоритных талисманов лиги (надеюсь, с 

этим никто спорить не будет) – крокодилу 

Титаше . Казалось бы, где крокодилы и где 

Клин . но в клубе пошли на неожиданный 

ход, и не прогадали!

Кстати, столкнулся на эфире КХЛ-

ТВ с форвардом «Титана» айнарсом 

подзиньшем, и понял, что далеко не все 

игроки знают, почему в клубе вообще 

появился Титаша . что ж, чтобы навсегда 

расставить все точки над «i» рассказываю 

эту историю .

- нашим талисманом крокодил стал еще в 

2006 году, когда в городе появилась команда, 

- рассказывает представительница клуба 

болельщиков «Титана» анна . – Как он 

возник? Уже и не помню . Кто-то предложил 

на собрании фан-актива, все поддержали . 

Сыграло роль то, что крокодил – зеленого 

цвета, как и наша команда . плюс тогда мы 

вспомнили, что во дворце есть ростовая 

кукла крокодила . но… позже выяснилось, 

что ее ритуально сожгли . пришлось нам 

ограничится логотипом нашего фан-клуба, 

на котором впервые появился крокодил .

- а перед этим сезоном в клубе сочли, что 

пора бы уж дать ему жизнь, - вступает в 

разговор пресс-атташе «Титана» марина 

Ванюшкина . – Сделали куклу и ворота в 

виде пасти крокодила, из которой выбегают 

игроки . И теперь наш новый-старый маскот 

зажигает на матчах .

И еще . подзиньш тогда поделился байкой . 

Дескать, внутри Титаши на самом деле 

«зажигает» девушка . Лучшего момента, 

чтобы развеять миф или сделать его 

реальностью и не придумаешь!

- Так и есть! – улыбается Вадим Белов . – И 

эта девушка в обычной жизни занимается 

фигурным катанием . правда, ее иногда 

подменяет молодой человек . но в основном 

в кукле она . потому что очень большая 

часть работы связана с детьми – раздачей 

им подарков, общением . К этому должна 

лежать душа, и у нее это очень хорошо 

получается .

- мы, кстати, перед следующим сезоном 

хотим немного видоизменить Титашу, - 

продолжает Белов . – Сделать его более 

грозным, а то он весь такой добродушный, 

миролюбивый…

ТиТан Клин
автономная некоммерческая организация  
«ПХК «Титан-Клин»

Президент Белов Вадим Вячеславович

Главный тренер никишов андрей Вячеславович

президент «Титана» Вадим Белов

Голы: Дмитрий Цыганов 22

Передачи: антон Гловацкий 30

очки: антон Гловацкий 39

штраф: николай Богомолов 86

+/- антон Гловацкий +10

% отраженных бросков Игорь Сапрыкин 93.4

несмотря на пятнадцатое место по 

итогам регулярного чемпионата, «Ти-

тан» делегировал в пятерку лучших 

бомбардиров лиги сразу двух форвар-

дов . антон Гловацкий стал четвертым с 

39 (9+30) очками в 50 матчах, а Дмитрий 

Цыганов – пятый, с 37 (22+15) очками в 

47 встречах . Более того, Гловацкий во-

обще стал лучшим распасовщиком 

лиги, а Цыганов – снайпером .

Защитник «Титана» Дмитрий Филатов 

вошел в шестерку лучших бомбарди-

ров среди защитников . на его счету 16 

(2+14) очков в 46 матчах .

Голкипер «Титана» Григорий Бояршинов 

стал седьмым в лиге по коэффициенту 

надежности вратарей . его показатель 

1,94 гола за матч . Отметим, что при этом 

Георгий засушил четыре «сухаря» .

В нынешнем сезоне в составе «Титана» 

на лед выходили сразу 19 (!) игроков, 

которые когда-либо примеряли на 

себе форму «Витязя» из КХЛ или «Рус-

ских витязей» из мХЛ . 

ТоЛЬКо ФаКТЫ ЭТоТ СеЗон БЫЛ В ПаМЯТЬ оБ оТЦе

Голы: Константин Касаткин 1

Передачи: Роман Таталин 1

очки: Роман Таталин 1

штраф: Дмитрий Семенов 14

+/- Роман Таталин +1

% отраженных бросков Георгий Бояршинов 93.0
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ей-богу, по-доброму завидую болельщикам 

«Сокола»! Ведь у них, что ни сезон, то 

громкое событие . То «Русская классика» на 

футбольном стадионе . То приезд на побывку 

воспитанника красноярского хоккея, одного 

из лучших форвардов страны александра 

Семина . автора двух дублей в победных 

финалах чемпионатов мира . И даже если 

бог не послал матч под открытым небом или 

локаут в нХЛ, поднатужилась команда - и 

подарила фанатам плей-офф . И пусть битвы в 

кубковом раунде получились скоротечными, 

«Сокол» получил главное – почувствовал вкус 

этих игр, а это опыт, который неоценим .

что еще очень порадовало в Красноярске, 

так это назначение перед сезоном на пост 

генерального менеджера клуба своего 

воспитанника максима Галанова . человека, 

который давным-давно всем и все доказал 

и заслужил право остаться на серьезной 

должности в хоккее . а как же в точку в 

«Соколе» попали с приглашением главного 

тренера андрея мартемьянова?! мало того, 

что они с Галановым уже сыгранная связка, - 

брали «Братину» в «Рубине» всего несколько 

лет назад, правда, в иных должностях . Так еще 

и сама личность специалиста заслуживает 

уважения .

Ведь он ушел из сытого «Рубина» почти 

сразу после чемпионства . а все ради мечты 

стать сильным первым тренером . И слепил 

в екатеринбурге из «автомобилиста» за 

короткий срок очень симпатичную команду, 

которая, правда, уже ни на что в том сезоне 

не претендовала . но в этом вины андрея 

алексеевича не было . Все проиграли до 

него .

Вроде вот он шанс! Строй новую команду, 

показывай себя – ан нет . В клуб пришла новая 

власть и «ушла» мартьемьянова .

И вот он - новый шанс, которым великолепный 

мотиватор неплохо воспользовался . плей-

офф ВХЛ в Красноярске до него не видели . 

но теперь… Теперь в «Соколе» знают, что 

это за зверь и с чем его едят . а значит, 

захотят снова испробовать на себе . И, 

уверен, мартемьянов с этой задачей снова 

справится . Тем более, как мы помним, у них 

с Галановым сыгранная связка, а значит, 

комплектовать команду на сезон они будут 

солидарно и с одним видением хоккея . Благо 

в этом году серьезной встряски состава и 

не требуется . И уж, будьте уверены, андрей 

алексеевич не забудет, что красноярцы 

мечтают видеть в команде больше своих 

воспитанников . Он сам за это ратует .

- мы надеялись, что сезон для нас сложит-

ся удачно, что мы выйдем в плей-офф . Три 

года к этому шли . В первый сезон провели 

«Русскую классику», во второй тоже наш-

ли, чем удивить болельщиков, – пригласили 

поиграть за «Сокол» александра Семина . 

Теперь вот плей-офф . Стараемся держать 

марку! Становление команды – это тяжелая 

задача, особенно когда нет больших фи-

нансовых возможностей . но нам удалось 

пробиться в кубковый раунд . И мы очень до-

вольны этим фактом . У нас в этом сезоне по-

добрался хороший коллектив, тренерский 

состав . Да и игрой мы болельщиков пора-

довали .

- аппетит приходит во время еды?

- намекаете на прохождение в плей-офф 

как можно дальше? В следующем году по-

стараемся это сделать . что же касается 

этого сезона, то биться в плей-офф с таким 

монстром, как «Торос», очень сложно . И, ду-

маю, попади мы на кого-нибудь другого, ре-

зультат бы получился лучше, поборолись бы .

- Справляется ли Максим Галанов с ролью 

генерального менеджера?

- Сезон показал, что максим старается . 

Конечно, ему тяжело . потому что сложно 

перестроиться из действующего игрока на 

управленческую должность . В каких-то мо-

ментах приходится ему подсказывать, со-

ветоваться, совместно принимать решения . 

но если брать в целом, то я его работой до-

волен .

- Появление андрея Мартемьянова на по-

сту главного тренера не связано с Галано-

вым, ведь они вместе были в «рубине» в его 

чемпионский сезон?

- нет . Работу по поиску нового тренера мы 

вели долго, еще до назначения максима 

николаевича . Так что это случайность . на 

самом деле у нас был серьезный выбор из 

четырех кандидатов . а андрей алексеевич 

в первую очередь зацепил человеческими 

качествами . настоящий мужик! подкупи-

ло, что он основательно подошел к веде-

нию переговоров . В отличие от остальных 

кандидатов он не стал сразу уточнять наш 

бюджет, не побежал знакомиться со всеми 

в ВИп-ложу . посидел тихонько в сторонке, 

посмотрел тренировки и игры . а потом рас-

сказал, что увидел, выдвинул предложения . 

подошел по человечески .

- Судя по всему, вы очень довольны его ра-

ботой в сезоне?

- Так и есть .

- Тем не менее по ходу сезона он не раз 

критиковал игроков. и, судя по всему, у вас 

тоже есть к ним претензии?

- есть . С сильными командами мы играли 

неплохо, но на тех, кто послабее, зачастую 

выходили самоуверенными . Думали, обы-

грать на одном коньке . Из-за этого расте-

ряли в начале сезона много очков, даже 

плелись в хвосте таблицы в определенный 

момент . пришлось серьезно поговорить с 

игроками, обсудить все это . Жаль… а ведь 

могли занять место повыше, и тогда сезон бы 

сложился еще лучше . но не ошибается тот, 

кто ничего не делает .

- Вы заявили, что на этот раз не будете ме-

нять 70-80 процентов состава. То есть кол-

лектив сложился, есть на кого опереться?

- Да . Костяк у нас уже есть . но в первых двух 

сезонах в ВХЛ состав у нас изрядно «пла-

вал», мы никак не могли найти оптимальный 

вариант . К счастью, этот момент удалось 

преодолеть . постараемся сохранить этот 

костяк, благо, что многие игроки изъявили 

желание остаться в Красноярске . И, глав-

ное, они нас устраивают . Так что будем уси-

ливаться точечно .

- остались ли вы взаимоотношениями со 

«Спартаком»?

- Да . мы много общались с руководством 

красно-белых . И те ребята, которых нам да-

вали, очень помогли нам в сезоне . И Воро-

нин, и ердаков, и Клементьев, и Денежкин, 

и пуголовкин . Очень жаль, что московский 

клуб попал в такую нехорошую финансовую 

ситуацию…

- Хотел бы отметить вашу пресс-службу. 

она – точно одна из лучших в лиге, да, по-

жалуй, и в стране.

- Спасибо за теплые слова . мария Ларио-

нова у нас действительно молодец . Она – 

генератор различных идей . Делает много 

социальных программ . а ведь мы, честно 

говоря, при первой попытке устроиться к 

нам на работу, ее не взяли . но, к счастью, 

через год мария все-таки оказалась в на-

шем штате .

- Какая из фишек пресс-службы вам боль-

ше всего запомнилась за это время?

- «Angry birds» в «Соколе» . И социальная 

реклама с ГИБДД и «Красноярскими рыся-

ми» из мХЛ . но раскрою еще один секрет . 

процентов шестьдесят ее предложений мы 

разворачиваем, потому что идей чересчур 

много, и кое-какие сделать очень сложно .

СоКоЛ Красноярск
Спортивное краевое государственное автономное 
учреждение «Хоккейный клуб «Сокол»

Генеральный директор Луговик Денис Владимирович

Главный тренер мартемьянов андрей алексеевич

Генеральный директор «Сокола» Денис Луговик

Голы: Даниил ердаков 13

Передачи: Даниил ердаков 14

очки: Даниил ердаков 27

штраф: Илья Серегин 79

+/- александр Репьях +11

% отраженных бросков Виталий евдокимов 93.5

Голы: Даниил ердаков 1

Передачи: Даниил ердаков 1

очки: Даниил ердаков 2

штраф: Кирилл Гаврилычев 50

+/- артем Воронин +1

% отраженных бросков Эмиль Сафин 89.0

пресс-службу «Сокола» можно смело 
назвать одной из лучших в ВХЛ, да и во-
обще в России . пресс-атташе клуба 
мария Ларионова уже не первый се-
зон проводит активную работу с бо-
лельщиками, игроками, СмИ . постоян-
но придумываются различные фишки, 
неожиданные ходы . Особо запомнил-
ся за время ее работы проект «Angry 
Birds», когда игроки «Сокола» выступили 
в клипе в роли птичек из знаменитой на 
весь мир игры .

по окончании сезона «Сокол» провел 
одну и самых красивых и, безусловно, 
человечных акций . 20 марта они про-
вели необычный матч с детьми с огра-
ниченными возможностями . К каждому 
хоккеистку был «прикреплен» ребенок 
на инвалидной коляске, в руках у кото-
рого была клюшка . Игроки помогали 
детям вести шайбу и ловко забрасы-
вать ее в ворота . Браво, Красноярск!

Лучшим бомбардиром «Сокола» в се-
зоне стал форвард Даниил ердаков, 
который был командирован в команду 
из «Спартака» . на его счету 29 (14+15) 
очков в 49 играх . но неправильно счи-
тать Даниила чужим для Красноярска, 
в свое время он уходил в возрождаю-
щийся ярославский «Локомотив» как 
раз из «Сокола» . И транзитом через 
«Спартак» вернулся в Красноярск .

ТоЛЬКо ФаКТЫ МарТеМЬЯноВ – наСТоЯЩиЙ МУжиК!
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Очень жаль, что такой самобытный коллектив, 

как «ермак», имеет тяжелое финансовое 

положение . За те семь лет, что команда 

выступает в высшей лиге отечественных 

чемпионатов, она стала узнаваемой . 

Да и арена в ангарске потрясающая – 

начиная от акустики и заканчивая местными 

болельщиками . Будет очень жаль, если 

мы потеряем «ермак» . пусть даже и не 

совсем, а всего лишь, как одного из крепких 

представителей ВХЛ . потому что от вопроса 

денег никуда не деться – если их нет, тяжело 

составлять конкуренцию тем, у кого они есть . 

Хотя этот сезон показал, что у сибиряков 

есть  настоящий, уж простите за тавтологию, 

сибирский характер . Ведь в таблице ниже 

«ермака» осталось много команд с куда 

более серьезным бюджетом .

Безусловно, помог в этом и «авангард» . Он 

сам в этом сезоне не смог выйти в плей-офф, 

но чуть-чуть не позволил сделать это «ермаку» . 

представьте себе, в составе ангарчан в этом 

году сыграло сразу 15 (!) обладателей Кубка 

Харламова . И пусть это трофей для молодежи, 

но если ребята его выигрывали, значит, они 

одни из лучших в стране . И для того, чтобы 

заявить о себе, им нужно всего лишь «обрасти 

мясом» во взрослом хоккее . что они и сделали 

в ангарске . а голкипер Олег Шилин, считаю, 

вообще стал одним из главных открытий 

сезона ВХЛ . Особенно его игра впечатляла 

в начале чемпионата . а стабильность 

приходит с возрастом, с опытом . Тем более у 

голкиперов .

Кстати, в этом году у «ермака» вообще 

сложилась уникальная вратарская бригада . 

Все трое, те, кто играл в чемпионате, – 

Волошин, Рейзвих и Шилин, в свое время брали 

в качестве первых номеров Кубок Харламова . 

Волошин со «Стальными лисами» в 2010 году, 

Рейзвих с Омском в 2012-м, ну и Шилин - с теми 

же «ястребами» в 2013-м . И ведь все они еще 

будут прибавлять!

Очень верным стало возвращение в ангарск 

Виктора Лаухина . Когда он там работал 

раньше, казалось, что этот специалист был 

рожден для того, чтобы трудится именно 

в «ермаке» - настолько влитой он там был . 

а его уход 29 сентября 2011 года выглядел 

вообще не более чем недоразумением . но 

сейчас все снова вернулось на круги своя . 

И этот специалист способен удивить нас 

в дальнейшем, если, конечно, останется в 

команде . Даже при тяжелом финансовом 

положении клуба, даже с молодняком в 

составе . а полным трибунам арены «ермака» 

надо просто поддержать его, и тогда все будет 

хорошо . Хоккей в ангарске должен жить!

- Сезоном я удовлетворен . мы ставили зада-

чу пробиться в плей-офф, но при такой мо-

лодой команде, при не всегда стабильной 

игре . . . И, главное, при таком финансирова-

нии, чтобы оказаться там, нам не хватило 

всего чуть-чуть . В прошлом сезоне, заняв 

восьмое место, мы вылетели в первом же 

раунде . И в этом году по совокупности мест 

в таблице ненамного уступили себе самим 

прошлогодним . Да, были ошибки, в том чис-

ле, и с рокировкой тренеров мы опоздали . 

но в целом, что там середина таблицы, что 

здесь… на сегодняшний день это наши ре-

алии, и никуда от них не деться .

- Вы сказали о финансировании. Говорят, 

с ним у вас серьезные проблемы, беда 

даже…

- Действительно, беда . Куда мы только ни 

обращались за помощью, во все властные 

структуры и инстанции стучались, письма 

писали, вплоть до президента . пока резуль-

тата нет . И перспективы наши плачевны . 

мы настроены на выживание, а не на про-

цветание .

- Будет ли команда существовать дальше?

- при всех проблемах мы сделали игрокам 

предложения о продлении контрактов . 

Формируем команду, прорабатываем во-

просы поездок на предсезонные турниры, 

на саму подготовку к сезону . Все, завися-

щее от нас, мы сделали и, конечно же, на-

дежды не теряем .

- Вы сказали, что опоздали с тренерской 

рокировкой. Почему? 

- михаил Комаров, как мне кажется, не со-

всем правильно оценил свои силы с начала 

сезона . его трудность заключалась в том, 

что он, в большей степени, был настроен 

на работу с молодежью, а не со взрослыми 

мужиками . поэтому приход Виктора Лау-

хина был оправдан . повторюсь, возможно, 

мы ошиблись в сроках, и этот шаг нужно 

было сделать раньше . Работой же Виктора 

Сергеевича я доволен . Команда сразу при-

бавила, во всех аспектах и отношениях . В 

«физике», в позиционной игре . Он сделал 

рокировки в звеньях, сменил некоторым 

хоккеистам игровое амплуа, что дало за-

метный результат . показателен пример со 

Шмагиным . Сколько лет андрей подавал 

надежды как нападающий? И до сих пор 

подавал бы . а Лаухин перевел его в линию 

защиты, и парень заиграл, и очень ощутимо 

прибавил .

- Лаухин остается на следующий сезон?

- мы, конечно же, заинтересованы в даль-

нейшем сотрудничестве с ним .

- В прошлом году вы говорил о том, что хоти-

те, чтобы в команде играли свои воспитан-

ники. Лаухин привлек к тренировкам уже 

десять человек. Первые ласточки?

- я своих принципов менять не собираюсь . 

И хорошо, что мы в этом вопросе единодуш-

ны с главным тренером . Базовой основой 

должен стать костяк из местных воспитан-

ников . Хотя по этим десятерым говорить что-

либо рано . мы отобрали перспективных, 

тех, кто пойдет на предсезонную подготов-

ку, а там уже будет ясно, кто войдет в состав . 

Вектор задан такой, что базироваться бу-

дем на ангарской основе . Лучше купить до-

рогих и хороших игроков во все линии . пусть 

их будет меньше, но это будут лидеры, за ко-

торыми потянуться наши парни . У местных 

мотивация все равно выше, чем у приезжих, 

и тем более легионеров . Здесь у них родные 

на трибунах сидят, близкие, друзья, их все 

знают, здесь у них корни .

- Как у вас с посещаемостью? Все так же 

хорошо, как и было раньше? или интерес 

из-за результатов упал?

- я бы не сказал, что посещаемость сильно 

упала . Да, небольшой отток был, связано 

это с несколькими причинами . И с платеже-

способностью ангарчан, поскольку у нас 

экономическая ситуация не улучшается, а 

наоборот, доходы вверх не растут . Да и не 

всегда удачная игра в чемпионате этому 

способствовала . но тем не менее падение 

небольшое . Свой контингент в 4500-5000 

на «ермак» всегда ходит . на игры с лиде-

рами, с топовыми клубами и того больше . 

а в сравнении с другими городами, только 

Орск и может составить нам конкуренцию . 

но и там, и у нас, хоккей - единственное раз-

влечение и отдушина для народа . Конечно, 

нужно будет еще больше поработать над 

рекламной политикой, там еще много ре-

зерва . Думаю, стоит уделять ей внимание не 

только в ангарске, но и в Иркутске, в Усолье 

и других соседних городах .

ерМаК ангарск
некоммерческое партнерство «Хоккейный клуб «ермак»

Президент Белан александр Леонидович

Главный тренер Лаухин Виктор Сергеевич с 17 .01 .2014
Комаров михаил анатольевич до 17 .01 .2014

президент «ермака» александр Белан

Голы: александр архипов 17

Передачи: евгений Зубков 14

очки: артем подшендялов 27

штраф: николай Золотухин 46

+/- максим Рогов +7

% отраженных бросков Дмитрий Волошин 93.8

В плей-офф команда не учавствовала

В составе «ермака» в этом сезоне сы-

грало 15 обладателей Кубка Харла-

мова в составе «Омских ястребов», 

включая двух основных вратарей той 

команды Эдуарда Рейзвиха и Олега 

Шилина . а также двух капитанов – Дми-

трия Козлова и Валентина пьянова . 

плюс, один игрок брал главную награ-

ду мХЛ в составе «Стальных лисов» - 

это голкипер Дмитрий Волошин .

Из тринадцати защитников (включая 

экс-форварда Шмагина), которых за-

действовал в этом сезоне «ермак», 

лишь четверо не имеют отрицательный 

показатель полезности «плюс-минус» . 

причем Дмитрий Кузьменко и николай 

Лукьянчиков ограничились нулем, а в 

плюс вышли только никита Синицын 

(+1) и максим Рогов (+7) .

проблемы при игре в обороне очень 

четко ударили и по вратарям . Все 

трое показали отличный процент от-

раженных бросков – Волошин (93,8 %), 

Рейзвих (92,9 %), Шилин (92,0 %) . но при 

этом коэффициент надежности у них 

совершенно средний – Волошин (1,85), 

Шилин (2,53), Рейзвих (2,93) . Это лишь 

означает, что на них выпадала очень 

серьезная нагрузка, с которой они 

справлялись по мере возможностей .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
БаЗоВоЙ оСноВоЙ доЛжен  
СТаТЬ КоСТЯК иЗ МеСТнЫХ ВоСПиТанниКоВ
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Как ни крути, но в нынешнем сезоне «челмет» 

стал заложником неудачного выступления 

«Трактора» в КХЛ . Валерий Белоусов до 

последнего пытался встряхнуть ситуацию 

в первой команде города, искал варианты 

усиления и нашел их в ВХЛ, забрав у «челмета» 

двух дядек-лидеров алексея Заварухина 

и Игоря Валеева . Конечно, команда и без 

них могла претендовать на выход в плей-

офф, боролась до последнего, но крепкого 

словца в раздевалке на финише «регулярки» 

как раз и не хватило . а молодежи это самое 

слово в ключевой момент ой как необходимо .

Безусловно, сказался на результате и 

небольшой пока опыт экс-главного тренера 

евгения Галкина . но есть ощущение, что в 

данной конкретной ситуации он выжал из 

«челмета» все .

Отдельного разговора заслуживает «Русская 

классика»-2014 в челябинске . В плане 

организации она произвела очень приятное 

впечатление . если смотреть с колокольни 

журналистов, то для нас было подготовлено 

все – от быстрого Интернета и до 

возможности доступа в любую необходимую 

точку арены . Работай – не хочу . не на каждой 

даже хоккейной арене есть такие условия, не 

говоря уже о проведении хоккейного матча на 

футбольном стадионе . Да и для болельщиков 

клуб и город постарались – и кофе для 

согреву, и атрибутика, и зажигательная 

музыка, чтобы можно было танцевать .

Кто ж знал, что подножку в этой истории 

поставит погода . Когда еще на Урале в 

середине января будет стоять плюсовая 

температура?! но именно в январе 2014 года 

это стало реальностью . И все равно, через 

огромные усилия, лед на «Центральном» был 

подготовлен . пусть не идеальный, пусть с 

небольшими ямами, но играть было можно .

И тут новая напасть – крещенские 

морозы, которые не прогнозировал даже 

Гидрометцентр! За два дня до игры он давал 

для челябинска вполне комфортные 9 

градусов мороза . а грянули все «минус 20»! 

Это явно отпугнуло народ . но 9 с лишним 

тысяч пришли и продержались два периода .

И все же, главное, что праздник удался . И 

челябинск на пять с плюсом справился с его 

проведением . а о трудностях и погоде потом 

будут вспоминать только дотошные любители 

истории . И те, кто организовывал этот матч, 

в своих мемуарах на пенсии . Ведь «Русская 

классика»-2014 уже стала историей . Ждем 

следующую!

- От сезона остались двоякие впечатления . 

мы остались недовольны выступлением 

«челмета» в регулярном чемпионате и тем, 

что команда не вышла в плей-офф . С этим 

напрямую связано увольнение после сезо-

на главного тренера евгения Галкина .

- В чем же тогда двоякость впечатлений?

- В том, что «челмет» дал достаточно много 

игроков первой команде города – «Тракто-

ру» . И это, к сожалению, напрямую ударило 

по результату «челмета» и его итоговому ме-

сту в регулярном чемпионате .

- накладывает ли на неудовлетворение ре-

зультатами «Челмета» то, что и «Трактор» не 

смог пробиться в Кубок Гагарина? дескать, 

не поднял упавшее знамя?

- нет . Это разные вещи: у «Трактора» свои 

задачи, у «челмета» - свои . Хотя их интересы 

и пересекаются .

- Как показалось со стороны, ключевым 

моментом в том, что «Челмет» не вышел в 

плей-офф, стал перевод его 33-летнего ли-

дера, дядьки в раздевалке, вожака для мо-

лодежи алексея Заварухина в «Трактор». 

Так ли это? 

- Да . алексей с его опытом был лидером 

«челмета» . И его игра в «Тракторе» показа-

ла, что неслучайно .

- но «Челмет», тем не менее, все равно мо-

жет занести сезон себе в актив, ведь со-

вместно с ВХЛ он провел вторую «русскую 

классику».

- Совершенно верно .

- насколько тяжело дался этот матч чемпи-

оната с «Ладой» под открытым небом?

- Словами этого не передать . чего только 

стоят наши переживания из-за погодных 

условий, которые стали настоящим сюр-

призом . Когда нужно было заливать лед на 

стадионе «Центральный», на дворе стоял 

крепкий «плюс» . нам даже пришлось пере-

нести раскатки команд и разогревающий 

«Русскую классику» матч – между руководи-

телями клубов и администрацией челябин-

ска - с основной площадки на запасную . но 

это тоже огромный опыт . К тому же все, что 

ни делается – к лучшему . несмотря на неи-

деальное качество льда, праздник удался . 

не помешали и ударившие крещенские мо-

розы . но если оглянуться назад, то сейчас 

кое-что можно было бы сделать по-другому . 

Хотя, если бы мы не провели эту «Русскую 

классику» в челябинске, то никогда не узна-

ли бы об этом . потому что все идет через по-

лученный опыт .

- Что вы поменяли бы?

- В первую очередь, все же обыграли бы 

«Ладу» . а если серьезно, то мы постара-

лись бы как-то утеплить зрителей . Хотя когда 

за два дня до матча стоит оттепель, трудно 

предположить, что в день его проведения 

ударят крещенские морозы . Они, безуслов-

но, отпугнули народ, ведь многие пришли на 

праздник с детьми . У нас не Красноярск, и 

у людей нет такого опыта боления зимой на 

открытом воздухе . Там болельщики русско-

го хоккея знают, чего ожидать от мороза, как 

к нему подготовиться . Теперь определен-

ный опыт получили и мы .

- В Челябинске существует три хоккейные 

команды – «Трактор», «Челмет» и «Белые 

медведи». нет мысли перевезти клуб ВХЛ 

куда-нибудь в соседний город, где у него 

был бы свой зритель?

- У нас на самом деле даже пять команд . 

есть еще «мечел» в мХЛ-Б и недавно соз-

данная женская команда «Белые медве-

дицы» . что же касается переезда, то куда? 

Ведь все упирается в необходимую инфра-

структуру, а конкретно в соответствующий 

лиге дворец . И те арены, которые есть в че-

лябинской области, не предназначены для 

проведения матчей ВХЛ или мХЛ .

- «Белые медведи» впервые взяли бронзу 

Молодежной лиги. Стоит ли теперь ожи-

дать большого количества ребят оттуда в 

«Челмете»?

- Думаю, что да . потому что для этого и соз-

дана наша система . И когда еще ребятам 

расти, как ни тогда, когда они себя прояви-

ли . Хотя команда у «мишек» молодая, и боль-

шинство игроков еще легко может выступать 

в мХЛ сезон-другой, но, думаю, что ребя-

там в первую очередь дадут шанс проявить 

себя в ВХЛ, закрепиться в «челмете» .

ЧеЛМеТ челябинск
Челябинская городская общественная организация 
«Хоккейный клуб «Трактор»

исполнительный директор  петров алексей Владимирович

Главный тренер Галкин евгений Викторович

Исполнительный директор «челмета» алексей петров

Голы: Дмитрий Цыбин 15

Передачи: никита панасенко 18

очки: Дмитрий Цыбин 32

штраф: Денис мошаров 66

+/- Виталий Кропачев +5

% отраженных бросков Владислав Фокин 91.9

В плей-офф команда не учавствовала

процент игроков из других регионов 

страны в «челмете» - один из самых низ-

ких в ВХЛ, да и вообще в российском 

хоккее, если не брать в расчет мХЛ . по 

ходу нынешнего сезона он колебался в 

районе отметки в 25 % .

В обоих сезонах после реформиро-

вания «челмет» показал практически 

идентичные результаты . Одержал по 

17 побед в основное время, и по пять 

в овертаймах/по буллитам . В прошлом 

году поражений в овертаймах/по бул-

литам было четыре, теперь пять . плюс 

команда 23 раза уступила в основное 

время, в то время как год назад этот по-

казатель составил 26 матчей .  И даже 

по забитым (129 и 123), и пропущен-

ным (141 и 139) голам примерное ра-

венство . неудивительно, что и очковый 

запас оказался близок – 65 против 66, 

и место в таблице тоже – 20-е против 

18-го .

Лишь один из четырех вратарей «чел-

мета» смог перейти рубеж в 90% в ко-

эффициенте отраженных бросков – это 

Владислав Фокин (91,9) . Остальные 

трое – александр Данилишин (89,6), 

Василий Демченко (89,8) и Денис Худя-

ков (89,1) этого сделать не смогли .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
иЗ-За «рУССКоЙ КЛаССиКи» СеЗон  
Можно ЗанеСТи В аКТиВ
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Для меня, уроженца Ижевска и воспитанника 

«Ижстали», команда из Удмуртии – не чужая . 

поэтому перед каждым сезоном я очень 

надеюсь увидеть ее в плей-офф, а там, 

чем черт не шутит, и всерьез борющуюся 

за «Братину» . но пока это только мечты… 

после создания ВХЛ «сталевары» ни разу не 

пробивались в кубковый раунд .

И все равно меня не покидает оптимизм . 

Особенно после того, как в 2012 году 

финансирование «Ижстали» встало на 

новые рельсы, с привлечением ОаО 

«мечел» . Объективно, в сезоне 2012/13 

шансов на успех не было, потому что вопрос 

с финансированием решился слишком 

поздно – в середине лета . И момент для 

комплектования был упущен .

но чемпионат 2013/14 в Ижевске уже 

встретили подготовленными . Собрали 

приличный состав . что отрадно, вернули 

своих воспитанников, моих одноклассников 

– форварда антона Кочурова, защитника 

андрея перевозчикова, которые успешно 

выступали в «нефтянике» и «Спутнике», 

соответственно . Да и Ильназ Загитов с 

Денисом полюдовым приехали на родную 

землю явно не для того, чтобы бороться за 

двадцатые места . плюс вернулся в Ижевск 

голкипер Сергей агеев, который лучшие годы 

провел именно в «Ижстали» . Талантливой 

молодежью помогла «Северсталь» . Все 

было за то, чтобы «сталевары» преодолели 

наконец этот заколдованный кубковый 

барьер . но…

я был очень рад, когда у руля команды 

поставили Сергея егоровича абрамова . 

Этот человек – икона ижевского хоккея, 

его легенда . но, видно, не зря в народе 

существует поговорка про реку и вход в нее . 

на этом и прогорели…

но с приходом Разина меня вновь настиг 

приступ оптимизма . на следующий сезон .

Отдельного разговора заслуживает ледовый 

дворец Ижевска . Он видел живьем еще 

легендарную армейскую пятерку Фетисов 

– Касатонов, макаров – Ларионов – Крутов . 

но с тех пор минуло уже почти тридцать лет… 

И пусть сейчас арена выглядит лучше, чем 

на стыке веков, когда с потолка регулярно 

падали ошметки, новее она не становится . 

Ижевску очень нужен новый дворец! 

появление второго – тренировочного - катка 

рядом с основным – лишь полумера, которая 

помогла школе . но разговор о новой арене в 

Удмуртии пока даже не ведется…

- Конечно, наше выступление в сезоне оста-

вило неприятный осадок . потому что перед 

чемпионатом мы обещали болельщикам 

выйти в плей-офф . И я уже извинился перед 

ними за такой результат . мы с себя вины не 

снимаем . но, увы, наше место – объективно .

- Подозреваю, что на оптимистический лад 

перед сезоном вас подтолкнуло назначе-

ние опытного тренерского штаба Сергей 

абрамов – дмитрий Федин и возвращение 

в ижевск нескольких воспитанников, имев-

ших опыт борьбы за самые высокие места 

в ВХЛ. Что же пошло не так?

- перед сезоном я четко сказал: у нас хо-

роший состав, опытные наставники . Весь 

вопрос был в том, насколько тренеры смо-

гут раскрыть весь потенциал игроков, по-

строить из них команду . но, на мой взгляд, 

сделать это им так и не удалось . плюс наши 

воспитанники, на которых мы делали се-

рьезную ставку, обязаны были стать лиде-

рами, вести за собой команду . но не все с 

этой задачей справились . 

- но начала сезон команда очень прилично.

- И тут же раздались голоса, что команда 

очень рано вышла на пиковую форму и без 

провалов не обойдется . Те, кто это предска-

зывал, оказались правы . 

- По всей видимости, вы остались довольны 

сменой тренерского штаба, приглашени-

ем андрей разина на пост наставника. не 

жалеете, что не сделали этого раньше, ког-

да еще был шанс зацепиться за плей-офф?

- Очень жалею . но у нас была джентльмен-

ская договоренность со штабом абрамова, 

что мы не трогаем их до конца первого кру-

га . Даем шанс . Смотрим, будет ли команда 

в зоне плей-офф . Так как этого не случилось, 

нам пришлось расстаться . что же касается 

Разина, то от его работы осталось удовлет-

ворение . И не только у меня, но и людей, хо-

рошо разбирающихся в хоккее . Их мнение 

еще больше укрепило меня в чувстве, что 

мы все сделали правильно . Так что рассчи-

тываем на андрея Разина и в следующем 

сезоне .

- В прошедшем сезоне «ижсталь» финан-

сировалась по такому принципу: первую 

половину бюджета формировало оао 

«Мечел», а вторую – бюджет Удмуртии. Как 

будет дальше?

- Будем работать по тому же принципу . И в 

тех же объемах . мы очень аккуратно об-

ращаемся с бюджетом: осуществляем ло-

гистику, приобретения игроков… В общем, 

не сорим деньгами . но этих средств, счи-

таю, вполне достаточно, чтобы выходить в 

плей-офф . пусть и не на первых ролях, а, к 

примеру, с 10-16 позиций . а там уже можно 

проходить как минимум два раунда . Все это 

реально . мы вполне можем радовать бо-

лельщиков выступлением .

- Судя по всему, очень хорошую помощь в 

прошедшем сезоне «ижсталь» получила от 

«Северстали»?

- Так и есть . Хотя поначалу мы очень опеча-

лились, когда увидели, кого нам прислали 

из череповца . Казалось, этих ребят еще 

обкатывать и обкатывать . но по ходу сезона 

форварды Сергей Купцов, Денис Вихарев и 

Виталий попов стали настоящими лидера-

ми команды . Они очень помогли нам . И того 

же Купцова мы бы очень хотели увидеть у 

себя и в следующем году, но, боюсь, теперь 

он будет играть уже в КХЛ . но с «Северста-

лью», я надеюсь, мы продолжим работать . 

причин для расставания нет .

- Управляющий директор ВХЛ Герман Ско-

ропупов как-то отметил, что в ижевске один 

из худших дворцов в лиге…

- И в то же время, никаких претензий от ВХЛ 

к нам нет . потому что мы стараемся четко 

выполнять все требования лиги, не просим 

отсрочки . пусть даже и в ущерб бюджету . К 

примеру, система «Видео-гол» у нас теперь 

работает в HD-формате . В таком же фор-

мате мы сейчас показываем и Интернет-

трансляции матчей, хотя раньше они были 

совсем плохого качества . но сам дворец… 

Да, визуально он уже выглядит устаревшим . 

И, конечно, нам бы очень хотелось, чтобы 

его реконструировали .

- Подвижки к этому есть?

- есть вот такой прогноз . Сейчас идет рекон-

струкция ледового дворца в Глазове . И ходят 

слухи, что когда она закончится, начнут за-

ниматься нашей ареной .

ижСТаЛЬ Ижевск
некоммерческое партнерство «Хоккейный клуб «ижсталь»

исполнительный директор моисеев Сергей Валерьевич

Главный тренер Разин андрей Владимирович с 05 .12 .2013
абрамов Сергей егорович до 05 .12 .2013

Исполнительный директор «Ижстали» Сергей моисеев

Голы: андрей Иванов 12

Передачи: антон Кочуров 16

очки: антон Кочуров 26

штраф: Ильназ Загитов 45

+/- артем маслов +12

% отраженных бросков Сергей агеев 92.2

В плей-офф команда не учавствовала

Шведский защитник пол Эрикссон 

стал первым для «Ижстали» иностран-

цем из дальнего зарубежья . 22-летний 

швед провел за «сталеваров» 26 мат-

чей, в которых отметился 5 (1+4) очка-

ми . но по ходу сезона был освобож-

ден из команды…

«Ижсталь» - единственная команда, из 

тех, кто провел в ВХЛ уже четыре сезо-

на и которая ни разу не играла в плей-

офф . наилучший шанс у «сталеваров» 

был в первом чемпионате ВХЛ, когда 

они заняли в общей таблице лиги 16 

место . но тогда в плей-офф выходили 

по конференциям . а в своей – восточ-

ной – ижевская дружина стала только 

десятой .

К четвертой встрече сезона у врата-

рей «Ижстали» было на счету уже два 

«сухаря» - оба на счету александра 

пиманкина . но следующего пришлось 

ждать почти пять месяцев . Сергей аге-

ев отыграл на ноль только 20 февраля 

в Орске .

В этом сезоне у «Ижстали» была са-

мая легкая команда за последние 

7 лет . Средний вес игроков составил 

82 килограмма и 53 грамма .

ТоЛЬКо ФаКТЫ надо БЫЛо ранЬше ПриГЛашаТЬ раЗина
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профессиональный хоккейный клуб в 

закрытом городе – явление само по себе 

уникальное для России . потому что жизнь 

кипит за забором, а население Сарова 

всего 93 тысячи человек . С одной стороны, 

когда «все всех знают» - это хорошо . Город 

живет как одна большая семья, случайных 

личностей нет .

но когда «все всех знают» - это и плохо . В 

первую очередь для публичных личностей, к 

которым относятся хоккеисты . Куда бы ты ни 

пришел, тебя узнают . а ведь возраст у игроков 

такой, что кровь бурлит, в голове присутствуют 

мысли о девушках, хочется ходить в кафе и на 

дискотеки…

- я всегда знаю, кто из хоккеистов, где был, что 

там делал, что ел и пил, - рассказывал мне 

по ходу сезона Виктор Левашов . – есть даже 

заведения, в которые в определенное время 

игроков попросту не пустят . И это держит 

ребят в тонусе, дисциплинирует . Ведь они 

тоже знают, что я все знаю . Так и работаем .

У генерального директора ХК «Саров» 

вообще особое, ни с чем не сравнимое 

чувство юмора . чего только стоит его 

фраза о пропускном режиме города, с 

которым приходится сталкиваться всем без 

исключения командам ВХЛ, а ведь там играет 

много иностранцев…

- есть регламент, его нужно соблюдать и 

четко выполнять, если клубы это понимают, 

то проблем не возникает, - говорил Левашов . 

- Даже иностранные игроки спокойно 

заезжают после прохождения проверок . Они 

ж, в конце концов, спортсмены, а не шпионы .

- не верю, что ни разу не было случая, чтобы 

кто-то все-таки не смог заехать…

- Бывало, что приходилось оформлять 

документы в пожарном порядке, если клуб-

гость забывал подать на кого-то документы 

вовремя . но бывало, что и мы помочь не 

могли, если, например, человек забыл 

дома паспорт . В этом случае мы говорим 

соперникам: «ничего страшного, за забором 

в Дивеево есть гостиницы, люди поживут там, 

помолятся два дня . И поедут с командой 

играть дальше . В следующий раз будут 

внимательнее» .

Кстати, еще одна зарисовка из Сарова . 

Случайно стал свидетелем забавной сценки . 

Зимой к Левашову пришли девчушки от 12 

до 17 лет и потребовали организовать… 

секцию женского хоккея . Гендиректор тогда 

порядком обомлел, но обещал подумать .

Так что не удивляйтесь, если в ближайшее 

время в Сарове появится и женская команда . 

а виной тому – ребята в форме ХК «Саров», 

которые заразили хоккеем весь город . а 

ведь у этого вида спорта там серьезная 

конкуренция со стороны легкой атлетики и 

лыж, воспитавших мировых и олимпийских 

чемпионов и медалистов…

- естественно, мы недовольны этим сезоном . 

Когда хочется чего-то достичь, но при этом 

пролетаешь мимо плей-офф, никакого удо-

влетворения быть не может . но тут есть одна 

закономерность . В кубковый раунд мы выхо-

дим исключительно через раз – в нечетные 

годы . Тенденция, однако… И это значит, что 

на следующий год у нас все будет хорошо . 

- и все же, если серьезно. В чем причина 

неудачного выступления?

- Основная причина одна – весной мы поте-

ряли много игроков . Тех, кто выходил в плей-

офф весной 2013 года . У нас были некие 

финансовые проблемы, которые решились 

слишком поздно . Из тех же, кого подписали, 

не смогли создать коллектив, способный 

решать задачу по выходу в кубковый раунд .

- Тем не менее ваша команда боролась до 

последнего, отстала от зоны плей-офф со-

всем немного…

- Это наше кредо . Даже не попадая в плей-

офф, мы никого не отпускаем на льду, бьем-

ся до конца . И, думаю, к следующему се-

зону мы подойдем уже в другом состоянии 

– более подготовленными . И решим задачу 

по выходу в плей-офф . Благо и статистика на 

нашей стороне…

- но что дальше? Пока выход ХК «Саров» в 

плей-офф ограничивается только первым 

раундом…

- но задумки, как прервать эту тенденцию у 

нас есть . Ведь даже той же весной 2013 года 

мы уступили «Рубину» только чуть-чуть – 2-3 . 

немного не повезло .

- есть ли мысли менять тренерский штаб 

после неудачного выступления?

- нет, Игорь аверкин и его помощники нико-

лай Воеводин и евгений Бобарико остаются 

в клубе . Резких движений делать не будем . 

Специалисты уже провели весенние сборы 

и определились с теми, кто нам нужен, а кто 

- нет .

- Бюджет на следующий сезон останется 

в том же объеме или будет увеличиваться?

- нас в первую очередь интересует не уве-

личение бюджета, а выполнение обяза-

тельств  всех сторон . но если бюджет увели-

чится – значит хорошо, нет – будем работать 

так же .

- Год назад вы анонсировали строитель-

ство новой арены в Сарове. есть подвижки 

в этом вопросе?

- проект проходит экспертизу и, надеюсь, 

летом будет принят . после этого процесс 

пойдет . Вместимость арены планируется в 

1800 человек . Она тоже будет небольшая, 

но вместительнее, чем наш нынешний дво-

рец на 1200 зрителей .

- остались ли вы довольны в прошедшем 

сезоне взаимоотношениями с нижегород-

ским «Торпедо», которое, по логике, долж-

но помогать вам игроками?

- на этот вопрос я бы хотел ответить в свете 

будущего . В «Торпедо» поменялось руковод-

ство, в том числе и генеральный директор . 

Так что нас ждут новые отношения, которые, 

надеюсь, выйдут на новый уровень . Весной 

в Саров уже приезжал советник президен-

та клуба евгений Варламов, знакомился . 

Будем считать, что это перезагрузка отно-

шений . Губернатор нижегородской обла-

сти Валерий Шанцев дал команду, чтобы ХК 

«Саров» развивался и давал игроков для 

«Торпедо» .

- То есть в нижегородской области хотят вы-

строить такую же систему, как, к примеру, 

в Башкортостане.

- Скажу так: нам надо просто наладить 

работу . если сможем это сделать – будет 

отлично . но если руководители области об-

ратили на это внимание, значит, наши слова 

дошли до них, и путь решения будет найден .

- В прошедшем сезоне в ХК «Саров» про-

изошло нетривиальное событие – за ваш 

клуб сыграл экс-капитан сборной россии 

Петр Счастливый…

- И мы остались очень довольны петром . 

Игроки такого уровня, такого калибра дают 

особый микроклимат в команде, раздевал-

ке, на льду . помогают тренерам . Счастли-

вый -  это профессионал с большой буквы .

- давайте посмотрим глобально: ХК «Са-

ров» завершил пятилетку в Высшей лиге…

- И, считаю, это время прошло не зря . Когда 

мы только начинали играть среди профес-

сионалов, с кем нас только не путали – и с 

Серовым, и с Саратовом… никому назва-

ние «Саров» было неизвестно, зато все 

слышали об арзамасе-16 . Так наш город 

назывался в советское время . Теперь же о 

нас знают все любители хоккея в стране . 

получается, рассекретили город…

ХК СароВ Саров
некоммерческое партнерство «Хоккейный клуб «Саров»

Генеральный директор  Левашов Виктор александович

Председатель правления Крючков Владислав Борисович

Главный тренер аверкин Игорь Сергеевич с 12 .01 .2014
Воеводин николай анатольевич до 12 .01 .2014

Генеральный директор ХК «Саров» Виктор Левашов

Голы: павел Куражов 12

Передачи: Дмитрий Клопов 11

очки: Дмитрий Клопов 22

штраф: павел Куражов 57

+/- михаил Дыньков +10

% отраженных бросков никита Беспалов 93.3

В плей-офф команда не учавствовала

Игроком ХК «Саров» в прошедшем 

сезоне стал экс-капитан сборной 

России петр Счастливый . Он носил 

капитанскую литеру на чемпионате 

мира в москве в 2007 году . Заметим, 

что в ВХЛ петр практически придержи-

вался гроссмейстерского показателя 

– «очко за матч», и набрал 9 (4+5) бал-

лов в 10 играх .

еще одним нетривиальным игроком 

ХК «Саров» в сезоне стал двукратный 

обладатель «Братины» в составе «То-

роса» Сергей Сентюрин . но за пять 

проведенных матчей форвард так и не 

смог отметиться очками, зато получил 

катастрофичный показатель полезно-

сти «плюс-минус» - «-7»!

ХК «Саров» всего два раза за сезон 

участвовал в послематчевых буллит-

ных сериях - меньше всех (наряду 

с ХК «Рязань») в лиге . при этом оба 

раза команда из нижегородской об-

ласти праздновала победу . причем 

– внимание! – соперники так ни разу и 

вскрыли вратарей «Сарова» Дениса 

Короваева и никиту Беспалова в пяти 

попытках! Форварды же реализовали 

три попытки из пяти .

ТоЛЬКо ФаКТЫ раССеКреТиЛи Город
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С одной стороны, ХК «Рязань» сделал 

шаг вперед, ушел с последнего места 

в лиге, не проиграл, как год назад 40 

матчей чемпионата . но с другой - шажок 

этот получился уж слишком маленьким, 

не существенным . не вышло у команды 

совершить кавалерийский наскок и выйти 

в плей-офф, где рязанцы в последний раз 

были в сезоне 2010/11, закончив регулярный 

чемпионат пятнадцатыми . Это был первый 

сезон ВХЛ, и с тех пор минуло уже три года…

причина, как ясно из слов руководителя клуба, 

в том, что не нашли в игроках соратников . а 

вернее не нашли игроков-соратников . Этот 

пробел можно было бы ликвидировать, начни 

ХК «Рязань» комплектование вовремя, но не 

срослось . а с семью боевыми единицами 

на плей-офф замахиваться тяжело . Олег 

Курин ведь прямо сказал, остальные «хотели 

въехать туда на спинах этой великолепной 

семерки» .

И все-таки из этой семерки очень хочется 

отметить троих форвардов . 25-летний 

Башкиров который отыграл в Рязани четыре 

года, выдал свой лучший сезон и вошел в 

историю клуба . 30-летний Коротеев тоже 

прыгнул выше головы . От них не отставал 

и 26-летний поляков, еще два года назад 

игравший в первой лиге без особых 

перспектив . В ХК «Рязань» сколотили 

отличное первое звено, за ним бы потянуться 

остальным, но…

что же касается Курина, то ему в вину, 

пожалуй, можно поставить только очень 

слабую игру команды в большинстве . Рязанцы 

стали худшими в лиге по этому показателю . 

но, опять же, не тренер выходит на лед, и не 

он реализует лишнего . 

- Вы думаете, мы не работали над 

большинством? еще как работали! – уверяет 

Курин . – языки счесали, объясняя, что и 

как . но впору говорить о невыполнении 

тренерского задания . Говоришь, к примеру: 

при бросковой ситуации иди на пятачок и 

перекрывай обзор вратарю . но этого не 

любят делать и не идут! потому что знают, в 

следующий раз все равно выйдут они же . 

Больше выпускать некого…

Опять пришли к тому, о чем говорил Годес . 

может быть, именно поэтому максималист 

Башкиров прямо сказал, что «в этом сезоне 

на льду у ХК «Рязань» не было команды» . Курин 

с ним, правда, не согласился . но от этого уже 

не легче . Рязанцы уже три года не знают, что 

такое борьба за «Братину»…

- Удовлетворение от того, что в этом году не 

стали последними в лиге и поднялись чуть 

выше в таблице, у нас, конечно, есть . но 

совсем небольшое . потому что мы ждали 

другого результата . Очень хотели попасть 

в плей-офф . И нам очень надо было в этом 

сезоне там оказаться . но, увы… что поме-

шало? Травмы ведущих игроков, отношение 

хоккеистов, короткая скамейка запасных, 

которая не позволила построить в команде 

конкурентную среду .

- работой главного тренера олега Курина 
довольны?
- Да . В прошлом году мы обожглись с настав-

ником, и это было главной причиной прова-

ла . Теперь проблемы удалось избежать .

- Тем не менее сам он поставил команде 
оценку 3,75 по пятибалльной шкале, а себе 
только тройку. Согласитесь с этим?
- не на сто процентов . но это близко к ис-

тине . 

- но из этих оценок выходит, что Курин от-
работал хуже, чем команда.
- Дело в том, что он рассчитывал на хоккеи-

стов, доверял им . а они его подвели . Олег 

николаевич, когда подводил итоги сезона, 

сказал, что у нас было, по сути, только два 

звена . И он абсолютно прав . Остальные 

оказались уровня первой лиги . И есть ряд 

причин, почему это произошло . Основная - 

в прошлом году мы начали проводить селек-

цию только в мае . И большинство хороших 

игроков к этому времени уже были на кон-

трактах в других клубах . мы же подбирали 

тех, кто оказался не востребован конкурен-

тами .

- Входит ли в ряд причин, о которых вы ска-
зали, финансирование?
- Да . 

- Тем не менее начало 2014 года сложилось 
для ХК «рязань» неплохо, пошли победы, и 
появился шанс на плей-офф.
- И мы надеялись на то, что все-таки ока-

жемся в кубковой зоне . многие игроки тоже 

горели этой надеждой . но концовку мы все-

таки смазали . И основная причина, почему 

это произошло, лежит в плоскости контрак-

тов хоккеистов . потому что многие ребята 

после подписания соглашений ведут себя 

неадекватно . 

- В смысле?
- поставил человек в августе свою под-

пись под контрактом и понимает, что до 30 

апреля он может жить совершенно без про-

блем . никто с ним ничего не сделает . Разве 

что расторгнут соглашение, но при этом 

все равно выплатят компенсацию . В этом 

главная беда – люди успокаиваются, нет 

конкурентной среды, нет борьбы за место 

в составе . Откровенно говорю, все руково-

дители клубов стонут от этой ситуации . надо 

что-то делать с контрактами игроков .

- То есть у руководителей клубов нет рыча-
гов воздействия на хоккеистов?
- Именно . У нас и так была короткая ска-

мейка запасных . а как только в лиге за-

хлопнулось окно переходов, многие тут 

же перестали работать . Хотя кое-кто во-

обще проделал этот фокус еще в августе-

сентябре . мы пытались на них воздейство-

вать . но это все не то . надо в корне менять 

всю систему взаимоотношений с игроками . 

Сейчас же что получается: контракт можно 

расторгнуть только при условии компенса-

ции хоккеисту, но человек через два дня уже 

находится в другом клубе на тех же деньгах, 

а то и больше, да еще с компенсацией от 

нас в кармане . я уже, кстати, отправил в 

лигу свои предложения о том, как избавится 

от этой напасти . 

- Можете озвучить их основной лейтмотив?
- Там очень много моментов . Остановлюсь 

на самом основном . Должна быть введена 

некая система, когда тренерский штаб бу-

дет выставлять игрокам оценки за каждый 

матч, к примеру, по пятибалльной шкале . И 

если хоккеист в течение месяца работает 

на троечку, то следует уменьшение суммы 

его контракта . Это как вариант . но все эти 

движения, естественно, должны согласовы-

ваться с лигой и утверждаться ею .

То же, кстати, касается и нестабильных ре-

бят, тех, кто матч сыграл хорошо, а потом 

десять провалил . С ними тоже можно пере-

сматривать контракты . но при этом при со-

ответствующем отношении через какой-то 

период можно вернуться к первоначальной 

сумме . чтобы у людей была мотивация .

- а что с теми, кто работает на пятерки?
- если они выполняют тренерскую установ-

ку, выкладываются в матчах – то будут не-

прикасаемыми, В том смысле, что все кон-

трактные обязательства перед ним обязаны 

выполняться .

- и много у вас было таких в прошедшем 
сезоне? Тех, к которым претензий нет?
- человек 6-7 . Однозначно, форвард Руслан 

Башкиров . Защитник Владислав егин, пока 

не ушел в «автомобилист» . его коллега по 

амплуа Дмитрий мухин . нападающие па-

вел Воробьев, Денис Коротеев, александр 

поляков . Хотим продлить с ними контракты . 

посмотрим, получится или нет . потому что 

тот же Башкиров собирается ехать на про-

смотр в КХЛ .

ХК рЯЗанЬ Рязань
Государственное автономное учреждение  
рязанской области «Хоккейный клуб «рязань»

директор Годес Роман Дмитриевич

Главный тренер Курин Олег николаевич

Директор ХК «Рязань» Роман Годес

Голы: Руслан Башкиров 19

Передачи: Руслан Башкиров 27

очки: Руслан Башкиров 46

штраф: максим Галкин 86

+/- Дмитрий мухин +7

% отраженных бросков алексей Трифонов 90.2

В плей-офф команда не учавствовала

несмотря на 21-е место в таблице 

лучший бомбардир регулярного чем-

пионата 2013/14 играл как раз в ХК «Ря-

зань» . Это 25-летний форвард Руслан 

Башкиров . на его счету практически 

гроссмейстерский показатель «очко 

за матч» . В 48 играх Руслан набрал 46 

(19+27) очков . Кстати третьим в списке 

бомбардиров также стал представи-

тель ХК «Рязань» Денис Коротеев .

по итогам сезона Руслан Башкиров 

удостоился благодарности от мини-

стра молодежной политики, физиче-

ской культуры и спорта Рязанской 

области Татьяной пыжонковой . За ак-

тивную гражданскую позицию, боль-

шой личный вклад в развитие сферы 

физической культуры и спорта, реали-

зацию государственной молодежной 

политики на территории Рязанской об-

ласти .

на конец сезона в ХК «Рязань» не было 

ни одного уроженца Рязани . Зато 

оказалось 7 москвичей, 6 игроков из 

подмосковья, 3 ярославца, по 2 то-

льяттинца и петербуржца… И даже 

уроженец поселка егвекинот, что на 

чукотке, алексей Трифонов .

ТоЛЬКо ФаКТЫ надо ЧТо-То деЛаТЬ С КонТраКТаМи иГроКоВ



Ц
Ве

Та

64

Ч
еМ

П
и

о
н

а
Т

ЛидерЫ По СТаТиСТиЧеСКиМ ПоКаЗаТеЛЯМ

1 КРУГ 2 КРУГ
1

3

6

9

12

15

18

21

24
26

ГраФиК дВижениЯ КЛУБа По ТУраМ

местоочки

100

80

60

40

20

0

днеВниК

Говорить сейчас о прошлом «Кристалла», 
вспоминать того, кто в нем когда-то играл, 
начиная с того же Владимира мышкина, 
сейчас, наверное, бессмысленно . Да и 
нынешний сезон стал одним из таких же трех 
последних, когда команда финишировала 
в третьем десятке ВХЛ . а все потому, что 
прошлое-то у «Кристалла» есть, и его уже не 
вырубишь топором из летописи истории, а вот 
будущее - в очень серьезном тумане . Во всяком 
случае, оно таким было в конце апреля, когда 
я писал эти строки . И если к концу мая туман 
рассеялся – мой поздравления Саратову .
О прошлом я скажу лишь гипотетически . 
Очень жаль, что у «Кристалла» не сошлось с 
сохранением главного тренера андрея Разина 
после сезона 2012/13 . Было бы любопытно 
понаблюдать, как он самостоятельно 
подготовит команду к чемпионату, как пройдет 
с ней всю дистанцию . Ведь что в Саратове 
в 2013-м, что в Ижевске в 2014-м, команды 
при его появлении расцветали . Вот только 

приходил он туда очень поздно, и о плей-офф 

к тому моменту в клубах уже не думали . ну да 

ладно, даст бог, мы увидим эту работу Разина 

в следующем сезоне . а теперь надо все же 

вернуться к настоящему .

есть ли шансы, что «Кристалл» все-таки найдет 

спонсоров?

- 22 апреля у нас было достаточно большое 

совещание с потенциальными спонсорами 

– так называемым клубом миллиардеров 

при торгово-промышленной палате 

Саратовской области, - рассказал Силкин . - 

по итогам совещания принята определенная 

резолюция . В нынешней экономической 

ситуации тяжело найти спонсора, но мы, тем 

не менее, не опускаем рук, ищем .

- Сколько процентов дадите на то, что 
«Кристалл» останется в ВХЛ в следующем 
сезоне?
- мне даже в страшном сне не снится, что 

мы не будем играть в ВХЛ . а проценты… на 

сегодняшний день (конец апреля) достаточно 

мало шансов, что мы останемся . а завтра-

послезавтра, может быть, над нами засветит 

солнце, все расцветет, и найдется человек, ну, 

или конгломерат из трех-четырех спонсоров, 

который скажет: «Давайте я буду помогать 

«Кристаллу», давайте буду спонсировать 

хоккей, потому что это клуб с богатой 

историей» . Ведь наша команда создана в 1946 

года, через два года у нас семидесятилетие . 

мы выжили в 1990-е годы, после дефолта, 

всегда выступали, всегда играли . пусть 

даже одной клюшкой на всех! Так что мы с 

оптимизмом смотрим в будущее .

- Трудно назвать этот сезон удачным . У нас в 
последние годы только неудачные и получа-
ются . Опустились на одну ступеньку ниже, 
чем год назад . а ведь как все хорошо начи-
налось… неплохо сыграли в предсезонных 
турнирах, неплохо стартовали . Даже после 
первого матча находились на первом месте 
в турнирной таблице . но потом все встало 
на свои места . Да и финансовые трудности 
дали о себе знать .
- Сезон 2012/13 «Кристалл» заканчивал под 
руководством андрея разина. и команда в 
тот момент выглядела очень прилично. По-
чему же летом решились на смену настав-
ника и новым главным тренером назначили 
Виктора Богатырева?
- по андрею Владимировичу у нас были 
определенные вопросы . Конечно, он силь-
ный тренер, хороший специалист . но, к со-
жалению, мы с ним не договорились, не до-
стигли консенсуса .
- остались ли вы довольны работой Бога-
тырева?
- Конечно! Виктор Васильевич – достаточно 
серьезный специалист, хорошего уровня . 

нас все полностью устраивало в его ра-
боте . если бы перед новым годом у нас не 
произошла такая ситуация с финансами, 
то, думаю, мы и дальше плодотворно ра-
ботали бы с Богатыревым . а провалились 
по финансам мы достаточно серьезно . но 
у нас каждый год в ноябре-декабре возни-
кают проблемы с ними . К январю-февралю 
пытались выправиться…
- Под финансовыми трудностями вы пони-
маете то, что игрокам перестает выплачи-
ваться заработная плата?
- Да . Возникает ситуация, что у нас не хвата-
ет бюджета .
- а как вы отнеслись к тому, что еще до 
окончания финала плей-офф Богатырев 
подписал контракт с «Бураном»?
- У нас с ним была договоренность, что если 
у «Кристалла» возникнут какие-то финан-
совые сложности, а неурядицы с деньгами 
будут продолжаться, то мы не будем ему 
препятствовать в трудоустройстве в другой 
клуб, не будем портить ему карьеру, дер-
жаться за него . Хотя у Богатырева еще был 
год действующего контракта . но у нас, как 
вы знаете, возникла неопределенность в бу-
дущем . И мы пошли ему навстречу .
- дворец в Саратове считается одним из 
худших в ВХЛ. Сильно достается от лиги за 
него?
- Думаю, что от лиги нам достается не боль-
ше, чем другим . Ведь все достаточно отно-
сительно, и все дворцы в ВХЛ примерно оди-
наковые . Да, у нас есть несколько слабых 
позиций: нет хорошей площадки, стекол, 
соответствующих уровню . но лига всегда 
идет нам навстречу . Она вообще диффе-
ренцировано относится ко многим клубам, 
в том числе и к «Кристаллу» . Так что особых 
претензий к нам нет .
- Я так понимаю, что все эти сложности 
связаны с тем, что дворец не принадлежит 
клубу?
- Совершенно верно . поэтому нам прихо-
дится искать общий язык с руководством 
арены, приходится строить отношения . 

Дворец – это ГУп, поэтому он получает суб-
сидии из областного бюджета . но кроме 
этого, ему еще надо зарабатывать деньги 
самому . поэтому приходится искать с аре-
ной компромиссы . но ее руководство, к 
счастью, понимает, что самое важное для 
дворца – это хоккей . матчи и тренировки ко-
манды ВХЛ, матчи мХЛ . но «затык» все рав-
но есть: например, у лиги возникли претен-
зии к нам, но мы не можем переадресовать 
их арене, потому что у нас с ней действует 
всего лишь договор аренды .
- Какая-то определенность с будущим у вас 
уже есть?
- Губернатор Саратовской области активно 
занимается этим вопросом, ищет спонсо-
ров . потому что областной бюджет тащить 
на себе такое тяжелое бремя уже не в со-
стоянии . Судите сами: у нас десять команд 
играет в профессиональных лигах – футбол, 
хоккей, волейбол, баскетбол, гандбол… И 
все сидят на областном бюджете . Это не-
допустимая ситуация . поэтому ищем спон-
соров, чтобы восполнить дыру в бюджете, 
которая появилась в связи с сокращением 
финансирования .
- Болельщики не бросили вас в трудную 
минуту: поддерживали в сезоне, пытались 
помочь после него?
- нашим болельщикам огромное спасибо! 
Когда нам стало трудно, они консолиди-
ровались, прекратили все междоусобные 
войны . Ведь какой он – обычный болельщик? 
Это такой тип человека, который рядом с ко-
мандой, когда она выигрывает . но как только 
начинаются неудачи – от него сразу несет-
ся критика, пусть и справедливая в 90% слу-
чаев . но саратовский болельщик – интелли-
гентен, никогда резко не критикует и всегда 
находится рядом с командой . Среди наших 
фанатов даже есть группа образованных 
интеллигентных людей, которых мы пускаем 
в раздевалку на знаковые собрания . чтобы 
поприсутствовали, послушали, прониклись 
ситуацией, которой живет команда .

КриСТаЛЛ Саратов
региональная общественная организация «Саратовская 
областная федерация хоккея» Хоккейный клуб «Кристалл»

Президент Синицын Виктор александрович

Председатетель Силкин александр Геннадьевич

Главный тренер Богатырев Виктор Васильевич

ФинанСоВЫе ТрУдноСТи даЛи о СеБе ЗнаТЬ

председатель «Кристалла» александр Силкин

Голы: артем Гарифулин 14

Передачи: Илья Карлин 13

очки: артем Гарифулин 25

штраф: арсений Бондарев 72

+/- Роман Быков +2

% отраженных бросков Денис перетягин 90.2

В плей-офф команда не учавствовала

Три года подряд «Кристалл» закан-

чивает чемпионат ниже двадцатого 

места . В сезоне 2011/12 он занял 23-е 

место, в прошлом году – 21-е, а теперь 

оказался 22-м . Любопытно, что стати-

стические показатели прошлого сезо-

на и нынешнего очень схожи – 60 очков 

против 59, 120 забитых голов против 

119, 154 пропущенных гола против 149 .

Форвард артем Гарифуллин стал луч-

шим бомбардиром «Кристалла» в 

сезоне . на его счету 25 (14+11) очков 

в 50 матчах . Вот только при своих ата-

кующих талантах игрок оказался… 

худшим в команде по показателю по-

лезности «плюс-минус» . Он у артема 

составил «-14» .

Один из игроков, задействованных 

«Кристаллом» в сезоне, все-таки до-

брался до финала . правда, Кубка 

Харламова . Это вратарь Владимир 

Крамарь . За Саратов он играл в 

сентябре-октябре и вышел на лед все-

го четыре раза . причем полных матчей 

на его счету всего два . И в них одер-

жана одна победа по буллитам . прав-

да, в финале за «Красную армию» он 

так и не сыграл, так как до этого сло-

мал ногу, но приложил немало усилий, 

чтобы команда туда попала .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
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До нынешнего года ХК «Липецк» был этаким 
зверем, о котором все слышали, но никто 
не видел . Клуб был полноправным членом 
ВХЛ, но не играл в лиге . И вот – свершилось! 
ХК «Липецк» не просто вернулся к родным 
берегам, но и сделал это с хорошими 
новостями – в 2016 году (осталось-то всего 
два года!) у ВХЛ появится еще одна новенькая 
современная арена! Более того, в Липецкой 
области вовсю гремит хоккейный бум . И 
дело не только, а вернее, не столько в том, 
что главная команда региона вернулась в 
большой хоккей . Бум начался еще 2,5-3 года 
назад, когда глава области Олег Королев 
заявил о массовом строительстве ледовых 
катков . В 2013 году стали арену в Усмани, 
в 2014-м – в ельце . Вот-вот доведут до ума 
дворец в Задонске . плюс в планах есть 
строительство катков в Тербунах и Данкове . 
неплохо, согласитесь!
- мы при этом понимаем, что для хоккеистов 
нужны не только катки, но и бассейны, 

футбольные поля для качественной 
подготовки, - рассказывает Тучков, который 
помимо руководства ХК «Липецк», является 
еще и главой хоккейной федерации области . 
- Так что слова у нас с делом не расходятся .
а появление ХК «Липецк» в ВХЛ – лишь вершина 
айсберга по развитию хоккея в регионе . 
чтобы малышне, которая решила надеть на 
себя коньки и хоккейную амуницию, было 
куда стремиться . И перед таким подходом 
остается только снять шляпу .
но не только дворец привнесли липчане в 
ВХЛ . Вместе с их появлением в лиге стало на 
одно классическое дерби больше . Теперь 
любители эстетики будут с удовольствием 
следить за разборками черноземья – 
«Буран» из Воронежа против ХК «Липецк» . И 
пусть в этом сезоне команды оказались в 
разных весовых категориях, если судить по 
таблице, но в сшибках между собой это не 
имело никакого значения . причем липчане 
оба матча у воронежцев выиграли – 5:3 дома 
и 3:2 в гостях! что же будет, когда ХК «Липецк» 
обретет серьезную силу и подобно «Бурану» 
будет бороться за высокие места?
Именно с этим непримиримым для регионов 
соперничеством и связаны не самые 
нелицеприятные слова, которые полетели из 
Липецка вслед ушедшему в Воронеж евгению 
Штайгеру . Как так, рассудили липчане, 
человек ушел в стан злейшего врага? Это же 
все равно, что поменять «Спартак» на ЦСКа, 
или наоборот .
В общем, то ли еще будет? а новый дворец 
в Липецке мы уже сейчас с нетерпением 
ждем .

- мы испытываем огромный позитив от того, 

что ХК «Липецк» снова полноправный участ-

ник ВХЛ . Этот сезон стал для нас перелом-

ным, мы приобрели очень серьезный опыт . 

И теперь опускаться ниже в иерархии рос-

сийского хоккея нам никак нельзя . Так что 

есть желание закрепиться в ВХЛ, которая 

стала для нас новым этапом после РХЛ . Там 

ХК «Липецк» выступал в сезоне 2012/13 . Уро-

вень этих лиг совершенно несопоставим 

– в ВХЛ хоккей на порядок серьезнее . а гео-

графия! . . Кого только нет в нашей лиге: и Си-

бирь, и Урал, и центральная часть России, 

и северо-запад, и юг . потрясающе! Всех 

объединяет одно – серьезное желание раз-

вивать хоккей .

- Тем не менее, возможно, сначала вам было 

не до позитива. Комплектоваться перед се-

зоном пришлось в цейтноте?

- еще в каком! Ведь когда мы получили раз-

решение выступать в ВХЛ, мы уже опоздали с 

комплектованием . на дворе был май месяц . 

поэтому основным костяком стали ребята, 

игравшие у нас еще в РХЛ . плюс взяли тех, 

кого смогли найти . И многие проявили себя 

неплохо, поэтому нам удалось избежать 

большой текучки кадров . а команда получи-

лась довольно интересная и мальчиком для 

битья в лиге не была . но стабильности нам 

явно не хватало – после побед над лидерами 

мог последовать провал в матче с прямыми 

конкурентами . что ж, это лишний повод для 

размышлений для нашего тренерского шта-

ба .

- начали вы так, что впору было кричать «Ка-

раул!» - четыре поражения в четырех встре-

чах…

- я сразу сказал нашему тренерскому шта-

бу, что на старте чемпионата мы проиграем 

матчей семь . Специалисты на меня даже 

немного обиделись . может, потому и оста-

новили эту серию на пятом матче . а если се-

рьезно, то я подозревал, что начало для нас 

получится очень сложным . прежде всего из-

за психологической неустойчивости – ведь 

для многих эти матчи в ВХЛ стали первыми в 

жизни на таком уровне . а тут в соперниках 

сразу «Кубань», «Лада», «ариада»…

- остались ли вы довольны работой гене-

рального менеджера клуба евгения Лапи-

на?

- ему нельзя предъявлять серьезных претен-

зий, потому что евгений был ограничен рам-

ками – и по стоимости игроков, которых мы 

могли себе позволить, и по наличию хоккеи-

стов на рынке агентов . Так что мы получили то, 

что смогли .

- но не всех уберегли. Почему один из ваших 

лидеров, человек, имеющий огромный опыт 

игры в ВХЛ, защитник евгений штайгер в де-

кабре ушел в «Буран» - в стан главного для 

ХК «Липецк» соперника в лиге?

- У меня был с ним разговор перед отъездом . 

И я лишний раз убедился, что евгений уже 

устал от хоккея, от борьбы . У него было лишь 

одно желание – улучшить материальное по-

ложение . но препятствовать ему не стои-

ло, потому что если человек внутренне уже 

принял решение, то вряд ли был бы полезен 

команде в дальнейшем . Одними из его слов 

были такие: «Хочу выиграть что-нибудь в этом 

сезоне, потому что с ХК «Липецк» это не полу-

чится» . но я ему сразу сказал, что и «Буран» в 

этом году ничего не выиграет .

- евгений Лапин сказал по поводу штайгера 

любопытную фразу: «Чтобы использовать ев-

гения на 100 процентов, нам надо было при-

обретать еще четырех игроков его уровня».

- не соглашусь с Лапиным, хотя теоретически 

он прав . но на практике очень многое зави-

сит от характера игрока . если приходишь на 

обговоренные условия, надо вести команду 

за собой до конца и быть лидером . Даже не-

смотря на то, что рядом не оказывается игро-

ков твоего уровня . но многие вместо этого 

гонятся за длинным рублем . Это серьезная 

проблема, вопрос, над которым надо заду-

маться профессионалам . чтобы изучить воз-

можность для изменения к лучшему .

- Как обстоят дела со строительством вашей 

новой арены?

- Все отлично . Ждали теплой погоды, чтобы 

начать укладывать железобетонную плиту . 

Зимние условия не позволяли этого сделать, 

потому что грунт был промерзший . Кое-где 

мы уже вышли на уровень конструкции под-

вальных стен . а к концу года планируем дой-

ти до каркаса зданий . Так что работа идет 

полным ходом .

- Какова будет вместимость ледовой 

арены?

- 6500 посадочных мест . но весь комплекс, 

куда войдут еще зал игровых видов спорта, 

плавательный бассейн и тренировочный 

хоккейный каток, сможет одновременно 

вместить порядка 15 тысяч человек .

- и когда на жителей Липецка упадет такое 

счастье?

- мы планируем, что к концу 2016 года . То есть 

сезон 2016/17 хотим провести уже там .

ХК ЛиПеЦК Липецк
некоммерческое партнерство 
 «Хоккейный клуб Липецк»

Президент Тучков Владимир Васильевич

Главный тренер Олейник Валерий андреевич

СраЗУ СКаЗаЛ ТренераМ,  
ЧТо на СТарТе ПроиГраеМ МаТЧеЙ СеМЬ

президент ХК «Липецк» Владимир Тучков

Голы: андрей Воронков 15

Передачи: Кирилл Брикун 21

очки: андрей Воронков 28

штраф: александр Фроленков 90

+/- евгений Штайгер +8

% отраженных бросков максим проничев 90.0

В плей-офф команда не учавствовала

можно смело утверждать, что форма 

ХК «Липецк» образца сезона 2013/14 

стала самой колоритной в ВХЛ . по-

тому что в ней совместили красный 

и желтый цвета, которые редко ис-

пользуют вместе профессиональные 

спортивные клубы . Значит, команда 

была узнаваема для болельщиков из 

других городов . И теперь ее точно ни 

с кем не перепутают .

ХК «Липецк» шесть раз за сезон уча-

ствовал в буллитных сериях . но лишь 

один раз смог победить . что, впро-

чем, неудивительно при ужасающей 

реализации бросков – цели достигли 

всего 2 из 19 .

ни один из вратарей ХК «Липецк» так 

и не смог преодолеть гроссмейстер-

ский рубеж в одном из ключевых пока-

зателей игры голкиперов – проценте 

отраженных бросков . Таковым счита-

ется 90 % . его показал максим прони-

чев . а вот павел Сучков (89,7 %) и антон 

Кислицын (89,1) и до него не дотянули .

Защитник ХК «Липецк» антон Данилов 

стал худшим игроком лиги с учетом 

игроков обороны и форвардов по по-

казателю полезности «+/-» - его ре-

зультат «-19» .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
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В нынешнем сезоне «Спутник» оказался 

заложником своего успеха 2013 года . а ведь 

он относится к той когорте команд, которым 

для достижения приличных результатов надо 

каждый день, в каждом матче выжимать 

из себя максимум . И даже если у кого-

то в таком коллективе в голове появляется 

головокружение от успехов, ничего хорошего 

не жди . а тут, по мнению александра 

Смелика, по течению поплыли все, включая 

главного тренера .

Конечно, в какой-то степени Фетисова можно 

понять . Он очень долго пытался доказать 

руководству «Спутника», что готов работать 

на благо клуба долго и плодотворно . 

пусть и является молодым, начинающим 

специалистом . но его то назначали главным 

тренером, то снова убирали . И так два 

раза . Шутка ли, алексей Дмитриевич был 

наставником тагильчан во всех четырех 

сезонах после образования ВХЛ, но лишь 

один отработал полностью . Тот самый – 

2012/13, самый успешный . Конечно, после 

такого у любого могла начаться эйфория . 

но, повторюсь, «Спутник» - тот клуб, которому 

нужно доказывать свое право быть в 

лидерах чемпионата каждый день и час . 

но в состоянии эйфории Фетисов об этом 

постулате просто забыл . И случится ли теперь 

когда-нибудь его третье назначение на пост 

главного тренера клуба – большой вопрос…

Безусловно, сказался на выступлении 

«Спутника» и уход лидеров . александр 

Смелик не стал называть их фамилий . но, 

судя по всему, он имел в виду вратаря Сергея 

Огурешникова, ушедшего в «ариаду», 

форвардов Сергея Грибанова (ушел в 

«Ижсталь»), Дмитрия Трусова (ушел в «Рубин») 

и антона Зимина (ушел в «Торос») . Заметим, 

что лишь у Зимина сезон с точки зрения 

личной статистики сложился более-менее 

удачно . Остальные же наверняка много раз 

пожалели, что стали искать добра от добра . 

Хотя и тут причина на поверхности – каждый 

игрок мечтает о хорошей зарплате, особенно 

после удачного сезона . И «Спутник» при 

скромном бюджете вряд ли мог предложить 

хоккеистам те условия, которые им дали в 

других командах .

И все же, перспектива на будущее у 

клуба неплохая . потому что при таком 

руководителе,  всегда рубящем правду-матку, 

два провальных сезона подряд выглядят 

чем-то фантастическим . Более того, теперь 

Смелик на собственном опыте на всю жизнь 

усвоил урок, как удержать команду на плаву 

после удачного чемпионата . И в подобной 

ситуации наверняка вспомнит о ежовых 

рукавицах и не допустит провала . а уж если 

спонсоры действительно увеличат бюджет, то 

клуб вполне может стать одним из фаворитов 

ВХЛ . если уж при скромном бюджете взлетали 

высоко, будет странно, если не поставят 

успехи на поток при серьезных деньгах .

- мы остались очень не довольны прошед-

шим сезоном . И причин, почему случился 

этот провал, как минимум две . Во-первых, 

в прошлое межсезонье мы, к сожалению, 

потеряли трех-четырех ведущих игроков . 

причем они были лидерами не только в 

игре, но и в раздевалке . могли что-то ска-

зать партнерам, потребовать, возмутить-

ся . В общем, это были заводилы команды . 

Летом их места вроде бы заняли другие, 

но… Это были люди другого калибра, ниже 

классом . Серая масса…

Второй же причиной стало наше прошло-

годнее приличное выступление в чем-

пионате, когда мы заняли шестое место в 

«регулярке» и по итогам плей-офф . У всех, 

начиная с главного тренера алексея Фети-

сова и заканчивая последним игроком, на 

этом фоне началась эйфория .

- У всех проявилась звездная болезнь?

- Да, и не на чуть-чуть, а сильно! Очень 

долго плавали мыслями в тех успехах! 

И длилось это до середины сезона, пока 

не стало ясно, что проваливаемся . потом 

пытались наверстать, но время уже ушло . 

Даже смена тренера, когда мы поставили 

во главе команды бывшего помощника Фе-

тисова александра челушкина, ничего не 

дала . не смогли собраться, потому что и 

подготовка была не такая, какая необходи-

ма, да и настрой тоже .

- но все же всплеск у «Спутника» был…

- Да, перед новым годом, когда выиграли 

пять матчей подряд . но потом… Был у нас 

хороший защитник Илья антоновский, кото-

рый стал лидером, набирал много очков . 

его нам дал «автомобилист» . но в середи-

не января парня забрали и отдали в Кара-

ганду . Вот такой маленький штришок…

- В межсезонье будете серьезно менять 

состав. на сколько процентов?

- на 40-50 процентов .

- на выход пойдут те, кто не доказал свою 

необходимость?

- Эти люди, более того, не просто не дока-

зали, а вообще испортили сезон: и коман-

де, и себе, и клубу, и городу .

- Был ли шанс у александра Челушкина 

избавиться от приставки и.о.?

- нет . мы сразу решили, что главным трене-

ром в «Спутнике» он не будет . поэтому, как 

только закончили сезон, сразу активно за-

нялись поисками нового наставника . Се-

рьезно прорабатывали вопрос и ограни-

чили круг кандидатов 6-7 специалистами . 

И выбрали из них евгения Галкина .

- Чем еще вам запомнится сезон?

- Уровень команд очень сильно подрав-

нялся . Все укрепились, почувствовали 

серьезность лиги . многие руководители 

клубов стали к ней по-другому относить-

ся . Это, кстати, на нас и сказалось: вроде 

должны были быть в плей-офф, но и из-за 

фактора всеобщего укрепления сезон не 

получился .

- Кого из соперников можете отметить?

- Сначала с положительной точки зрения . 

В гладком чемпионате небольшим откры-

тием для меня стал ТХК . Восьмое место 

для тверской команды – это очень здоро-

во . Ведь там собраны далеко не великие 

игроки . но все вместе: желание руковод-

ства области, работа тренерского соста-

ва и понимание задач ребятами сделали 

свое дело . не ожидал, что они так высоко 

прыгнут . еще удивил «молот-прикамье», 

став вторым . я думал, максимум влезет в 

пятерку-семерку .

что касается отрицательного… Очень 

обидно за Курган и «моряков», которые 

оказались ниже нас в таблице . но ведь в 

том же Кургане, точно знаю, очень серьез-

ное отношение к хоккею . поэтому и непо-

нятно, почему так случилось . 

- на следующий сезон у вас одна задача 

– реабилитироваться перед болельщика-

ми?

- есть такая мечта… Сейчас и наши главные 

спонсоры заволновались, хотят кое-что ме-

нять .

- В какую сторону?

- В том числе и в положительную . Думают 

усилить руководство клуба, увеличить бюд-

жет . Ведь не секрет, что у нас он очень ма-

ленький .

- То есть теперь нам ждать «Спутник» сре-

ди фаворитов?

- Хотелось бы . но утверждать не буду . пока 

находимся на перепутье . И ясность долж-

на наступить позже .

СПУТниК нижний Тагил
общественная организация «Спортивный клуб «Спутник»

Председатель правления Смелик александр Сергеевич

Главный тренер челушкин александр николаевич с 30 .10 .2013
Фетисов алексей Дмитриевич до 29 .10 .2013

Тренер и иГроКи ПреБЫВаЛи  
В СоСТоЯнии ЭЙФории оТ УСПеХа 2013 Года

председатель правления «Спутника» александр Смелик

Голы: Валентин артамонов 11

Передачи: егор Рожков 12

очки: егор Рожков 20

штраф: яков Ищенко 44

+/- александр Богданов +4

% отраженных бросков александр Хомутов 91.8

В плей-офф команда не учавствовала

Экс-наставник «Спутника» алексей Фе-

тисов за четыре года существования 

ВХЛ дважды назначался главным тре-

нером команды и дважды был уволен, 

причем приложил руку к каждому из 

сезонов . За это время он провел всего 

один полный чемпионат – 2012/13 . Лю-

бопытно, что критическим месяцем для 

Фетисова оказался октябрь . 16 октября 

2010 года он впервые возглавил коман-

ду . 6 октября 2011 был в первый раз уво-

лен, 28 октября 2013 года его уволили 

во второй раз .

Форвард егор Рахимуллин, пока не 

ушел в ХК «Саров», был одним из луч-

ших в лиге по проценту реализованных 

бросков по воротам (только с учетом 

игроков, проведших более 20 матчей в 

регулярке) . В среднем он забивал гол 

после каждых четырех попыток .

Форвард «Спутника» егор Рожков за 

четыре сезона после создания ВХЛ 

не пропустил ни одного матча! Все это 

время он играл в нижнем Тагиле и от 

звонка до звонца проводил и регуляр-

ный чемпионат, и плей-офф . К нынеш-

нему моменту на счету Рожкова за этот 

промежуток: 230 матчей без остановки, 

127 (58+69) очков и 156 минут штрафа .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
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не воспринимайте как намек . просто 

констатация факта: результат у ХК ВмФ, а 

ныне «ВмФ-Карелии» пропал, как только 

«моряки» перебрались в Кондопогу . Ведь 

переезжала туда команда в ранге если и не 

лидера, то середняка ВХЛ . а в нынешнем году 

показала свой худший результат за все время 

выступления .

В принципе, резкое понижение в таблице в 

прошлом году, лежит на поверхности . О том, 

почему оно случилось, рассказал недавно 

форвард Сергея Коростин .

- В первое время после переезда все были 

крайне недовольны: у многих в питере был 

устроенный быт, у некоторых – жены и дети, 

- говорил Коростин . - Слухи о возможном 

переезде ходили задолго до него самого, 

но всерьез в это мало кто верил . но после 

одной из поездок нам рассказали, что клуб 

переезжает в Кондопогу . У многих была какая-

то паника . но сейчас у меня есть чувство, 

что после поездок я приезжаю домой . а 

некоторые девушки и жены бросили все и 

приехали сюда вместе со спортсменами . 

Интересно, что про все это думает Точицкий?

- я не только читал это интервью, но и 

непосредственно участвовал в процессе, 

- вспоминает андрей Валерьянович . – 

поэтому прекрасно понимаю состояние 

ребят . Ведь команда создавалась в Санкт-

петербурге, и большинство ребят в ней были 

местные . но есть очень важный момент, 

и игроки в разговорах это признавали: 

профессиональная составляющая хоккея 

в хорошем смысле слова космополитична . 

профессиональный хоккеист, тренер, 

менеджер живет там, где у него работа . И 

бывает, что местоположение меняется . Такая 

уж жизнь . И, безусловно, любой переезд 

вызывает эмоции . Их можно назвать шоком, 

стрессом, да чем угодно . понятно же, что это 

не рядовой факт - взяли переехали, как дорогу 

перешли . Да, это было событие, которое 

все переработали . Когда мы назначили 

михаила Кравца главным тренером, провели 

собрание и побеседовали с каждым 

игроком . Все хоккеисты отвечали, что жены, 

подруги уже приехали в Кондопогу . И по 

этому моменту у них больше не осталось 

вопросов . Все прижились, адаптировались 

и готовы работать . И самое главное, все 

понимают, что они могут и должны показывать 

другой результат .

- Командный результат «ВмФ-Карелии» в 

этом сезоне, безусловно, не может нас удо-

влетворить . Это очевидный факт .

- а функция подготовки игроков для СКа?

- Здесь все гораздо лучше . не секрет, что 

создание «ВмФ-Карелии» и ее жизнедея-

тельность обусловлена двумя задачами 

– турнирным результатом и, что более важ-

но, подготовкой резерва для СКа . И с этой 

функцией команда в целом справляется 

успешно . Идет постоянный приток игроков 

в состав армейцев: они набираются опыта 

в ВХЛ, совершенствуют свое мастерство и 

затем выступают за главную команду Санкт-

петербурга . В нынешнем году в этом аспек-

те я, прежде всего, отметил бы вратаря 

Дмитрия Шикина и форварда александра 

Барабанова . есть и другие . Да и молодежь 

проходит обкатку во взрослом хоккее, по-

сле чего успешно играет в мХЛ и приносит 

результат .

- Судя по всему, вы особо не огорчаетесь, 

если игроки из «ВМФ-Карелии» находят ра-

боту и в других клубах КХЛ? В нынешнем 

году, к примеру, в «адмирале» заиграл вра-

тарь евгений иванников.

- мы не огорчаемся и не радуемся . Это лиш-

нее подтверждение того, что команда дей-

ствительно работает . И дает результат . мож-

но лишь с сожалением говорить, что мы не 

имеем возможности переварить всех ребят 

в клубной системе, не можем дать всем воз-

можность выступать за первую команду . но, 

безусловно, отчасти отрадно, что они вос-

требованы в других клубах КХЛ . посмотрим, 

как сложится жизнь . Возможно, эти ребята 

еще смогут вернуться к родным пенатам . 

- Экс-наставник «ВМФ-Карелии» анатолий 

Семенов отметил, что очень непросто ру-

ководить командой при такой текучке игро-

ков внутри системы. Вы согласны с этим 

утверждением?

- Да, это справедливые суждения . но в этом 

есть определенная специфика нашей клуб-

ной системы . Внутри нее идет довольно се-

рьезная ротация, это данность . понятно, что 

мы будем стараться совершенствоваться, 

чтобы доставлять тренерам меньше диском-

форта . чтобы нивелировать безусловное 

влияние этой ротации на командный резуль-

тат . Ведь эту функцию «ВмФ-Карелия» тоже 

должна выполнять .

- остались ли вы довольны работой Семе-

нова, ведь его уже заменил Михаил Кравец?

- анатолий анатольевич более двух сезонов 

отработал в «ВмФ-Карелии», а до этого тру-

дился в системе клуба – в команде мХЛ «Се-

ребряные львы» . Он развивался, приносил 

пользу . Именно поэтому, когда мы проща-

лись с ним, сказали теплые слова . За его ра-

боту, за вклад в развитие нашей молодежи .

- Поговорим о Кондопоге. «Конфетно-

букетный период» взаимоотношения горо-

да и команды остался позади. Как теперь 

принимают «моряков» в Карелии, стали ли 

они родными для местных болельщиков?

- Этот сезон качественно отличается от 

предыдущего . Ведь тогда мы оказались в 

городе уже по ходу чемпионата . И стол-

кнулись с очень серьезными сложностя-

ми, связанными с налаживанием учебно-

тренировочного процесса . надо было 

внедрить все стандарты его организации 

на новой территории, новой площадке . 

преодолевали мы и бытовые вопросы . И 

весь сезон прошел под эгидой становления 

команды на новом месте . Безусловно, мест-

ным жителям хоккей пришелся в диковинку, 

им было интересно, потому и присутствовал 

здоровый ажиотаж .

что же касается нынешнего сезона, то он 

стал более взвешенно-рациональным . У 

нас были решены все проблемы с точки зре-

ния организации качественного и правиль-

ного учебно-тренировочного процесса . 

Был решен вопрос по всей сопутствующей 

инфрастуктуре . не было ни одного нарека-

ния ни от тренеров, ни от игроков, ни от пер-

сонала, что их что-то не устраивает в плане 

быта . Все было отлажено . но сказать, что ко-

манда стала родной для региона и города 

пока преждевременно . потому что зритель-

ский интерес напрямую зависит от резуль-

тата и содержания игры команды . а они еще 

требуют улучшения и выведения на должный 

уровень . Хотя бы для начала тот, который ко-

манда показывала до переезда . Будем над 

этим работать в следующем сезоне . чтобы 

между болельщиками и игроками на арене 

была эмоциональная гармония, а команда 

стала родной в Карелии . чтобы все думали, 

что самые трудные времена становления 

уже остались позади .

ВМФ-КареЛиЯ Санкт-петербург
автономная некомерческая организация «Хоккейный клуб ВМФ»

Президент Фисько Вадим алексеевич

Генеральный менеджер Точицкий андрей Валерьянович

Главный тренер Семенов анатолий анатольевич

С ФУнКЦиеЙ ПодГоТоВКи реЗерВа  
дЛЯ СКа «МорЯКи» СПраВЛЯЮТСЯ УСПешно

Генеральный менеджер «ВмФ-Карелии» андрей Точицкий

Голы: альберт Конозов 11

Передачи: альберт Конозов 16

очки: альберт Конозов 27

штраф: егор чугуев 62

+/- Денис александров +4

% отраженных бросков Дмитрий Шикин 92.6

В плей-офф команда не учавствовала

В прошлое межсезонье команда сме-
нила название – ХК ВмФ стал «ВмФ-
Карелией», и это еще больше укрепи-
ло жителей Кондопоги в той мысли, что 
теперь у них есть своя собственная ко-
манда на долгие годы . 

по ходу сезона тренером «ВмФ-
Карелии» стал один из самых колорит-
ных тафгаев российского хоккея алек-
сандр Юдин . В свете его профессии в 
игроцкие времена, в клубе он теперь от-
вечает за работу с игроками обороны .

25-е место стало худшим результатом 
выступления команды в ВХЛ . Ранее худ-
шим местом для «моряков» было восем-
надцатое – добытое в сезоне 2012/13 .

Голкипер «ВмФ-Карелии» Иван налимов 
стал лучшим вратарем лиги по процен-
ту отраженных бросков . его показатель 
просто зашкаливает – 96,6 % . Вот только 
в ВХЛ в этом сезоне он сыграл всего 
одну встречу – 24 октября против «Юж-
ного Урала», и «моряки» выиграли ее 3:1 .

Сразу семь игроков, надевавших по 
ходу сезона свитера «ВмФ-Карелии», 
сыграли в этом году в КХЛ . Это вратарь 
Дмитрий Шикин, защитник Дмитрий 
Юдин, нападающие андрей Сигарев, 
антон малышев и александр Бараба-
нов . Все они засветились в СКа . плюс 
защитник Георгий Бердюков по ходу се-
зона перешел в «Витязь» .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
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Умение признавать свои ошибки – очень 
ценное качество . причем не только для 
руководителей хоккейных клубов, а вообще 
для человека . но еще ценнее – умение этих 
ошибок больше не совершать . Именно на 
это и нацелились в «Зауралье» в следующем 
сезоне . получится ли? посмотрим .
но уже сейчас можно констатировать, 
приглашение в клуб генерального менеджера 
александра Смагина, а вместе с ним и 
нового наставника команды Сергея Душкина 
произошло как нельзя вовремя . В «Зауралье» 
еще в декабре поняли, что задачу выхода 
в плей-офф в этом сезоне уже не решить, 
и вошли в режим перезагрузки . В итоге, и 
у Смагина, и у Душкина было достаточно 
времени, чтобы осмотреться, притереться 
и понять, с кем из игроков идти в следующий 
сезон, а кто оказался балластом, тянущим 
команду ко дну .
Именно поэтому Смагин уже в марте 
оказался готов назвать процент состава, 
который изменится к следующему сезону . 

а команда приступила к просмотру 
возможных новичков-свободных агентов . 
понятно, что будущий костяк в этой ситуации 
найти невозможно . но почему бы не отыскать 
два-три бриллианта, не связанных ни с кем 
контрактом?
ну, и нельзя не отметить, что очень важным 
моментом для курганского клуба станет 
сдача в эксплуатацию второй части дворца 
спорта имени парышева, в котором играет 
команда . В «Зауралье» очень ждут момента, 
когда это произойдет . потому что это снимет 
множество организационных проблем . 
Ведь пока присутствует некий дискомфорт . 
Большинству работников клуба приходится 
ютиться в одной комнате . а раздевалка 
молодежной команды находится прямо в 
фойе арены, огороженная от посторонних 
глаз, но не ушей, только пластиковой 
перегородкой . Так что игрокам по ходу матча 
приходится несколько раз ходить туда-сюда 
прямо мимо трибуны и зрителей, стоящих в 
очереди за фаст-фудом .

- Сезон для нас получился очень неудач-

ным . И если бы мы могли вернуться в про-

шлое лето, и при этом знать обо всех ошиб-

ках, которые совершили, столько бы всего 

удалось предотвратить… есть три причины, 

которые не позволили нам выступить лучше . 

первая – очень низкий уровень финансиро-

вания . Вторая – и это наша самая главная 

ошибка – мы переоценили уровень тренер-

ского тандема Игорь Велькер – Дмитрий 

Романов, который в сезоне 2012/13 смог 

выиграть с «Юниором» чемпионат в мХЛ-Б .

причем обе причины взаимосвязаны . Ведь 

почему мы при выборе наставников для 

«Зауралья» отдали предпочтение именно 

этим специалистам? потому что надеялись, 

что они, зная неплохо молодежный хоккей 

России, где смогли хорошо себя проявить, 

смогут привлечь в команду не опытных и 

квалифицированных, но дорогих игроков, 

а толковых молодых . чтобы команда рас-

крылась через два-три года . Задумка была 

в этом . И на такое комплектование средств 

у нас хватало . 

- Что же пошло не так?
- Уровень исполнителей, которых они при-

влекли, оказался очень невысоким и не 

соответствовал требованиям ВХЛ . В конце 

подготовки к сезону тренеры и сами поня-

ли, что пригласили не тех . Товарищеские 

матчи показали, что мастерства в доста-

точной мере у игроков не оказалось . И 

все это наложилось на отсутствие опыта 

тренерского штаба, который не знал, как 

управлять таким подбором хоккеистов . 

Конечно, все они бились, сражались, ста-

рались, но… Было видно, что кардинально 

изменить ситуацию не удастся . И все даль-

нейшие наши потуги были бесполезны .

- Вы сказали о трех причинах…
- Третья - это наша инфрастуктура . нам 

сложно привлекать квалифицированных 

игроков еще и потому, что с ней все было 

плохо . С условиями проживания, подго-

товки… но, к счастью, эту проблему нам 

удалось решить . Команда переехала в но-

вую гостиницу солидного уровня, для нее 

подготовлен отличный тренажерный зал . а 

раньше в него было страшно зайти…

- В декабре вы ввели в штатное расписа-
ние клуба должность генерального ме-
неджера, которого у «Зауралья» никогда 
не было. им стал александр Смагин.
- Этот шаг был сделан с прицелом на сле-

дующий сезон . И надеемся, он поможет 

выправить положение, сделать движение 

вперед . александр Сергеевич – человек 

в хоккее известный, имеет огромный опыт 

работы тренером, генменеджером в пер-

ми . Он должен увести нас от бессистем-

ности и стихийности в комплектовании ко-

манды и систематизировать его . привезти 

игроков, которые смогут раскрыться в «За-

уралье» . Благо, нового главного тренера 

Сергея Душкина он же сам в Курган и при-

вез . Они – единомышленники . а мы в вопро-

сы комплектования больше не лезем . пусть 

работают .

- но ведь уровень финансирования они 
улучшить не смогут…
- Это уже наша задача . И, надеюсь, финан-
совое состояние команды удастся улуч-
шить . мы уже обратились с этим вопросом 
к исполняющему обязанности губернатора 
Курганской области алексею Кокорину . Он 
обещал изучить вопрос и найти возможность 
помочь . если слова не разойдутся с делом, 
все сдвинется в лучшую сторону . пока же 
наибольшую помощь нам по-прежнему ока-
зывает завод «Курганстальмост», который 
покрывает бюджет на 55-60 процентов . Это 
градообразующее предприятие .
- Смагин уже заявил, что состав команды 
поменяется на 70-80 процентов. не слиш-
ком?
- александр Сергеевич приехал в Курган не 
в качестве пожарного, как было бы, назначь 
мы его, к примеру, в июле . Он уже знает си-
туацию изнутри, изучил имеющихся игроков . 
И теперь ведет комплектование с учетом на-
ших финансовых возможностей . И, кстати, он 
уже смог увеличить фонд заработной платы 
процентов на 30 . много это или мало? Для 
нас нормально . а 70-80 процентов… Смагин 
и Душкин подбирают хоккеистов под свою 
концепцию . И не факт, что те люди, которые 
были, значительно хуже тех, которых они 
привезут . но всем правит стиль игры .
- По ходу сезона вы говорили, что впервые 
столкнулись с таким невезением на льду. 
Почему не назвали его четвертой причиной?
- потому что кивать на невезение – удел сла-
бых . мы себя такими не считаем . Так что не 
будем об этом…
- Судя по всему, в будущий сезон вы смо-
трите с оптимизмом?
- Все должно выправиться, если Смагин по-
кажет свой высокий уровень . если он и его 
единомышленники все сделают правильно . 

Они уже знают наши реалии и согласились 
работать в этих условиях, приглашать под 
них игроков . а в своей квалификации они не 

сомневаются .

ЗаУраЛЬе Курган
областная общественная организация  
«Хоккейный клуб «Зауралье»

директор прозоров Виктор николаевич

Главный тренер Душкин Сергей Васильевич с 04 .12 .2013

Велькер Игорь Геннадьевич до 01 .12 .2013

ошиБЛиСЬ С наЗнаЧениеМ  
ТренерСКоГо ТандеМа ВеЛЬКер - роМаноВ

Директор «Зауралья» Виктор прозоров

Голы: андрей Коркин 11

Передачи: Дмитрий Беляков 12

очки: Дмитрий Беляков 18

штраф: алексей чечин 53

+/- андрей Коркин +2

% отраженных бросков артур Кайпаев 90.1

В плей-офф команда не учавствовала

Лучший бомбардир «Зауралья» в се-

зоне не набрал и 20 очков за результа-

тивность . на счету форварда Дмитрия 

Белякова оказалось всего 18 (6+12) 

баллов . У остальных и того меньше .

29 нападающих сыграли в форме 

«Зауралья» в течение чемпионата . Их 

хватило бы на комплектование трех 

с лишним команд . причем больше 

половины матчей регулярки провели 

всего 10 форвардов .

Три вратаря «Зауралья» артур Кайпа-

ев, Руслан Ризаев и никита Скатов на 

всех засушили в сезоне всего три «су-

харя» . Каждый из голкиперов провел 

по одному матчу на ноль .

по «-18» набрали за сезон по показа-

телю полезности «плюс-минус» напа-

дающие «Зауралья» Савва Селезнев 

и михаил Савельев . Это худший пока-

затель среди форвардов во всей лиге 

в регулярном чемпионате .

ТоЛЬКо ФаКТЫ 
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Заместитель управляющего директора ВХЛ николай Карпович Заместитель управляющего директора ВХЛ Олег Сутормин

С ВидоМ на ПЯТЫЙ ЭТаж
В ВХЛ неТ раЗдУТЫХ БЮджеТоВ  
и оГроМнЫХ ЗарПЛаТ

- Чем вам запомнился четвертый сезон ВХЛ?

- С высшей лигой я знаком давно, в свое вре-

мя вместе с Германом Викторовичем Скоро-

пуповым 10 лет отработал в екатеринбурге . 

Тем не менее, прошедший сезон все же стал 

для меня особенным, так как стал первым в 

роли одного из руководителей лиги . что же 

касается спортивной составляющей про-

шедшего чемпионата, то особо хотел бы от-

метить выступление «молота-прикамья» . В 

перми создали весьма симпатичную и пер-

спективную команду, которая играет в очень 

приличный хоккей . порадовали также и тра-

диционные лидеры – «Сарыарка», «Рубин, 

«Торос» . Да и другие команды значительно 

повысили свой уровень, что не замедлило 

сказаться на среднем уровне турнира – до-

статочно вспомнить, как интересно и не-

предсказуемо прошел регулярный чемпио-

нат .

- Стало быть, расхожее мнение о том, что 

ВХЛ – это лига пенсионеров, уже неактуаль-

но?

- на самом деле, Высшая хоккейная лига ни-

когда не была лигой пенсионеров . по край-

ней мере, я никогда не считал ВХЛ второсте-

пенной лигой – здесь есть свой уровень, своя 

философия . Убежден, что ведущие клубы ВХЛ 

могут на равных бороться с командами из 

нижней части таблицы чемпионата КХЛ . Да и 

тот факт, что ежегодно множество игроков из 

клубов ВХЛ переходят в КХЛ говорит о том, что 

уровень нашей лиги очень приличный . 

- Все ли из того, что лига планировала на за-

вершившийся сезон, удалось выполнить?

- К сожалению, нет . по-прежнему главной бе-

дой является отсутствие у многих клубов над-

лежащей инфраструктуры . но в этом вопро-

се от лиги мало что зависит – здесь должно 

быть понимание со стороны региональных 

властей . Также хотелось бы придти к тому, 

чтобы бюджеты команд были более сбалан-

сированными: в этом случае конкуренция 

была бы острее, а борьба – жестче .

- Многие специалисты приводят ВХЛ в ка-

честве примера того, как получать макси-

мальную отдачу от минимума вложенных 

средств.

- абсолютно согласен с таким мнением . В 

ВХЛ нет раздутых бюджетов и огромных зар-

плат, но это ничуть не влияет на уровень хок-

кея, который показывают наши команды .

- В прошедшем сезоне некоторые тренеры 

жаловались на невозможность вести целе-

направленную работу из-за большой ро-

тации состава. на ваш взгляд, такие слова 

имеют под собой основания или же таким 

образом тренеры пытаются оправдаться за 

свои просчеты?

- Безусловно, в нашей лиге есть своя спец-

ифика . Возьмите, к примеру, выступление 

чистых фарм-клубов команд КХЛ – балаши-

хинское «Динамо» хоть и попало в плей-офф, 

но вылетело в первом же раунде, а «ВмФ-

Карелия» и «челмет» вообще не попали в 

число соискателей «Братины» . Эти примеры 

весьма показательны .

но, с другой стороны, пример «Тороса» по-

казывает обратное . Уникальная система 

подготовки резерва, созданная в Башкор-

стостане, позволяет безболезненно воз-

мещать любые потери . мне очень нравится 

такой подход к делу, а особенно то внима-

ние, которое уделяется детским командам . 

Думается, если бы и в других регионах был 

такой подход к работе и финансированию 

детско-юношеского хоккея, то мы могли бы 

избежать множества проблем .

- и напоследок традиционный вопрос: ка-

кие планы ставит ВХЛ на следующий сезон?

- что касается приема новых членов, то мы 

уже провели переговоры с воскресенским 

«Химиком» . Эта команда уже второй год под-

ряд пытается вернуться в большой хоккей, но 

их попытки выглядят робкими: к нам приез-

жают представители этого клуба, мы выдаем 

им первичные документы, план подготовки 

к вступлению  в ВХЛ . Они эти документы за-

бирают, и на этом все заканчивается . Кроме 

того, есть интерес к вступлению в лигу от се-

верных регионов, но на сегодняшний день у 

них недостаточно развита инфраструктура . 

но мы видим, что они не опускают рук – у них 

есть интерес, желание работать, вклады-

вать деньги . Будем надеяться, что им все же 

удастся реализовать свои планы .

неистовый рокот трещеток, закладывающий 

уши крик, томительное ожидание сирены и 

объединяющее единство трибун - это о по-

следних секундах четвертного сезона ВХЛ . 

Вся Караганда жила мечтой оставить глав-

ный трофей лиги в родном городе . Особенно 

после того, как прошлой весной в драматич-

ной семиматчевой серии «Сарыарка» по-

зволила танцевать на своей улице «Торосу» . 

В этом чемпионате казахстанцы были близки 

вновь наблюдать за праздником со стороны, 

но в итоге исполнили первую партию . Клуб-

ные цвета подстать всему сезону - черное 

начало и ярко-золотой финиш . И «Братина» 

начинает гастроли по домам многонацио-

нальной гвардии .

Караганда стала последней точкой в объ-

емном путевом листе, где нашлось место на-

деждам и разочарованиям, взлетам и паде-

ниям, победителям и побежденным . по ходу 

движения кто-то менял маршрут, делал оста-

новку и, напротив, давил на газ . но, какой бы 

крутой не была дистанция, доехали все . 

по ходу восьмимесячного марафона была 

интересно наблюдать за продвижениями 

пермского «молота-прикамья», дебютом ре-

бят из Липецка, здоровым сбалансирован-

ным составом «Рубина», революцией в пен-

зе, и «свежей кровью» в Краснодаре, Твери и 

Воронеже . 

С началом зимы началась экзаменацион-

ная пора . В азиаго в рамках Континенталь-

ного кубка «Торос» в очередной раз не смог 

получить «зачет», а сформированная на базе 

«ариады» и «Лады» студенческая сборная 

России в той же Италии капитулировала 

перед канадцами и осталась лишь с «брон-

зой» . И хоть этот результат вряд ли отнесешь 

к категории «провал», но и гордиться им не 

будешь . 

Гордиться можно бойцовскими качества-

ми участников второй «Русской классики», 

которые несмотря на невысокое качество 

льда показали отменную игру и сумели по-

радовать не только болельщиков и органи-

заторов, но и себя . Буря эмоций и восторга 

у свидетелей челябинского действа задви-

нули все негативные моменты в глубокую ан-

тресоль . 

ну а мартовское безумие было традиционно 

высокого качества . Уже первый раунд ста-

вил множество вопросов: сумеет ли орский 

клуб с четвертой попытки преодолеть стар-

товый барьер; как далеко продвинуться воз-

мутители спокойствия из перми; чем завер-

шится воронежско-тверское дерби? И если 

вы не знаете ответов, значит вы пропустили 

целую весну .

Впереди лето . Лето, в котором для хоккейных 

функционеров нет места для отдыха . Ведь от-

пуск для менеджмента той же «Сарыарки» 

начался как только из кубка было испито по-

бедное шампанское, а закончился – с опу-

стошением трофея . Следуя прописной ис-

тине чемпионом можно быть только в вечер 

триумфа . а уже следующим утром начинает-

ся защита титула . 

Лига тоже не прекращает работу . В нашем 

доме уже начали закладывать пятый ярус . 

И приятно, что первый юбилей мы встреча-

ем не в стенах пятиэтажной «хрущевки», а в 

прочном здании со своим уникальным ди-

зайном . И каким мы его простроим зависит 

от всех нас .

СЛОВО ЛИГИ 
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В ВХЛ инТернеТ оТодВиГаеТ  
ТеЛеВидение на ВТороЙ ПЛан

КЛУБЫ ВХЛ доЛжнЫ УЧиТЬСЯ  
ЗараБаТЫВаТЬ денЬГи 

Интернет давно уже является важнейшим 

коммуникационным каналом и основным 

поставщиком информации для самой ши-

рокой аудитории . Совсем недавно таковым 

было телевидение, однако реалии совре-

менной жизни отодвинули его на второй 

план . У большинства потребителей просто 

нет времени регулярно смотреть телеви-

зор, и все чаще люди прибегают к услугам 

трансляциям в интернете . Кроме того надо 

учитывать, что в нашей стране не разви-

та сеть кабельного телевидения, поэтому 

большая часть населения смотрит только 

федеральные каналы . ВХЛ попасть на эти 

каналы пока нереально . Скажем, на «Рос-

сию-2» мы можем пробиться только с гран-

диозным событием вроде «Русской клас-

сики», а финал розыгрыша «Братины» туда 

протолкнуть невозможно – каналу это про-

сто не интересно .

Именно поэтому люди давно смотрят спор-

тивные мероприятия в интернете . причем, 

платить деньги за трансляции готова очень 

малая часть зрителей, остальные же по-

требители ищут всевозможные способы 

увидеть хоккей или футбол бесплатно . Тем 

более, что сейчас возможности Smart TV 

позволяют обмениваться видеоконтентом 

между компьютером или смартфоном и 

телевизором .

Именно поэтому лига два года назад 

сделала ставку на бесплатные интернет-

трансляции матчей чемпионата ВХЛ . нами 

был подписан договор с Google, согласно 

которому YouTube предоставил лиге воз-

можность организовывать прямые трансля-

ции матчей на ее канале . прошедший сезон 

стал вторым, когда мы полностью показали в 

интернете все матчи чемпионата ВХЛ . В этой 

связи хотелось бы отметить те клубы ВХЛ, 

которые положительно отреагировали на 

новые веяния, купив новое оборудование 

и договорившись с местными компаниями .

Безусловно, проблемы были, есть и остают-

ся . поначалу клубы не понимали целесоо-

бразности прямых трансляций, и с большим 

скептицизмом относились к нашей идее . но 

постепенно клубы втянулись в процесс, и 

теперь вовсю борются за качество трансля-

ции . например, в минувшем сезоне ХК «Ря-

зань», ТХК и «нефтяник» полностью обновили 

оборудование . Результат налицо – теперь из 

этих городов идут трансляции практически 

идеального качества, которые невозможно 

отличить от телевизионной картинки .

Также нелегко было убедить клубы в необхо-

димости вводить графику, комментаторов, 

обустраивать последним комфортные ме-

ста для работы . ну а больше всего неприят-

ностей доставляют проблемы с трафиком . 

Тем не менее, удалось создать весьма ка-

чественный продукт, который можно смо-

треть и продавать . Безусловно, болельщи-

кам трудно угодить до конца, и язвительных 

комментариев в адрес лиги и клубов весьма 

много . Конечно же, клубы к этому относятся 

болезненно, но они делают правильные вы-

воды и постоянно работают над улучшени-

ем качества .

Хотел бы также отметить, что клубы не толь-

ко пользуются услугами телекомпаний, 

но и сами создают видеоконтент . Огром-

ная заслуга в этом принадлежит клубным 

пресс-службам . Особо хотелось бы отме-

тить пресс-службы «Сокола», ТХК и «Южного 

Урал», сотрудники которых практически жи-

вут в командах, организуют видеоинтервью, 

всевозможные акции, автограф-сессии, и 

любую новость из жизни своих клубов мо-

ментально доносят до болельщиков . 

Отмечу, что клубы пропагандируют себя 

не только путем всевозможных PR-акций и 

встреч с болельщиками, но и благотвори-

тельными программами . В минувшем сезо-

не клубы провели множество подобных ме-

роприятий – собирали игрушки, проводили 

мастер-классы, ездили в детские дома, по-

могали больным детям . Безусловно, кто-то 

помогает больше, кто-то – меньше, но это не 

является поводом для критики или поощре-

ния: каждый клуб сам выбирает направле-

ние благотворительности и работает в нем в 

силу своих возможностей .

ВХЛ тоже не остается в стороне от благо-

творительности . например, в рамках под-

готовки к проведению «Русской классике» 

мы провели несколько промо-акций . но в 

дальнейшем мы хотим сделать не разовую 

акцию, а глобальный проект, чтобы в нем 

были задействованы все клубы . Работа над 

проектом уже идет – у нас есть определен-

ные задумки . Уверенности в том, что мы за-

пустим нашу программу к началу сезона, 

нет – мы хотим сделать такую акцию, чтобы 

нам не было стыдно . но мы обязательно до-

ведем этот проект до конца .

- Четвертый сезон ВХЛ позади. развитие 

лиги заметно?

- Безусловно, от сезона к сезону ВХЛ раз-

вивается . В первую очередь, повышается 

игровая составляющая – растет средний 

уровень команд, о чем красноречиво сви-

детельствует та упорная борьба, которая 

была в завершившемся чемпионате . До-

статочно вспомнить, что до самого окон-

чания регулярной части сезона не было 

известно, кто будет играть в плей-офф, а 

кто станет победителем первой части тур-

нира .

В этой связи хотел бы отметить те клубы, ко-

торые в минувшем сезоне впервые попали 

в зону плей-офф – это «Сокол» и ТХК . Особо 

радует то, как относятся к хоккею в Твери, 

где сам губернатор области андрей Ше-

велев уделяет очень большое внимание 

развитию нашего вида спорта, сам вы-

ходит на лед . Именно благодаря участию 

Шевелева в последнее время в Твери зна-

чительно улучшилась инфраструктура – во 

дворце спорта «Юбилейный» поменяли 

коробку, табло, сделали косметический 

ремонт раздевалок и фойе, расширили и 

облагородили стоянки для автотранспор-

та . Иными словами, город зажил хоккеем, 

и результат не заставил себя ждать .

Вообще в минувшем сезона лига сделала 

большой шаг в плане инфраструктурного 

развития . В частности, все дворцы спор-

та провели установку защитных стекол 

высотой в два метра по всему периметру 

площадки, что позволяет обеспечить безо-

пасность болельщиков, дольше сохранять 

шайбу в игре и, как следствие, не терять 

динамику игры . Кроме того, подавляющее 

большинство клубов установило камеры в 

воротах . Это новшество помогает более 

качественно определять моменты взятия 

ворот .

- Многие клубы ВХЛ представляют не-

большие города, и выполняют там скорее 

социальную функцию. на ваш взгляд, воз-

можно ли в рамках ВХЛ превратить эти 

клубы из социальных в бизнес-проекты?

- Безусловно . И яркий пример этому – хок-

кейный клуб «Южный Урал» . например, 

клуб из Орска первым в ВХЛ сделал для 

себя бесплатными интернет-трансляции . 

Клубный менеджмент сумел заинтересо-

вать местного провайдера вложиться в но-

вое для него дело, и не прогадал – «Южный 

Урал» не потратил ни копейки, а провай-

дер вышел на новый сегмент рынка .

но «Южный Урал» научился не только эко-

номить, но и извлекать прибыль . В частно-

сти, этот клуб первым обратил внимание 

на прописанные в регламенте рекламные 

паузы во время матчей, и стал на этом за-

рабатывать . Так что теперь в Орске полу-

чают деньги не только от рекламы на бор-

тах . Остальным же клубам лиги надо брать 

пример с «Южного Урала» .

- Безусловно, пример «Южного Урала» по-

казателен. но у клуба старая арена, кото-

рая, по большому счету, не в полной мере 

соответствует тем требованиям, которые 

предъявляют зрители. Существует ли в 

ВХЛ какая-то программа строительства 

новых ледовых дворцов?

- прежде всего надо понимать, что реше-

ние о строительстве нового спортивного 

комплекса принимаются руководителя-

ми тех муниципалитетов, на территории 

которых расположен тот или иной клуб . 

Кроме того, реалии современного мира 

заставляют строить не просто спортивные, 

а спортивно-развлекательные комплексы, 

чтобы объект стал окупаемым .

Лига же со своей стороны оказывает вся-

ческую поддержку тем территориям, ко-

торые начали подобное строительство . 

Сейчас, как известно, строительство боль-

шой арены ведется в Липецке . Задума-

лись о строительстве нового спортивно-

концертного комплекса в Воронеже – там 

уже сделали проект и прорабатывают во-

прос об отводе земли .

- ни для кого не секрет, что клубы ВХЛ 

располагают весьма скромными финан-

совыми возможностями. Тем не менее, 

подавляющее большинство из них умеет 

рационально расходовать свои сред-

ства. но, к сожалению, есть и клубы, ко-

торые, образно говоря, приносят лишь го-

ловную боль. речь, как вы понимаете, идет 

о «Кристалле»…

- Да, Саратов из года в год идет в отстаю-

щих . К сожалению, и сейчас нет ясности, 

останется ли «Кристалл» в числе участ-

ников чемпионата ВХЛ . Безусловно, нам 

очень жаль этот клуб с большой историей 

и огромной армией болельщиков, но и 

лига не может искусственно поддержи-

вать участие той или иной команды в турни-

ре – прежде всего этим должно занимать-

ся руководство региона .

- Членами ВХЛ являются «Юность» и «Кры-

лья Советов». Какова судьба этих команд 

и есть ли надежда, что они все-таки сы-

грают в чемпионате ВХЛ?

- что касается «Юности», то решение о уча-

стии этой команды в чемпионате ВХЛ будет 

приниматься после чемпионата мира в 

минске . наше условие остается прежним 

– участие «Юности» только в чемпионате 

ВХЛ и отказ от игр в чемпионате Беларуси . 

ну а в ситуации с «Крыльями Советов», к 

сожалению, никаких изменений в сторону 

улучшения нет .

СЛОВО ЛИГИ 
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наши арБиТрЫ СПраВиЛиСЬ БеЗ ПоМоЩи КХЛ ГЛаВнЫе арБиТрЫ ВХЛ В СеЗоне-2013/14

- Каким был минувший сезон для судей-

ского корпуса ВХЛ?

- В целом удачным . Судьи отработали на 

очень хорошем среднем уровне, о чем 

говорит тот факт, что в 650 матчах регуляр-

ного чемпионата было всего 13 обраще-

ний клубов с жалобами на неквалифици-

рованное судейство . Девять таких просьб 

были удовлетворены – в этих случаях арби-

тры действительно допускали ошибки, не-

которые из которых повлияли на результа-

ты матчей . что касается игр плей-офф, то 

только в двух матчах рефери совершили 

ошибки, которые повлияли на итоговый 

результат . не сравнивали эти показатели 

с тем, что было в предыдущем сезоне, но 

и без этого видно, что мы добились хоро-

ших показателей . Да и те руководители 

команд, с которыми я общался, признали, 

что уровень судейства повысился .

Хочу также отметить, что в прошедшем 

сезоне мы решили обойтись без помощи 

арбитров КХЛ . Учитывая же, что 80 процен-

тов главных судей впервые работали на 

матчах такого уровня, процентный пока-

затель получается весьма внушительный . 

немаловажен и тот факт, что руководство 

лиги пошло навстречу рекомендациям су-

дейского комитета и требованиям клубов 

относительно того, чтобы на матчах плей-

офф работали по два главных судьи – это 

добавило судьям игровой практики . До-

бавлю также, что основная нагрузка легла 

на двадцатку ведущих арбитров, которые 

отсудили порядка 40 матчей регулярного 

чемпионата и весь плей-офф .

- Помог ли вам уже упомянутый вами от-

каз от привлечения к работе судей КХЛ?

- Безусловно . В сезоне-2012/13 судьи КХЛ 

работали на матчах плей-офф, и многие 

наши арбитры остались без самого ин-

тересного и сложного участка работы . 

но любому арбитру крайне трудно будет 

повысить свой уровень, работая только 

на матчах регулярного чемпионата . В 

минувшем сезоне наши судьи не только 

отработали весь плей-офф, но и сами 

привлекались в КХЛ, что стало очень по-

ложительным фактором . Видно, что ребята 

не трясутся и чувствуют себя на льду очень 

уверенно .

- Все ли из судей оправдали ваши ожи-

дания? не было ли тех, кто вас приятно 

удивил?

- приятно удивила наша основная чет-

верка судей – николай акузовский, Юрий 

Оскирко, евгений Гамалей и александр 

Дреев . Кроме работы в ВХЛ эти ребята 

отсудили по восемь матчей регулярного 

чемпионата КХЛ, где подтвердили свой 

высокий класс . Очень неплохо проявила 

себя вторая четверка – максим Сидорен-

ко, антон Лаврентьев, Дмитрий петухов, 

павел Овчинников . Особо порадовали 

двое последних, для которых минувший 

сезон был дебютным в ВХЛ . Своей рабо-

той ребята доказали, что им можно до-

верять – и мы им доверили обслуживание 

первого раунда плей-офф . Овчинников к 

тому же судил финальную серию мХЛ-а .

Кстати сказать, работа в мХЛ – один из 

важных аспектов работы . некоторые 

наши судьи подошли к критическому воз-

расту, и им в самое ближайшее время 

будет нужна замена . И громадное коли-

чество игр в мХЛ-а и мХЛ-Б помогает нам 

пропустить большое количество молодых 

арбитров, для которых работа в этих лигах 

является отличной обкаткой .

- Хоккей в ВХЛ с каждым сезоном стано-

вится быстрее. Влияет ли это на работу 

судей?

- Скажу так – влияет не качество хоккея, а 

жестокость, которая в последнее время 

пришла и в ВХЛ . В результате этого участи-

лись удаления за атаку в область головы и 

шеи и удар коленом . В те годы, когда я сам 

судил, таких нарушений вообще не было . 

по крайней мере, за всю карьеру я ни 

разу не давал удаления за удар коленом . 

Квалифицировать такие нарушения очень 

сложно, особенно атаку в область головы 

и шеи . К сожалению, наши судьи не всегда 

справляются с подобными ситуациями . 

Было немало пропусков ударов в голо-

ву – судьи считали это силовой борьбой . 

мы разбирали эти эпизоды и выносили 

дополнительные наказания . Конечно же, 

большую помощь оказывает трансляция 

всех матчей чемпионата в интернете – мы 

всегда можем отследить хулиганские дей-

ствия и вынести соответствующее наказа-

ние .

- а как бороться с симулянтами, чье по-

ведение как раз и приводит к ответным 

мерам в виде грубости?

- Безусловно, и у нас в лиге есть хоккеисты, 

которые провоцируют судей и симулиру-

ют нарушения правил . мы всех игроков 

подобного плана знаем – отслеживаем их 

историю, делаем нарезки их «художеств» 

и отправляем судьям, чтобы они знали, на 

кого и на что обращать внимание . Так что 

симулянты практически всегда получают 

наказание и платят немалые денежные 

штрафы . 
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Обладатели больших хоккейных Кубков – что 

Стэнли, что Гагарина или «Братины», - все на 

одно лицо . Заросшие до бровей, как до-

петровские бояре, радостные, орущие, 

пахнущие потом и шампанским . если бы не 

разная форма и номера на спине - вовсе 

были бы, как сицилийские братья . 

Год назад карагандинская «Сарыарка» 

отошла от установленных канонов: бороды 

брила, зато отпустила пышные усы . И – про-

играла в своей главной серии . может быть, 

и поэтому .

а может, и потому, что в прошлом году в «Са-

рыарке» не было Сабахудина Ковачевича, 

большого защитника из маленькой Слове-

нии, ставшей знаменитой после прохож-

дения олимпийского отбора и попадания в 

Сочи . Куда, кстати, Сабахудин был пригла-

шен и оказался единственным представите-

лем Высшей хоккейной лиги на Играх-2014 .

- я горжусь тем, что мы попали на Олимпиа-

ду, - сказал Ковачевич . – я горжусь тем, как 

мы там бились . я никогда не забуду это со-

стояние олимпийского праздника во мне и 

вокруг меня .

Ковачевичу есть, чем гордится . Он не про-

сто участвовал в матчах своей сборной, 

но еще забросил шайбу, сделал голевую 

передачу и завершил Олимпиаду с удиви-

тельным для седьмой команды показателем 

полезности «плюс 3» . 

Как показала дальнейшая практика в «Са-

рыарке», Сабахудин оказался типичным 

игроком для матчей на выбывание . пусть в 

плей-офф он забросил, как и на Олимпиа-

де, всего одну шайбу, зато отметился восе-

мью голевыми передачами . И в итоге поднял 

над головой «Братину» .

- Сумасшедший получился год: Олимпиада, 

финал, победа в ВХЛ, болельщики Караган-

ды, и все это вместе, - сказал Ковачевич в 

раздевалке, отойдя от «Братины», откуда его 

коллеги по «Сарыарке» пили шампанское . – 

Хочется, чтобы он никогда не заканчивался .

может, и не закончится . Сейчас уже точно 

известно, что и в следующем сезоне Саба-

худин продолжит свою карьеру в Высшей 

хоккейной лиге, которую он сходу покорил 

всего за один сезон . правда, теперь уже не 

в «Сарыарке», а в краснодарской «Кубани» . 

Откуда, как известно, теперь и до КХЛ, то 

есть до «Сочинских Леопардов» всего один 

шаг .

Когда Ковачевич наконец сбрил свою плей-

оффовскую бороду, к финальной серии 

превратившую при его почти двухметровом 

росте в какого-то страшного террориста из 

голливудского боевика, из-под нее выгляну-

ло весьма симпатичное и даже по-детски 

наивное лицо . С несходящей улыбкой .

Олимпийское лицо Высшей хоккейной лиги .     

Тяжело быть шведским профессиональным 

хоккеистом, носить фамилию Бэкстрем и 

быть при этом задрафтованным «Вашингто-

ном» . ничего страшного, если по отдельно-

сти, а вот когда все вместе… Тяжело, если 

ты, конечно, не сам кумир столичных и друг 

Овечкина, а всего лишь однофамилец, и не 

наделен такими очевидными талантами . 

Да и играешь совсем в другом амплуа – за-

щитника .

Со всеми этими жизненными сложностями 

и пришлось в свое время столкнуться швед-

скому защитнику нильсу Бэкстрему, когда 

он решил поискать для себя лучшую долю . 

И для начала на целых пять лет приземлил-

ся в самой северной из всех возможных 

североамериканских команд – на аляске, 

в анкоридже . если бы тогда кто-нибудь ему 

сказал, что страна, где он найдет свою 

команду, находится совсем рядом, через 

Берингов пролив, нильс вряд ли бы пове-

рил . но в итоге так и получилось, правда, 

двигался он совсем другую сторону, через 

финскую См-Лигу и шведскую Элитсери-

ен . но в итоге оказался там, где ему и было 

предначертано свыше – в скромном по 

меркам «Вашингтона» и Овечкина, но от-

нюдь не скромном по меркам Высшей хок-

кейной лиги тюменском «Рубине» .

нильсу хватило одного сезона, чтобы влю-

бить в себя всю хоккейную «Тюмень», где в 

хоккее разбираются все и досконально . 

не будем забывать, что защитнику сделать 

это многократно труднее, чем форварду . 

потому что публика гораздо больше лю-

бит созидателей, чем разрушителей . но 

он влюбил в себя ледяным спокойствием, 

профессиональной работой в любой, 

даже самой горячей обстановке . 64 мат-

чей и 10 запрошенных шайб (более чем 

хороший показатель для защитника), кото-

рые он провел за тюменскую команду (а 

из них только половина была перед своими 

болельщиками), вполне хватило для того, 

чтобы фанаты назвали его лучшим игроком 

«Рубина» сезона-2013/14 .

мы пока не знаем, как сложится дальней-

шая судьба нильса Бэкстрема . Он ока-

зался в Лиге, которая ставит своей глав-

ной целью подготовку игроков для КХЛ . 

но самому нильсу, похоже, туда готовится 

не нужно, он уже давно готов . И где бы он 

в итоге не оказался, через сколько лет это 

произойдет, он должен знать: Тюмень оце-

нила его и выдала ему самое большее, что 

может выдать любой хоккейный город: зри-

тельскую любовь .

а ее ни за какие деньги не купишь .

Защитник «Сарыарки» Сабахудин Ковачевич Защитник «Рубина» нильс Бэкстрем

наШ ЛеГИОн

СЛоВенСКиЙ оЛиМПиеЦ шВед С аЛЯСКи
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Очень Лига в этом сезоне выросла, я был 

очень этому факту удивлен . Также отмечу, 

что выровнялся уровень команд и было 

интересно играть со всеми командами . 

Даже поединки с аутсайдерами были 

хорошими по накалу и проходили в се-

рьезной борьбе . Раньше как было, кто 

побогаче, те команды вверху турнирной 

таблицы, кто победнее – внизу . а сейчас 

даже команды со слабым бюджетом до 

конца сражались и добивались результа-

та . Кстати во всех городах зрители активно 

ходили на трибуны, это очень порадовало . 

Высшая хоккейная лига развивается, да и 

тренеры не зря едят свой хлеб, поэтому и 

уровень растет . Все в совокупности и дает 

результат . 

В этом сезоне «Русская Классика» про-

шла в челябинске . Это не был проходной 

поединок, ведь это был матч регулярного 

чемпионата . К этой игре был очень боль-

шой интерес со стороны зрителей . несмо-

тря на мороз собрался полный стадион и 

только потом, когда люди стали мерзнуть, 

они стали покидать арену . я сам с удо-

вольствием посмотрел матч – был очень 

хороший хоккей . 

«Лада» завершила выступление в ВХЛ и 

отправилась на повышение в Континен-

тальную хоккейную лигу . можно за тольят-

тинцев порадоваться, они там были, у них 

хорошие традиции, пожелаем им успеха! 

В этом сезоне в «Дизеле» себя хорошо 

проявил защитник Сергей Кузнецов . В 

«Казцинк-Торпедо» понравился игрок обо-

роны Юрий Сергиенко . 

что касается будущего, то мне кажется, что 

в ВХЛ все команды должны быть в равных 

условиях – и российские и иностранные . 

а на данный момент есть разница в коли-

честве легионеров» - отметил Сидоренко .

порадовало, что многие клубы КХЛ, кото-
рые имеют команды в ВХЛ, взяли ребят из 
Высшей лиги . Они закрепились и успешно 
играют . Тут можно вспомнить и о «Тракторе» 
и о «Салавате Юлаеве» - это положитель-
ный момент . над этим вопросом конечно 
еще надо работать, но уже подвижки в 
правильном направлении есть . 
что касается обладателя «Братины», то 
меня не удивила победа «Сарыарки» - ко-
манда хорошо укомплектована . Также я 

не подвел руководство клуба из Караган-
ды, когда рекомендовал тренера Душана 
Грегора, ну и он меня не подвел . Конечно, 
как россиянин я переживал за Тюмень, но у 
профессионалов побеждают сильнейшие . 
некоторые специалисты уже заявили, что 
у «Сарыарки», как у иностранного клуба 
есть некоторые преференции перед рос-
сийскими командами, например в плане 
количества легионеров, но не стоит забы-
вать, что не один наш клуб до конца так и 
не использовал полностью лимит на легио-
неров . Играют по два по три иностранца 
максимум . Да, действительно «Сарыарке» 
несколько проще собрать состав, но ведь 
у «Рубина» и некоторых других россий-
ских команд весьма серьезные бюджеты, 
поэтому не стоит на этом моменте излишне 
зацикливаться . 
немножко расстроило, что не выиграли 
в этом сезоне Универсиаду, обидно, что 
и в Континентальном Кубке не добились 
успеха . Думаю, что на этих моментах надо 
сосредоточиться . Когда мы собираем 
сборную, нужно к этому более педантично 
подходить . не так, что определили две-три 
команды, и оттуда набирать людей . Все-

таки на кону стоит честь страны . 
«Лада» пошла на повышение в КХЛ . С 
одной стороны за них можно порадовать-
ся, тем не менее, не стоит забывать, что для 
такого перехода должна быть полностью 
готова соответствующая инфраструктура и 
речь не идет только о дворце . мне кажется 
«Лада» поторопилась с данным решени-
ем, лучше было бы еще год готовиться и вы-
ступать в ВХЛ . просто не хотелось бы, чтобы 
«Лада» была поставщиков очков для других 
команд КХЛ . 
что касается лучших хоккеистов сезона, то 
я очень рад за форварда «Сарыарки» Кон-
стантина макарова, который просто пой-
мал свою волну . мы знали, что он весьма 
талантлив и теперь у него вполне могут быть 
предложения из КХЛ . Из игроков обороны 
понравился артем Бородкин из «челмета», 
из вратарей приятно удивил Степан Горя-
чевских из «Сарыарки» . 
Из тренеров хочу отметить андрея Сидо-
ренко, который просто как мчС в «Дизеле» . 
Также нельзя пройти мимо Душана Грего-
ра, который показал, как нужно играть в 
плей-офф . Карагандинцы играли конкрет-
но на результат»

Виктор Труфанов

ЭКСпеРТИЗа

В ЭТОм СеЗОне ЛИГа ВыРОСЛа

пОБеДа СаРыаРКИ не УДИВИЛа

андрей Сидоренко

ПреСС-КонФеренЦиЯ

я непосредственно работал в Высшей 
хоккейной Лиге и был приятно удивлен ор-
ганизацией и всем антуражем, который 
сопровождал матчи . Большое количество 
болельщиков на трибунах доказало, что 
в России очень любят хоккей, причем это 
касается в основном сибирские и ураль-
ские клубы . Люди ходят на стадион семья-
ми . 
Лига не просто имеет право на жизнь, она 
заняла определенную позицию, имеет 
свое лицо, свое видение по развитию . Ко-
нечно, не обходится и без проблем, но они 
есть везде, нет проблем только у тех, кто ни-
чего не делает . наверное, есть некоторые 
проблемы с судейством, но в целом я могу 
отозваться только положительно о ВХЛ и о 
руководителях, которые много делают для 

развития российского хоккея, ведь в этой 
Лиге в основном участвуют именно отече-
ственные команды . 
В ВХЛ выступает очень много молодых 
хоккеистов и это радует . Также есть ряд 
игроков, которые не сумели найти себя 
в Континентальной хоккейной лиге и сей-
час за счет того, что имеют напряженный 
календарь  игр, они повышают свое инди-
видуальное мастерство .  ВХЛ делает свое 
дело, и занимает важное место в нашем 
хоккее . 
В этом сезоне у «Сарыарки» был очень хо-
роший состав, особенно по сравнению 
с другими командами . причем девяно-
сто процентов ребят были россиянами, 
уральцы, сибиряки, часть из центрального 
региона страны . 
Сейчас в ВХЛ у иностранных команд есть 
послабление в плане лимита на легионе-
ров . я считаю, что все команды должны на-
ходиться в одинаковых условиях . У россий-
ских дружин жесткий лимит на легионеров 
и им сложно конкурировать с командой, в 
которой практически все хоккеисты ино-
странцы, и уровень клуба получается не-
сколько другой . я сам с этим столкнулся и 
мне пришлось в Усть-Каменогорске под-
тягивать из фарм-клуба от семи до девяти 
человек и понятно, что уровень этих ребят 
еще не соответствует Лиге, и им сложно 
сражаться на этом уровне . Тем не менее, 
за счет работы, которую мы проводили, 
«Казцинк-Торпедо» достаточно удачно вы-
ступал в первой половине чемпионата, 

четко обозначил место в плей-офф и не да-
вал болельщикам усомниться в перспек-
тивах . нужно, чтобы тренер и хоккеисты 
разговаривали на одном языке, ведь игра 
состоит из многих нюансов, и на пальцах 
объяснить игроку, что, куда и как делать в 
экстремальной ситуации практически не-
возможно . Игрок должен тебя понимать с 
полуслова и ты должен знать, какого хокке-
иста выпустить на площадку в той или иной 
ситуации . 
что касается хоккеистов, которые мне при-
глянулись, то мне не хотелось бы называть 
фамилии тех, кто пришел из КХЛ . а вот из 
молодых, кто бросился мне в глаза, это два 
воспитанника усть-каменогорского хок-
кея – защитник Юрий Сергиенко, молодой, 
перспективный, выглядел очень достойно 
в ВХЛ и форвард Семен Кошелев, который 
также обладает большой перспективой . я 
не говорю, что нет других интересных ре-
бят, но эти два парня заявили о себе до-
статочно ярко . не просто так ими интере-
совались клубы КХЛ с середины сезона . 
Дай Бог, чтобы ВХЛ развивалась и чтобы 
молодые хоккеисты имели возможность 
реализовывать себя . Тем не менее, надо 
пересмотреть некоторые позиции в плане 
подготовки игроков, сроков подготовки . не 
нужно гнать все по шаблонам, тренер дол-
жен иметь право на импровизацию, право 
на работу и если руководство не может 
подписать хоккеистов, которые необходи-
мы для достижения целей, то у наставника 
должна быть возможность и время, чтобы 
подготовить игроков .

ВХЛ ИмееТ СВОе ЛИЦО

Владимир плющев
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С каждым новым сезоном Высшая хоккей-

ная лига радует меня все больше . причем 

не только спортивными моментами: улуч-

шением качества игры, упорности матчей, 

непредсказуемости плей-офф . но и тем, 

как она развивается, в каком направле-

нии . К примеру, чего только стоят бесплат-

ные трансляции всех матчей в Интернете, 

которые зачастую уже идут в формате HD! 

Этому факту завидуют не только в мХЛ, но и 

в КХЛ, где иные встречи не найти нигде, хоть 

тресни . Как же это разнится с той «вышкой», 

которая была в стране до 2010 года… То 

«соревнование» теперь вспоминается как 

кошмарный сон, беспросветная борьба 

непонятно кого и непонятно с кем . а ведь 

мы жили с той лигой почти двадцать лет!!! 

но, к счастью, с годами та «вышка» все 

больше стирается из памяти .

Видно, что почувствовали движение впе-

ред и игроки, неслучайно многие из них по-

сле сезона в ВХЛ стараются найти работу в 

КХЛ . И ведь у многих получается, чего рань-

ше даже представить было нельзя! Тогда со 

скрипом, пройдя через тернии, закрепля-

лись в элите только единицы, самые луч-

шие . Из последних, Кирилл Князев, михаил 

анисин, Роман Людучин… а теперь счаст-

ливчиков с десяток после каждого сезона . 

признаюсь, я слежу за этими ребятами с 

особым пристрастием и интересом, осо-

бенно за теми, с кем столкнулся во время 

работы . К примеру, в этом году очень рад 

за Семена Кокуева, егора Дубровского, 

алексея Василевского, Юрия Кокшарова, 

да и Сергей емелин с артемом Гареевым 

тихонько разыгрались в главной лиге стра-

ны . Теперь жду нового десанта .

Этот сезон подарил мне много новых эмо-

ций и впечатлений . прежде всего, есте-

ственно, запомнилась «Русская классика» 

в челябинске . Оттепель, сменившаяся кре-

щенскими морозами . Трудности с подго-

товкой льда . И раскатки в обычном дворе, 

когда люди, высунувшиеся из окон, даже 

протерев глаза, не могли поверить, что на 

них свалилось такое счастье .

Откровением стало и желтое море трибун 

в Караганде . Год назад там так не болели, 

видно, только учились понимать хоккей . 

Теперь же вместе с этими болельщиками 

«Сарыарки» хочется танцевать с первой 

минуты матча! И болеть против хозяев в та-

кой ситуации противиться все человече-

ское существо .

еще порадовала открытость нынешнего 

финала . на моей памяти никогда и ничего 

подобного не было ни в одной лиге мира! 

я и предположить не мог, что оба тренера 

так легко пойдут на контакт с журналистом . 

мисхат Фахрутдинов пустит к себе домой 

(хотя тут, наверное, все-таки сыграл факт, 

что мы - земляки), а Душан Грегор пригла-

сит на чашечку кофе в кофейню . И ведь оба 

помимо интервью рассказали уйму инте-

ресного не для печати, того, что осталось 

за кадром . Ради таких моментов и интерес-

но работать в нашей профессии .

единственное, что меня вновь огорчило – 

очередной невыход родной «Ижстали» в 

плей-офф . Теперь она – единственная ко-

манда в лиге, которая, играя с первого се-

зона ВХЛ, ни разу не узнала, что такое куб-

ковые битв . а ведь мне так хочется хоть на 

чуть-чуть, хоть на один раунд ощутить себя 

не журналистом, а болельщиком! но я про-

должаю верить, что это время когда-нибудь 

настанет…

но главный вывод, который я сделал из се-

зона таков: несмотря на все достижения и 

успехи, чувствуется, что ВХЛ только наби-

рает обороты . И до ее потолка еще очень 

далеко, потому что его даже еще не видно .

несмотря на то, что в ВХЛ сейчас меньше 

иностранных команд, чем в КХЛ, понять се-

годняшнюю Высшую хоккейную лигу лучше 

всего в Караганде . Городе, где в пределах 

двух кварталов мирно соседствуют ме-

четь, католический костел и православный 

храм . Городе, где люди всех рас и верои-

споведований одной семьей болеют за 

свою «Сарыарку» . причем болеют так не-

истово, что сразу понимаешь, для чего ВХЛ 

вот уже два сезона в свободном доступе 

показывает все свои матчи, для чего во-

обще лиге нужны иностранные команды, 

которые, к тому же, еще и выигрывают глав-

ный трофей .

ВХЛ уже давно перешагнула тот порог, 

когда она была достоянием только одной 

страны . И играла для болельщиков этой 

страны . Быть может, она и потеряла нацио-

нальную самобытность, но при этом при-

обрела столько плюсов, что позволило ей 

выйти в число лидеров среди всех лиг вто-

рого эшелона .

И если кто-то скажет вам, что в ВХЛ скучный 

хоккей – отправьте его в Караганду . Или в 

пермь . Или в пензу, где команда за один 

сезон хлебнула столько, сколько иные за 

всю свою жизнь не наедают . но при этом 

вышла в плей-офф и даже прошла в чет-

вертьфинал . В ВХЛ много маленьких горо-

дов, которые дарят своим болельщикам 

отнюдь не маленький хоккей .

И эта лига наверняка что-то придумает к 

своему следующему сезону . потому что он 

будет пятым по счету, юбилейным . а в юби-

лейные годы, как известно, шампанское из 

чемпионской «Братины» гораздо вкуснее .

честно признаться, до минувшего сезона 

не очень внимательно следил за ВХЛ . Во 

многом потому, что был в плену утвержде-

ний многих специалистов о том, что Выс-

шая хоккейная лига – это для любителей 

дворового хоккея .

Однако первая же увиденная вживую 

игра ВХЛ моментально выветрила из го-

ловы эти крамольные мысли – «Торос» и 

«Сарыарка» в матче открытия сезона вы-

дали великолепный по уровню хоккея и 

замечательный по драматизму поединок, 

воспоминания о котором не выветрились 

до сих пор . а с каждым увиденным новым 

матчем уважение к ВХЛ только возрас-

тало . В течении регулярного чемпионата 

едва хватало хвалебных образов для того, 

чтобы на страницах издания отобразить 

всю гамму испытываемых по поводу уви-

денного чувств . К концу же турнира, когда 

в таблице наблюдалось «форменное без-

образие», ни о каких других лигах и думать 

не хотелось!

Однако это были цветочки – ягодки на-

чались в плей-офф . Разве можно забыть 

противостояния «Рубина» и «ариады», 

«Кубани» и «Лады», «молота-прикамья» и 

«Южного Урала» . ну а о том, что вытворяли 

«Торос» и «Буран» в четвертьфинале или 

«Рубин» и «молот-прикамье» в полуфина-

ле, можно слагать поэмы и снимать сери-

алы . Вершиной же хоккейного пиршества 

стала финальная серия между «Сарыар-

кой» и «Рубином», в которой обе команды 

оставили себя без остатка, прихватив по 

ходу огромную часть эмоций зрителей, 

переполнявших тюменскую и карагандин-

скую арены . Да и моих, если честно, тоже .

что же, ВХЛ в очередной раз доказала, что 

при весьма скромных финансовых воз-

можностях можно сотворить качественный 

и востребованный продукт . что касается 

качества, то об этом лучше всего говорит 

участившийся поток хоккеистов, переби-

рающихся из ВХЛ в КХЛ . ну а лучшей иллю-

страцией востребованности стали заби-

тые до отказа трибуны в Орске и ангарске, 

Воронеже и Караганде, нефтекамске и 

Тюмени, Твери и Липецке, Рязани и челя-

бинске, а также рушившие трафик много-

тысячные просмотры прямых интернет-

трансляций матчей .

ну а я снимаю шляпу перед небольшой, 

но очень дружной и боеспособной ко-

мандой ВХЛ за те чувства, которые вызвал 

у меня совсем не дворовый хоккей . Браво, 

ребята!

ФИШКИ СеЗОна: «РУССКая КЛаССИКа»,  
ЖеЛТОе мОРе И ОТКРыТОСТЬ ФИнаЛа

ВХЛ – ЛИГа, В КОТОРОЙ ИГРаЮТ СеРДЦем!

ВХЛ - КачеСТВенныЙ И ВОСТРеБОВанныЙ пРОДУКТ

Специальный корреспондент «Советского спорта» Сергей Бегишев

Редактор хоккейного отдела «чемпионат .com» максим Лебедев

Корреспондент «чемпионат .сom» Владимир Юрин

Медиа ТриБУна

ЭКСпеРТИЗа
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«Торос» получает поздравление из космоса Игроки «Сарыарки» празднуют чемпионство

Дети поддерживают своих отцов «Дизель» собирает мягкие игрушки для детского дома

на «Русской классике» побывали все - от мало до до велика

СТОп-КаДР
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«рУССКоЙ КЛаССиКе» - БЫТЬ!

идеЮ ВЫдВинУЛ МошароВ

мысль о том, что проводить «Русскую клас-

сику» надо постоянно, появилась у руково-

дителей ВХЛ едва ли не сразу по окончании 

первого подобного поединка в феврале 

2012 года в Красноярске . Однако в силу раз-

ных причин в сезоне-2012/13 матч на откры-

том воздухе провести не удалось . но 30 июля 

2013 года идея о проведении «Русской клас-

сики» вновь материализовалась . В этот день 

в челябинске на пресс-конференции, про-

шедшей в рамках визита в город чемпиона 

мира Ильи Брызгалова, глава челябинска 

Станислав мошаров заявил, что город готов 

провести «Русскую классику» .

Вскоре было определено, что во втором в 

истории матче чемпионата ВХЛ под откры-

тым небом 19 января сыграют «челмет» и 

«Лада» . по понятным причинам участие в по-

единке «челмета» не обсуждалось, а «Ладу» 

выбрали потому, что тольяттинцы в прошед-

шем сезоне праздновали 20-летие первой 

победы в чемпионате страны .

И закипела работа! первая промо-акция 

прошла 11 октября в Тольятти в рамках мат-

ча регулярного чемпионата ВХЛ между 

«Ладой» и «челметом» . В ходе мероприя-

тия прошло фотографирование тольяттин-

ской команды в специально выпущенной 

ретро-форме образца чемпионского се-

зона-1993/94 . Вторая часть акции прошла 

перед матчем и в перерывах игры . В фойе 

«Лада-арены» прошли автограф-сессия 

хоккеистов «Лады» и «челмета», конкурс дет-

ского рисунка «нарисуй хоккей», в котором 

приняли участие посетившие матч юные 

поклонники хоккея, викторина для болель-

щиков на знание истории хоккейных матчей 

под открытым небом . Кроме того, посети-

телям арены была представлена эмблема 

«Русской классики-2014» .

перед началом третьего периода прошла 

церемония награждения победителей двух 

конкурсов, посвященных «Русской класси-

ке» . В конкурсе детского рисунка победи-

телем стал девятилетний Володя Игнатов . 

победителем фотоконкурса «я праздную 

юбилей чемпионства «Лады», в котором 

участникам необходимо было предоставить 

соответствующие снимки, стал Сергей Ля-

ховский – болельщик «Лады» с 20-летим ста-

жем . Красочная работа Ляховского пред-

ставляла собой выполненный в ретро-стиле 

коллаж, начало которому положила фото-

графия автора в четырехлетнем возрасте 

вместе с отцом, а завершил современный 

снимок, в котором Сергей предстал в пол-

ном фанатском обмундировании . Специ-

альным призом была награждена и самая 

юная участница конкурса, полуторагодова-

лая алиса аткочунайте, которую папа сфо-

тографировал в экипировке «Лады» .

Вторая акция была проведена 3 ноября в 

челябинске в рамках матча «челмет» - «Со-

кол» . Здесь прошли те же мероприятия, что 

и в Тольятти – фотосъемка игроков «челмета» 

в ретро-форме, конкурсы детских рисунков, 

истории челябинского хоккея, автограф-

сессия хоккеистов челябинской команды . 

Лучшими рисовальщиками были признаны 

Лера абрамова и Данил Горшков, а лучшим 

знатоком истории местного хоккея стал 

15-летний павел Хананов .

Следующая акция прошла через несколь-

ко дней в Краснодаре в рамках Открытого 

фестиваля хоккея «преодоление» . Там на от-

крытой площадке, расположенной рядом с 

Ледовым дворцом, прошел дружеский матч 

по флорболу между сборной руководителей 

клубов ВХЛ и командой артистов «Комар» . 

Участников матча встречали логотипы и 

баннеры «Русской классики», а спортсме-

ны вышли на площадку в форме участников 

«Русской классики»-2014: представители 

ВХЛ защищали честь «Лады», а артисты 

играли в майках предшественника «челме-

та» челябинского «металлурга» . поединок 

завершился победой функционеров – 5:4 . В 

рамках мероприятия были подведены итоги 

конкурса детского рисунка «нарисуй ВХЛ» . 

победительницей в возрастной группе до 10 

лет была признана Даша Фирсова из ниж-

него Тагила, а среди 13-летних лучшим стал 

рисунок маши Стрельниковой из Омска .

доВоЛЬнЫ оСТаЛиСЬ ВСе

И все же главные события прошли в рамках 

самого праздника . правда, за несколько 

дней до матча в дело вмешалась погода . 

Кто бы мог подумать, что в середине января 

на Урале не будет морозов! Однако друж-

ная бригада специалистов, занимавших-

ся установкой на челябинском стадионе 

«Центральный» хоккейной коробки и намо-

раживанием льда, сделала практически 

невозможное и обеспечила проведение 

праздника .

первым мероприятием стала пресс-

конференция с участием мошарова, управ-

ляющего директора ВХЛ Германа Скоропу-

пова, участников и гостей встречи . на ней же 

были представлена ретро-форма, в которой 

играли команды, а также обширная линейка 

сувенирной продукции . а накануне главного 

поединка праздника состоялся дружеский 

матч между ветеранскими командами челя-

бинска и ВХЛ . первую из них возглавлял мо-

шаров, вторую – Скоропупов . победу в этом 

матче со счетом 5:2 одержали челябинцы . 

Один из голов забил мошаров, показавший 

неплохое хоккейное умение . Сборная ВХЛ 

же не смогла реализовать два буллита .

В день «Русской классики» в челябинск 

наконец-то пришла настоящая зима . Утром 

в районе стадиона «Центральный» термо-

метры замерли на отметке «-22», а непосред-

ственно к началу матча столбик поднялся на 

три деления вверх . Однако мороз не отпугнул 

челябинцев от похода на хоккей . первые бо-

лельщики в майках «челмета», «Трактора» и 

«Русской классики» появились в районе ста-

диона уже за три часа до начала матча . чуть 

позже обозначились и поклонники «Лады», 

которые с интересом рассматривали по-

хожий снаружи на римский Колизей «Цен-

тральный» и расположенную по соседству 

крытую конькобежную арену «Уральская 

молния», полностью восстановленную после 

незапланированного визита приснопамят-

ного метеорита .

Организаторы матча постарались сделать 

все для того, чтобы как можно лучше скра-

сить досуг пришедших на стадион поклон-

ников хоккея . Симпатичные девчата, заведо-

вавшие точками реализации атрибутики, не 

скучали . Шапочки, шарфики, варежки, шай-

бы разлетались, как горячие пирожки . Кстати 

сказать, с пирожками тоже проблем не было 

– по периметру арены расположились мно-

гочисленные коробейники, предлагавшие 

зрителям не только выпечку, но и бесплат-

ные чай и кофе . Рядом с одним из входов на 

стадион расположилась настоящая монет-

ная кузница, где посетителям стадиона за 

умеренную сумму выковывались памятные 

кругляши с эмблемой «Русской классики» 

и видами челябинска . а на площади перед 

центральным входом любой желающий мог 

прокатиться на санях, верхом на лошади или 

на живом символе челябинска - верблюде .

За 15 минут до начала матча на хоккейной 

коробке появились распорядитель матча 

и талисман «челмета» Огненный Дракон, 

которые вместе с диджеем быстро завели 

трибуны . Особую радость болельщиков вы-

звало объявление о присутствии на матче 

двукратного олимпийского чемпиона Бори-

са михайлова и одних из самых известных 

воспитанников челябинского хоккея Сергея 

и николая макаровых .

Сама игра получилась весьма боевой . Уже 

в первом периоде дважды могли начаться 

массовые потасовки, однако судьи вовремя 

гасили конфликты . В итоге раньше к необыч-

ным условиям приспособилась «Лада», ко-

торая и одержала победу – 4:1 . ну а главным 

героем матча стал голкипер тольяттинцев 

Данила алистратов . надев поверх маски 

официальную шапочку «Русской классики» 

со смешным помпоном, уроженец челябин-

ска сразу обратил на себя внимание жур-

налистов, которые после матча буквально 

атаковали вратаря .

В итоге довольны остались все . Хоккеисты 

– тем, что удалось избежать травм и обмо-

рожений, тольяттинские болельщики – ввиду 

победы своей команды, ну а челябинские – 

просто от возможности окунуться в историю 

отечественного хоккея . ну а после финаль-

ного свистка под овации трибун михайлов 

и макаров вручили капитанам команд рас-

писные самовары ручной работы .

«несмотря на все издержки, праздник удал-

ся, — резюмировал итоги «Русской клас-

сики» Скоропупов . — Хотел бы еще раз по-

благодарить организаторов мероприятия и 

лично главу города челябинск Станислава 

мошарова – прошедшее соревнование ста-

ло отличной рекламой нашему виду спорта . 

Теперь можно подумать и о следующей «Рус-

ской классике», при подготовке к которой 

мы постараемся учесть все свои ошибки и 

недочеты» .

ну а отличным методическим пособием для 

этого станет сериал «Дорога к «Русской 

классике», который сделала съемочная 

группа КХЛ-ТВ . Так что можно не сомневаться 

– следующая «Русская классика» пройдет 

гораздо лучше как со спортивной, так и с 

маркетинговой точек зрения .

За годы существования Высшая хоккейная лига успела обзавестись 
множеством традиций . В минувшем сезоне еще одной традицией стало 
больше – ВХЛ возобновила проведение «Русской классики» .

челябинск-2014
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СеССиЮ СдаЛи на «ТроЙКУ» ВеЛиКаЯ КоМанда

на групповом этапе российская команда, 

которой руководил главный тренер «ариа-

ды» Ильнур Гизатуллин, заняла первое ме-

сто, без особых проблем последовательно 

обыграв сборные Великобритании (8:0), че-

хии (7:1) и Словакии (5:1) . Однако, несмотря 

на уверенные победы, в игре нашей коман-

ды было немало огрехов . В частности, остав-

ляла желать лучшего игровая дисциплина, 

что приводило к обилию совершенно нео-

бязательных удалений . «постоянно напоми-

нали ребятам о том, что только предельная 

концентрация поможет нам выполнить глав-

ную задачу, но в итоге выяснилось, что хок-

кеисты не очень внимательно слушали наши 

установки», - говорил по окончании предва-

рительного этапа Гизатуллин .

К счастью, в матчах предварительного эта-

па эти вольности у некоторых игроков сошли 

нашим хоккеистам с рук . не наказала рос-

сийских студентов за ненужные удаления и 

сборная чехии, которую в четвертьфинале 

команда Гизатуллина обыграла со счетом 

5:1 . Однако в полуфинальном поединке про-

тив канадцев именно отсутствие концентра-

ции привело в итоге к плачевному результату . 

«есть претензии по самоотдаче – некоторые 

хоккеисты вышли на такую игру не готовы-

ми, - подчеркнул после игры Гизатуллин . – 

мы подчеркивали, что в этой игре все будет 

определять характер, но, возможно, сказа-

лось отсутствие опыта игры на таком уровне . 

Отмечу, что не удалось решить и проблему 

с неоправданными удалениями . Знаете, у 

нас все же судят немного по-другому . на 

Универсиаде же позволяли играть более 

жестко, но за любую грязь выгоняли с пло-

щадки со страшной силой . на каждой уста-

новке обращали на это внимание, но, види-

мо, есть легко обучаемые хоккеисты, а есть 

совсем не обучаемые» .

В матче за бронзовые медали россияне 

одержали уверенную победу над студен-

ческой сборной СШа – 6:2 . «есть неудовлет-

воренность от показанного результата, по-

скольку перед нами стояла задача занять 

первое место, - подвел итоги выступления 

сборной России Гизатуллин . - И она нам 

была по силам . мы серьезно готовились к 

матчам плей-офф, говорили ребятам, что в 

этих играх многое, если не все, будет опре-

делять характер, но, возможно, сказалось 

отсутствие опыта выступлений на таком 

уровне . можно, конечно же, пенять на сетку 

плей-офф, принцип составления которой не 

понимали даже сами организаторы . До сих 

пор не могу взять в толк, почему не были 

учтены результаты некоторых матчей в груп-

пе – тот факт, что мы оказались в одной по-

ловине сетки с канадцами, стал настоящим 

сюрпризом» .

Стоит отметить, что странные принци-

пы жеребьевки вызвали недовольство не 

только у нашей команды . «В положении о 

проведении турнира было записано, что 

четвертьфиналисты будут определяться со-

гласно рейтингу, который будет составлен 

на основании набранных на групповом 

этапе очков, - рассказал генеральный ме-

неджер студенческой сборной России, за-

меститель управляющего директора ВХЛ 

николай Карпович . - на первом совещании 

нам раздали положение с четырьмя фор-

мулами подсчета, однако на директорате, 

проведенном накануне старта плей-офф, 

нам представили альтернативный рейтинг, 

в котором у участников четвертьфиналов 

не учитывалась разница шайб в матчах с 

командами, занявшими четвертое место в 

группе . мое выступление о том, что подоб-

ная схема противоречит всяческим принци-

пам фэйр-плей, поддержали словаки, чехи 

и американцы . но наши увещевания не были 

услышаны» .

ну а Россию в решающем матче турнира 

заменила сборная Казахстана во главе с 

Владимиром плющевым . В плане результата 

эта встреча сюрпризов не принесла – ро-

доначальники хоккея победили без особых 

проблем – 6:2 . матч вошел в историю дру-

гим . Соперники в сумме набрали 244 мину-

ты штрафа, причем казахстанцы – 155 . Свой 

вклад в копилку команды внесли и тренеры 

– в середине третьего периода судьи уда-

лили излишне эмоционально выразившего 

несогласие с их решением плющева и его 

помощника андрея псарева, так что завер-

шать встречу игрокам пришлось без них .

Отметим, что лучшим бомбардиром турни-

ра стал казахстанец евгений Рымарев из 

«Казцинк-Торпедо», набравший 14 (7+7) оч-

ков . В российской сборной вне конкурен-

ции оказался павел Копытин из «Бурана», 

набравший 9 (4+5) баллов .

напомним, что полтора года назад ВХЛ 

приняла решение взять шефство над 

коллегами-паралимпийцами и принять уча-

стие в развитии следж-хоккея . «В каждом 

городе, где есть клуб ВХЛ, любой парень 

с проблемами опорно-двигательного ап-

парата получит возможность попробовать 

себя в следж-хоккее, - говорил год назад 

управляющий директор ВХЛ Герман Ско-

ропупов . – а из самых одаренных ребят мы 

сделаем чемпионов» .

что же, слова Скоропупова оказались про-

роческими . Год назад в Корее сборная 

России дебютировала в чемпионате мира 

в группе сильнейших и сходу пробилась 

в элиту мирового следж-хоккея, завоевав 

бронзовые награды . В Сочи же наша коман-

да подтвердила высокий статус фаворита .

Сборная России сразу завоевала сердца 

посетивших Игры в Сочи болельщиков . И 

именно поддержка зрителей стала, по сло-

вам самих хоккеистов, одним из факторов 

успеха . напомним, что групповой этап для 

команды, которой руководил Сергей Са-

мойлов, начался с драматичной встречи со 

сборной Кореи, в которой россияне усту-

пили по буллитам - 2:3, ведя по ходу матча 

со счетом 2:0 . Затем был разгром сборной 

Италии (7:0) и историческая победа над 

главными фаворитами соревнований – аме-

риканцами (2:1) .

- мы не стали уделять успеху в первом матче 

с СШа особое внимание, - подчеркнул один 

из опытнейших защитников нашей команды 

Вадим Селюкин . - Тогда мы четко выполнили 

тренерскую установку на игру, проявили ха-

рактер и победили . но команда понимала, 

что впереди - полуфинал, так что старались 

как можно быстрее сконцентрироваться 

уже на следующем поединке .

Ставшая соперником россиян по полуфи-

налу норвегия с момента дебюта следж-

хоккея в программе Игр, который состоялся 

в Лиллехаммере в 1994 году, ни разу не уез-

жала с паралимпиад без наград . Однако 

ни огромный опыт соперника, ни его вязкий 

и тягучий стиль игры не стали препятствием 

для российских спортсменов, одержавших 

в итоге уверенную победу – 4:0 .

- Такого количества положительных эмоций 

не испытывал, наверное, с детства! – ска-

зал после игры с норвежцами Скоропупов . 

- я увидел КОманДУ во всех смыслах этого 

слова, каждый игрок из которой вышел на 

лед как на последний матч жизни . наши ре-

бята бились в каждом игровом эпизоде, на 

каждом участке льда . Это великая команда .

В решающей встрече подопечные Сер-

гея Самойлова проиграли в драматичной 

борьбе теперь уже трехкратным чемпио-

нам паралимпиад американцам, однако 

грусти на лицах спортсменов не было и в по-

мине . еще бы, ведь совсем недавно никто из 

них и не мечтал о таком успехе .

Одним из главных творцов наших побед стал 

вратарь Владимир Каманцев, для которого 

паралимпийский турнир стал дебютом в 

сборной России . начинал соревнования 

Каманцев в качестве дублера основного 

голкипера нашей команды, лучшего вра-

таря чемпионата мира-2013 михаила Ива-

нова . Однако после первого матча с ко-

рейцами тренерский штаб россиян решил 

доверить пост номер один Каманцеву, ко-

торый на все сто процентов оправдал ока-

занное ему доверие, пропустив в четырех 

матчах лишь две шайбы!

- медаль тяжелая, и далась нам нелегко, 

- говорил после финала голкипер . - Это са-

мая дорогая награда в моей коллекции . 

Конечно, когда мы ехали в Сочи, то могли 

фантазировать на счет исхода турнира все 

что угодно . но чудесным образом все сло-

жилось так, что мы пробились в решающий 

матч . Видимо, к такому результату привели 

удача и наше стремление .

Одним из самых молодых игроков паралим-

пийского турнира стал форвард николай 

Терентьев, которому через несколько дней 

после окончания соревнований исполни-

лось лишь 18 лет . «Даже представить не мог, 

что у нас в итоге будет серебро, - заявил Те-

рентьев . - Конечно, мы ощущали определен-

ное давление от того, что выступали дома . 

но в то же время хотели показать все, на что 

способны . Раз стали вторыми, то, видимо, 

предела еще не достигли . У нас сейчас до-

статочно молодая команда . К следующим 

Играм еще прибавим в тактике и скорости, 

и у нас все получится» .

Студенческая сборная России, составленная из игроков клубов ВХЛ, 
завоевала бронзовые медали на XXVI Всемирной Зимней Универсиаде, 
прошедшей в декабре 2013 года в итальянской провинции Трентино .

15 марта на ледовой арене «Шайба» в Сочи сборная России  
по следж-хоккею завоевала первые в своей истории олимпийские 
медали . В финальном матче паралимпиады-2014 наши хоккеисты 
уступили сборной СШа – 0:1 .

Универсиада паралимпиада
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- По итогам голосования вы были призна-

ны лучшим комментатором Чемпионата 

ВХЛ, что для вас значит подобное призна-

ние?

- многое значит, потому что это оценка ра-

боты, проделанной в течение всего сезо-

на . Особенно нужно отметить, что у меня 

нет каких-то профессиональных навыков 

в искусстве комментария, все получилось 

«от сохи», без какого-либо обучения . Да, 

подходил к этой работе очень ответствен-

но, и так сложилось, что меня признали 

лучшим .  Хочу сказать, что все оппоненты 

были очень достойными, о чем и гово-

рят итоги голосования . признаюсь, что я 

скептически относился к подобным голо-

сованиям в соцсетях, но по ходу возник 

даже некий спортивный интерес, борьба 

у нас с Виталием морозовым из «Южного 

Урала» была очень упорная, в итоге лишь 

на флажке удалось победить . Благодарю 

всех тех, кто голосовал за меня . 

- нужно заметить, что комментарии мат-

чей ВХЛ довольно-таки молодое направ-

ление …

- Вообще очень радуют такие иннова-

ции Высшей хоккейной лиги, взять те же 

трансляции в интернете, которые так же 

появились не так давно . Да, была транс-

ляция в интернете, с хорошей картинкой, 

с хорошими планами, но когда появляется 

комментатор, который излагает свои мыс-

ли, оживляет просмотр матча – это просто 

замечательно . Очень радует такой про-

гресс в ВХЛ!

- давайте вернемся к истокам, понятно, 

что у некоторых клубов трансляции мат-

чей с комментаторами уже были давно. С 

чего началась ваша работа комментато-

ра матчей «Тороса»?

- первый мой репортаж прошел на 

интернет-радио «Дизель-спорт» в сезоне 

2011-2012, мне предложили попробовать 

провести радиотрансляцию матча . по-

нятно, что аудитория была небольшой, но 

люди слушали, болельщики звонили, бла-

годарили . Здесь были свои особенности, 

нужно было вдаваться в какие-то мелкие 

детали игровых моментов, потому что 

слушатели вообще не видели, что проис-

ходит .  на мой взгляд, первая трансляция 

была ужасной, но постепенно втянулся, 

освоился, стало получаться все уверен-

нее, хотя сначала поджилки-то тряслись . 

- В том же сезоне Вы уже комментировали 

матчи на выезде, в ВХЛ такое до сих пор 

ни один клуб не делает…

- Да, к тому времени трансляции начали 

активно развиваться, я считаю, большой 

вклад в это дело внесла пермская компа-

ния Link-TV, они одни из первых начали по-

казывать матчи ВХЛ в интернете . Они пред-

ложили объединить аудио и видео в одну 

трансляцию, это был новый шаг в  моей 

работе . Это был плей-офф, «Торос» отпра-

вился играть в ангарск с «ермаком», и я 

поехал вместе с командой . Да в этих пер-

вых эфирах были различные технические 

огрехи, но именно это стало неким «заро-

дышем» того, что происходило дальше .

- Вас уже можно называть состоявшимся 

комментатором, о чем свидетельствует и 

признание среди болельщиков. и все же 

вы продолжаете учиться, кто для вас не-

кий ориентир или пример для подража-

ния? 

- В преддверии сезона у нас был семинар 

пресс-служб, который посетил известный 

комментатор Денис Казанский . Очень 

интересно было послушать маститого, 

опытного представителя профессии . Он 

заметил, что у нас в стране просто не су-

ществует хоть какой-то школы комментато-

ров и это очень прискорбно .  нет никаких 

курсов . Было бы очень здорово, если бы 

ВХЛ почаще организовывала такие встре-

чи с настоящими профессионалами .

а вообще мне очень нравится, как рабо-

тают Сергей наильевич Гимаев и Роман 

Скворцов, очень здорово у них получает-

ся, александр Ткачев - прекрасный спе-

циалист своего дела, таких высот тяжело 

достичь . 

Сергей Ларионов

наШИ ГеРОИ

ГоЛоС ВХЛ БоЛЬше, ЧеМ ХоККеЙ

В «Южном Урале» давно поняли, что соз-

дать хоккейное настроение можно зара-

нее . В связи с этим городские музыканты, 

артисты, шоумены и ди-джеи принимают 

за честь приглашение выступить в «Юби-

лейном» перед игрой . Среди болельщиков 

– люди разных поколений, культур, тради-

ций . Хоккей – социальное явление, объе-

диняющее всех .

праздник, который «Южный Урал» устраи-

вает для своих болельщиков в дни домаш-

них игр – это надолго запоминающееся со-

бытие . можно сказать, предматчевое шоу 

в Орске уже стало ожидаемым . потому что 

к хорошему привыкают быстро . но именно 

это и подталкивает к развитию . Каждый раз 

праздник хоккея стараются сделать еще 

более красочным, ярким, незабываемым, 

ведь на трибуны приходят все: молодежь, 

пожилые люди, целые семьи с детьми . Уго-

дить каждому, создать хорошее настрое-

ние, отвлечь от будничных проблем – зада-

ча сложная . но выполнимая . 

перемещаясь от действа в фойе Дворца 

спорта к происходящему на льду еще до 

матча, бросается в глаза иллюминация . 

арена всегда оформляется в клубные 

цвета: борт, сцена для группы поддерж-

ки, секторы горят неоновым сине-белым 

светом . потушенные лампы и подсветка 

создают очень праздничную атмосферу, 

предвкушение чего-то необычного . И тут 

начинается: на экранах медиа-куба пока-

зывают промо-ролики, на льду появляется 

ведущий в фантастическом светящемся 

костюме, «раскачивающий» трибуны пере-

кличками секторов, маскот Степан Хорь-

ков забивает шайбы в ворота соперника, 

из огромной надувной пасти талисмана 

команды в мерцающем свете появляются 

хоккеисты… Даже если вы впервые приш-

ли на игру, такая «прививка» хоккеем не 

пройдет бесследно . Вы обязательно захо-

тите повторить «процедуру» и вернетесь в 

«Юбилейный» еще раз…

В сезоне 2013-2014 «Южный Урал» стал пер-

вым клубом ВХЛ, представившим на своей 

ледовой площадке настоящее лазерное 

шоу . В сентябре перед стартовой игрой и 

перед плей-офф болельщики увидели то, 

чему аналогов в Оренбуржье еще не было . 

Ледовая площадка на время преврати-

лась в огромный экран, на котором про-

демонстрировали красочный мини-фильм . 

если орчане приходят на хоккей с детьми, 

то скучать им явно не приходится . Талис-

ман команды Степа Хорьков всегда рад 

маленьким болельщикам и с удовольстви-

ем развлекает их во время игры и в переры-

вах матча . можно сделать памятное фото с 

ростовыми куклами и артистами, которые 

работали в фойе ледовой арены . 

Специально для болельщиков во время 

пауз между периодами ведущий прово-

дит конкурсы и дарит подарки . плюс к 

этому можно посмотреть на себя на экра-

нах медиа-куба, что, несомненно, радует 

участников состязаний и их близких . 

яркая атмосфера матча, бескомпромисс-

ная игра, до отказа заполненные трибуны 

ледовой арены рождают во всех без ис-

ключения интерес к спорту, здоровому 

образу жизни . Хоккей - это праздник силы, 

ума и здоровья .

Шоу из Орска
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Этот сезон в Высшей Хоккейной Лиге не 

обошелся без потерь . 24 апреля 2014 года 

на 54-м году ушел из жизни старший тренер 

ХК «Торос» альфред асфанович Юнусов . . .

Долгое время альфред асфанович муже-

ственно старался победить болезнь, при 

этом, не покидая тренерской скамейки, до 

последнего находясь вместе с командой, 

продолжая вести своих ребят к самым вы-

соким достижениям . но никто не скажет, 

что альфред асфанович проиграл . Живя в 

наших сердцах, он навсегда останется для 

нас победителем .

альфред асфанович Юнусов родился 

9 октября 1960 года в г .Уфе . В 1984 году окон-

чил Киевский институт физической культу-

ры . С 1978г . по 1980г . играл за команду «Ди-

намо» г . минск . С 1980г . — 1992гг . выступал 

за харьковский хоккейный клуб «Динамо» . 

С 1992 по 1994г . и с 1995 по 1999гг . играл за 

хоккейный клуб «Салават Юлаев» г .Уфа . В 

сезоне 1994 - 1995гг . играл за HSV Гамбург . 

С 1999г . по июль 2006г . работал тренером в 

ХК «Салават Юлаев» г .Уфа . 

В сезоне 1995-1996гг . в составе хоккейного 

клуба «Салават Юлаев» Юнусов альфред 

асфанович стал Бронзовым призером 

первенства России по хоккею с шайбой . В 

сезоне 1996-1997гг . в составе ХК «Салават 

Юлаев» альфред Юнусов вновь завоевыва-

ет бронзовые награды первенства России . 

За главную команду Республики Башкорто-

стан нападающий альфред Юнусов про-

вел 312 матчей, забросив 73 шайбы и 76 раз 

помогая сделать это своим партнерам по 

команде .  

Судьба распорядилась так, что альфред 

Юнусов встал у руля вновь созданной в 

2006 году команды высшей лиги «Торос» . 

нелегкими и тернистыми были первые годы 

новой команды . но профессионализм тре-

нера, его высокие нравственные и челове-

ческие качества сделали свое дело . Уже 

через три года команда «Торос» стала Се-

ребряным призером Открытого Всерос-

сийского соревнования по хоккею среди 

команд Высшей лиги . 2009 год стал точкой 

отсчета нового времени нефтекамского 

хоккея .

В сезоне 2010-2011гг . альфред асфанович 

Юнусов приводит команду к бронзовым 

наградам Высшей лиги . До чемпионства 

оставался один шаг, и этот шаг был сде-

лан . Два года подряд «Торос» не знал себе 

равных, завоевывая главный кубок Высшей 

Лиги Братину .

не стал исключением и прошедший сезон . 

несмотря на болезнь, альфред асфанович 

Юнусов со свойственным ему упорством, 

настойчивостью и чутким отношением к 

своим подопечным смог привить моло-

дым игрокам психологию победителей и 

выиграть Кубок Открытия сезона, Кубок 

победителя регулярного чемпионата и за-

воевать серебряные медали Высшей Лиги . 

За большой вклад в развитие хоккея в РБ 

альфреда асфановича Юнусова награди-

ли почетным знаком республики «Выдаю-

щийся спортсмен Республики Башкорто-

стан» (1999), а в 2010 году было присвоено 

почетное звание «Заслуженный работник 

физической культуры Республики Башкор-

тостан» .

альфред асфанович обладал большими 

человеческими качествами . прекрасный, 

отзывчивый человек, он очень сильно пере-

живал каждое поражение и искренне и 

открыто радовался победам и, особенно 

успехам друзей и близких .

наша печаль светла - альфред Юнусов был 

тренером от Бога и ушел из жизни после 

окончания сезона, отдав все свои силы, 

знания и умение тому, чему он служил всю 

свою жизнь – Хоккею . И в этом есть прояв-

ление сильной воли и высочайшего про-

фессионализма человека .

Уважение к нему со стороны спортсменов, 

коллег, людей, близких к спорту, было гро-

мадным, авторитет безупречным, поэтому 

память об этом светлом человеке, большом 

оптимисте и жизнелюбе, всю жизнь от-

давшего хоккею будет вечно жить в наших 

сердцах .

ПоМниМ

памяти альфреда Юнусова
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР ВХЛ

Помогаем тем,  
кто созидает

Я один иЗ ТеХ, КТо ЛЮБиТ ХоККеЙ

– Муртаза Губайдуллович, отсутствие Бра-

тины – не тот результат, к которому привык-

ли хоккеисты «Тороса». Как вы оцениваете 

сезон нефтекамских хоккеистов в ВХЛ?

– Конечно, после двух кубков хотелось еще 

и третий завоевать, оставить его в Башкор-

тостане, но, к сожалению, не удалось, хотя 

ребята к этому шли и старались . Как вы 

знаете, после победы «Тороса» в серии с 

воронежским «Бураном» (4-3) нефтекам-

цы уступили «Сарыарке» . но никто – об 

этом говорят комментарии болельщиков 

на сайте «Тороса» - не упрекает команду, 

наоборот, поздравляют с самоотвержен-

ной игрой, видят, что «Торос» сделал все 

возможное . 

Объективно говоря, весь сезон и «Торос» и 

«Салават Юлаев» преследовали травмы, 

и это не могло не сказаться на результате . 

нашим ребятам попались жесткие и даже 

жестокие соперники, которых приходи-

лось «ломать», теряя игроков как в КХЛ, так 

и в ВХЛ . но зато «Торосу» удалось стать по-

бедителем «регулярки» и, в принципе, не-

плохо выступить в плей-офф, завоевать се-

ребряные медали . что-то не получилось, 

но это хоккей, всегда выигрывать невоз-

можно . Конечно, мы, как спонсоры клуба, 

хотим чтобы «Торос» выигрывал, а жители 

нефтекамска тем более этого хотят, они 

все болеют за «Торос» .

наш «Торос», помимо всего прочего, за-

служил похвалу в качестве фарм-клуба и 

добротной школы хоккея . Именно нефте-

камские тренеры сумели воспитать хок-

кеистов, в самый ответственный момент 

сменивших выбитых травмами игроков «Са-

лавата Юлаева» . не будь у нас «Тороса», 

неизвестно, какими были бы итоги КХЛ . Та-

ким образом, мое прошлогоднее предска-

зание о том, что «Торос» станет хоккейной 

академией и кузницей кадров, сбылись .

Также в прошлом году вы спрашивали меня 

об участии в ВХЛ команд не из России, в том 

числе о «Сарыарке», и я ответил, что ВХЛ 

надо расширять свою географию, что «Са-

рыарка» - прекрасная команда, которую я 

сам недавно узнал и тогда же пожелал им 

прогрессировать и на будущий год выигры-

вать . Вот они и выиграли, молодцы .

– Какие условия для «хоккейной акаде-

мии» создал фонд «Урал»?

– мы начали поддерживать клуб в 2010 году и 

сейчас общая сумма пожертвований фон-

да на нефтекамский хоккей приближается 

к полутора миллиардам рублей . До сих пор 

и у нас в республике, и за ее пределами 

весьма высоко оценивали работу фонда 

по формированию опорного пункта хоккея 

в небольшом городе нефтекамск на севе-

ре Башкортостана . я думаю, это справед-

ливая оценка, потому что помимо текущих 

вложений в команду, в детско-юношескую 

школу и инфраструктуру хоккея старания-

ми фонда там построен и современный 

физкультурно-оздоровительный комплекс, 

и новый закрытый каток . В них созданы аб-

солютно все условия для тренировок, я лич-

но проверял . 

Конечно, мы будем и впредь помогать клу-

бу . Как справедливо заметили побывавшие 

в Башкортостане Герман Скоропупов и 

Борис михайлов, мы в регионе выстроили 

«вертикаль», которая является предметом 

зависти хоккеистов из других регионов 

страны . 

есть у нас детско-юношеская спортивная 

школа - команда «Батыр», выступающая во 

втором дивизионе молодежной хоккейной 

лиги, есть «Толпар», играющий в первом 

дивизионе молодежной хоккейной лиги, 

есть «Торос», играющий в Высшей хоккей-

ной лиге и, наконец, знаменитый «Салават 

Юлаев», отстаивающий честь республики 

в Континентальной хоккейной лиге . Такую 

систему можно назвать хоккейной инду-

стрией, поскольку она обладает развитой 

технической и технологической инфра-

структурой, имеет необходимую кадровую 

составляющую в лице высокопрофессио-

нальных тренеров, а самое главное – по-

зволяет готовить своих игроков для форми-

рования профессиональных команд, не 

делая ставку на приезжих легионеров .

помимо этого развиваем любительский 

хоккей, у нас уже несколько лиг «непро-

фессионалов», которые играют после ра-

боты . В результате на лед люди выходят и в 

школьном возрасте, и когда им уже за со-

рок лет . 

– Почему вы так выделяете хоккей, ведь 

фонд поддерживает и другие виды спорта 

– мотокросс, баскетбол, бокс..?

– мы поддерживаем различные виды спор-

та, это правда . ну а моя любовь к хоккею 

общеизвестна: это мой личный выбор уже 

много лет . И вот что я вам скажу: в регионах 

за хоккей надо болеть, и надо поддержи-

вать его, даже если руководитель региона 

далек от спорта . Вот недавно в Сочи на лед 

вышел наш президент Владимир путин, и 

хорошо сыграл в «ночной лиге» любите-

лей . О чем это говорит? Это говорит о том, 

что региональные власти, пока еще уде-

ляющие недостаточно внимания такому 

объединяющему всех спорту, как хоккей, 

не понимают того, что прекрасно понима-

ет путин: вы можете предпочитать другой 

спорт, но хоккей нужно ценить и беречь, 

потому что его любит весь народ . Да, наши 

люди в массе своей любят хоккей и футбол, 

это общеизвестно . И я один из таких людей .

председатель Совета Благотворительного фонда «Урал» муртаза Рахимов
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